
Сдуинг бизнес
Рейтинг Всемирного банка уничтожен теми, кто его создал
Всемирный банк (ВБ) офици-
ально прекратил составление 
и публикацию рейтинга Doing 
Business (DB). Причина такого 
решения может стать крупней-
шим скандалом в истории ми-
ровых финансовых институтов. 
Расследование ВБ показало 
сознательное и некорректное 
улучшение в 2018 году рейтин-
га DB Китая, в 2020 году — Са-
удовской Аравии и ухудшение 
в 2020 году оценок Азербай-
джана. Эти изменения в рей-
тингах сделаны под давлением 
экс-главы ВБ Джима Ён Кима, 
руководителя Международного 
валютного фонда Кристалины 
Георгиевой и одного из созда-
телей рейтинга — Симеона Дян-
кова. Обвинений в коррупции 
ни в чей адрес не выдвинуто. Но 
репутация Doing Business, на 
который ориентировались при 
улучшении инвестклимата мно-
гие страны, в том числе Россия, 
уничтожена. Карьера главы 
МВФ, отрицающей обвинения, 
под вопросом.

Всемирный банк вчера офици-
ально сообщил о прекращении со-
ставления и публикации рейтинга 
DB, в течение последних 17 лет са-
мого авторитетного композитно-
го рейтинга условий ведения биз-
неса в отдельных юрисдикциях 
и мегаполисах мира. О «приоста-
новке» публикации рейтинга DB 
международная организация объ-
явила еще в июне 2020 года. Тогда 
ВБ сослался (без подробностей) на 
«неточности» (irregularities) в рей-
тингах 2018 и 2020 годов из-за на-
рушений методологии DB и объ-
явил об аудите пяти последних 
рейтингов. Вчера же наблюдатель-
ный совет ВБ сообщил о прекра-
щении составления рейтинга и об 
итогах расследований — внутрен-
него и внешнего. Для последнего 
была нанята американская юри-
дическая компания WilmerHale. 
На вопросы „Ъ“ пресс-служба ВБ 
в Вашингтоне ответила лаконич-
но: «Отчет говорит сам за себя».

Внутренние расследования ВБ 
«подняли вопросы этического ха-
рактера, касающиеся действий как 
текущих, так и бывших сотрудни-
ков банка». В отчете ВБ о внутрен-
нем аудите указывается, что речь 
шла о Китае, ОАЭ, Азербайджане 
и Саудовской Аравии. Самые силь-
ные «искажающие корректиров-
ки» коснулись Китая — без них 
страна в рейтинге 2018 года заня-
ла бы 85-ю позицию, а не 78-ю. Са-
удовская Аравия, в свою очередь, 
сместилась бы в DB-2020 лишь на 

одну позицию — с 62-го на 63-е 
место. По Азербайджану коррек-
тировка носила отрицательный 
характер, а по ОАЭ оказалась не-
значительной и не привела к из-
менению позиции в рейтинге. По 
остальным странам нарушений 
выявлено не было. Отчет Wilmer-
Hale, датированный 15 сентября, 
более красноречив, несмотря на 
то что информации у юристов-рас-
следователей было мало, в ВБ при-

нята практика уничтожения всей 
информации с «казенных» мобиль-
ных устройств после увольнения 
сотрудника из группы. Тем не ме-
нее на базе множества интервью, 
проведенных с января 2020 года, 
WilmerHale восстановила предпо-
лагаемую картину манипуляций 
с рейтингами DB до их публика-
ции. Подтверждено, что они на-
рушают принципы составления 
рейтинга и этические нормы в ши-
роком смысле.

В расследованиях три эпизо-
да нарушений. Первый — некор-
ректное «улучшение» рейтинга 
КНР в DB-2018, в результате кото-
рого Китай вместо снижения в рей-
тинге до 85-го места по крайней 

мере не упал в нем. В отчете под-
робно описываются встречи пре-
зидента ВБ Кима с неназванными 
официальными лицами КНР, вну-
треннее обсуждение в ВБ на выс-
шем уровне будущего «недовольст-
ва» Китая, назначение Кристалины 
Георгиевой (тогда исполнительно-
го директора ВБ) ответственной за 
«улучшение» рейтинга и попыт-
ки манипуляций с местом КНР 
в DB. Сначала предлагалось объе-
динить в показателях Китай с Гон-
конгом (при этом пришлось бы 
публиковать отдельно рейтинг Ма-
као, по которому у ВБ просто не со-
биралась часть данных, и от этой 
идеи отказались), затем — увели-
чить вес в рейтинге КНР субрей-

тингов Пекина и Шанхая (это силь-
но затронуло бы остальные страны 
мира), затем — пользуясь тем, что 
законодательство КНР уникаль-
но, изменить оценку легкости от-
крытия бизнеса, получения креди-
тов и уплаты налогов в суммарном 
рейтинге Китая. Реализован был 
последний вариант.

Один из авторов рейтинга DB Си-
меон Дянков (рейтинг DB основан 
на его совместной работе 2002 года 
с экономистом Андреем Шлейфе-
ром и другими соавторами), на тот 
момент советник госпожи Георги-
евой (господин Дянков работал за 
последние 20 лет во многих струк-
турах, был министром финансов 
и вице-премьером Болгарии, рек-
тором Российской экономической 
школы в Москве, Институте Петер-
сена, основывал центр Ideas42 и ра-
ботает в Лондонской школе эконо-
мики сейчас), участвовал и в этом 
эпизоде, и в сходной «коррекции» 
рейтинга Саудовской Аравии в DB-
2020. Там вопрос заключался в том, 
как оценивать изменения систе-
мы уплаты НДС. По инициативе 
господина Дянкова оценка рефор-
мы (а также оценка ОАЭ с такой же 
реформой) была улучшена, и в ито-
ге Саудовская Аравия обогнала 
своего идеологического конку-
рента Иорданию в рейтинге «Топ-
10 улучшивших положение в DB». 
В третьем эпизоде, обсуждавшемся 
в августе 2019 года при подготовке 
DB-2020, господин Дянков, по дан-
ным WilmerHale, произвольно от-
казался учитывать результаты ряда 
реформ в Азербайджане, организо-
вав «внешний аудит» данных, яко-
бы выяснивший, что реформы там 
«заморожены».

В случае с Азербайджаном Симе-
он Дянков, по этим данным, ссы-
лался на некий негласный «про-
токол Узбекистана» — из отчета 
косвенно следует, что некоторое 
время назад в одном из отчетов ко-
манда DB приняла решение на ос-
новании своих соображений «за-
морозить» (не признать) данные, 
поступившие из этой страны. От-
метим, неофициально представи-
тели правительства РФ сообщали 
„Ъ“ о переговорах с ВБ, в которых 
упоминали возможность «неприз-
нания» реформ в РФ командой DB, 
в частности, в области таможенно-
го дела,— видимо, это была общая 
практика. В отчете WilmerHale нет 
обвинений кого-либо в корруп-
ции, но указаны возможные при-
чины происходящего.

экономическая  
политика — с2

Бренд 
насущный
«Яндекс.Маркет» будет 
выпускать продукцию 
под своей маркой 

На фоне растущей доли това-
ров под собственной торго-
вой маркой (СТМ) в традици-
онном ритейле все больший 
интерес к их запуску стали про-
являть онлайн-площадки. Това-
ры под своим брендом запустит, 
в частности,и «Яндекс.Маркет» — 
сначала продукты питания, а за-
тем электронику. Это может выз-
вать недовольство небольших 
поставщиков, работающих с мар-
кетплейсом. Но крупные бренды, 
считают эксперты, уже привыкли 
к конкуренции с офлайн-ритей-
лом на полке.

«Яндекс» начнет выпускать то-
вары под СТМ «Кстати, на Маркете» 
для своего маркетплейса «Яндекс.
Маркет», рассказали „Ъ“ в компа-
нии. На первом этапе это будут про-
дукты питания, включая печенье, 
конфеты, зефир, орехи, пояснил 
представитель компании. Позже 
«Яндекс» планирует выпускать под 
другой СТМ и электронику, но кон-
кретные товары в компании не рас-
крывают.

С прошлого года e-commerce- 
направление «Яндекса» развива-
ет СТМ «Из Лавки» в сервисе экс-
пресс-доставки продуктов «Яндекс.
Лавка» (см. „Ъ“ от 9 июля 2020 года). 
Но отличия следующие: во-первых, 
продукция «Кстати, на Маркете» бу-
дет доступна по всей стране, а не в го-
родах присутствия «Лавки», а во-вто-
рых, она нацелена на закупку впрок 
и может продаваться со скидками за 
объем, говорят в компании. Сейчас 
у «Яндекса» уже около десяти партне-
ров по СТМ, включая «Новапродукт» 
(будет выпускать гранолу) и «Белев-
ские сладости» (на их площадке пла-
нируется производить часть конди-
терских изделий). 

• Оборот «Яндекс.Маркета» по ито-
гам второго квартала вырос на 144%, 
до 26,7 млрд руб., а отрицательный 
скорректированный показатель 
EBITDA составил 9,9 млрд руб.
Опрошенные „Ъ“ участники рын-

ка солидарны, что тенденция с СТМ 
в ритейле и онлайн-торговле по-
лучила новый всплеск интереса 
в последние годы, особенно на фоне 
успехов «Вкусвилла», продажи кото-
рого почти целиком состоят из това-
ров под собственной маркой. По дан-
ным INFOLine, по итогам 2020 года 
доля СТМ в розничном товарообо-
роте в продовольственном ритейле 
выросла более чем на 2 процентных 
пункта и превысила 10%. NielsenIQ 
оценивает долю СТМ в продажах ри-
тейлеров с мая 2020 года по апрель 
2021 года в 5,3% от общего объема, 
что является рекордным показате-
лем за последние пять лет. 

Собственные бренды ритейлеры 
развивают, поскольку такая продук-
ция высокомаржинальна, отмечают 
опрошенные „Ъ“ эксперты. Кроме 
того, для «Яндекса» это позволит уве-
личить лояльность со стороны по-
требителя, добавляет партнер Data 
Insight Борис Овчинников.

деловые новости — с9

Ветеран Майдана 
напросилась на разговор
Визит Виктории Нуланд в Москву  
согласовывается по дипломатическим каналам

Как стало известно „Ъ“, Вашингтон 
и Москва согласовывают возможность 
приезда в Россию заместителя госсе-
кретаря США по политическим вопро-
сам Виктории Нуланд. Собеседники „Ъ“ 
дают понять, что вероятность приезда 
дипломата, включенного российскими 
властями в черный список, весьма вы-
сока. Точная дата визита не назначена — 
в переговорах фигурирует ноябрь.

О том, что Виктория Нуланд, весной 
вступившая в должность заместителя гос-
секретаря США по политическим вопро-
сам, этой осенью может посетить Россию, 
„Ъ“ рассказали информированные источ-
ники в Вашингтоне и Москве. «Визит об-
суждается. Возможно, ноябрь, но это пока 
неточно. До конкретики по собеседникам 
пока дело не дошло»,— сказал источник 
в столице США.

Российские дипломатические источни-
ки „Ъ“ поделились похожей информацией: 
предварительно визит планируется на но-
ябрь. Что касается собеседников с россий-
ской стороны, с госпожой Нуланд, скорее 
всего, встретятся заместители министра 
иностранных дел Сергей Рябков и Андрей 
Руденко. Первый курирует в ведомстве от-
ношения с США, а второй — все постсовет-
ское пространство, включая Украину.

Некоторые из собеседников „Ъ“ в Москве 
не исключают, что у Виктории Нуланд может 
состояться и контакт с нынешним курато-
ром украинского направления (и всего пост-
советского пространства) в Кремле — заме-
стителем главы администрации президента 
Дмитрием Козаком. Возможность познако-
миться друг с другом у них была в Женеве: 
они оба находились в составе делегаций сво-
их стран во время июньского российско-аме-
риканского саммита.

Именно Украина, если визит Виктории 
Нуланд состоится, может стать одной из глав-
ных тем на встречах в Москве. Госпожа Ну-
ланд плотно занималась регионом, когда 
работала помощником госсекретаря США 
по делам Европы и Евразии во время второго 
срока президентства Барака Обамы. На этот 
период пришлись украинский Евромай-
дан, начавшийся в 2013 году, начало и самая 
острая фаза войны в Донбассе, а также при-
соединение Россией Крыма.

Украинский Майдан прославил Викто-
рию Нуланд в России. Зимой 2013 года она 
появилась там, пообщалась с протестующи-
ми и угостила их бутербродами и печеньем. 
Этот ее жест породил геополитический мем 
«печеньки Госдепа».
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Владимир Путин  
не чувствует себя 
в коллективной безопасности
Как в Душанбе без него прошла сессия ОДКБ

16 сентября президент России Влади-
мир Путин при помощи видео-конфе-
ренц-связи принял участие в первой 
после долгого перерыва очной сес-
сии Совета коллективной безопасности 
Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ). Он подроб-
но объяснил товарищам причины сво-
его отсутствия в Душанбе и был с ними 
поблизости, на экране компьюте-
ра. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — о том, кто в от-
сутствие Владимира Путина неожидан-
но стал чувствовать себя главным сре-
ди коллег.

Саммит ОДКБ было, с одной стороны, чуд-
но представить без господина Путина. При 
этом оказалось, что его можно провести. Вот 
они идут по лестнице, премьер Армении Ни-
кол Пашинян, президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, президент Таджикиста-
на Эмомали Рахмон, президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев, президент Киргизии 
Садыр Жапаров… Ищешь по привычке гла-
зами российского президента, а его и нет. 
Машинально думаешь, что пропустил, начи-
наешь опять искать и только тогда спохваты-
ваешься: да он же не поехал. Но как же они 
могут без него как ни в чем не бывало идти, 

да и еще и саммит провести? Разве не разва-
лилось все сразу и навсегда?

И тут выясняется, что не просто не раз-
валилось. Вот он идет, хозяин саммита, 
впереди остальных на полкорпуса, снис-
ходительно кивающий кому-то, с кем-то пе-
ребрасывающийся парой слов, на первый 
взгляд ни о чем, а на самом деле ого-го о чем; 
зовущий за собой одним своим видом, рас-
саживающий коллег одним кивком головы 
за столом… Да нет, не Эмомали Рахмон, пре-
зидент Таджикистана, а Александр Лукашен-
ко, президент Белоруссии.

Как же он расцвел в отсутствие россий-
ского президента! Без преувеличения, 
преобразился. Стал, конечно, основным 
тут. И игроком, и вообще. И все это выгляде-
ло отнюдь не комично. А так, словно и долж-
но быть… Словно какого-то недоразумения 
больше нет, и все встало на свои места.

И речь Александра Лукашенко была опре-
деляющей. По старинке высказался сначала 
формальный хозяин саммита, господин Рах-
мон. Потом дали в записи выступление рос-
сийского президента.

Он, казалось, сильно переживал, что 
не смог поехать.
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Кристалина Георгиева  
пять лет назад претендо-
вала на пост генераль-
ного секретаря ООН, но 
только сейчас к ее карье-
ре появились вопросы  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Это временный статус части сотрудников 
ВБ, которые выполняли распоряжения, опа-
саясь увольнения (для части из них, не име-
ющих американского гражданства, это оз-
начало бы необходимость немедленно по-
кинуть Вашингтон, в котором они могли ра-
ботать десятилетиями), практика «возмеща-
ющих» контрактов банка (RAS) с богатыми 
странами и проблемы с конфликтом интере-
сов в аудите и внешнем наблюдении за со-
ставлением DB.

При этом в опросах WilmerHale ряд сотруд-
ников указал на «враждебные» комментарии 
Симеона Дянкова, почти единогласно харак-
теризуя его как «тирана» и «хама», создавше-
го в команде составителей рейтинга «токсич-

ную атмосферу». Видимо осознавая, что речь 
на самом деле идет о человеке, который Doing 
Business, по сути, и придумал, ВБ решил, что 
исправить репутацию рейтинга после прои-
зошедшего невозможно: DB мертв.

Судя по всему, ВБ будет готовить на смену 
ему новую систему оценок, но конфликт на 
этом вряд ли будет исчерпан. Расследование 
в ВБ велось при руководстве американца Дэй-
вида Малпасса, сменившего господина Кима 
в 2019 году, Кристалина Георгиева сменила 
Кристину Лагард, нынешнего руководителя 
Европейского центробанка, на посту главы 
МВФ в это же время. Напомним, нынешний 
пост главы МВФ — не самый высокий из тех, 
на которые претендовала Кристалина Георги-
ева: в 2016 году она, работая в Еврокомиссии, 
претендовала на пост генерального секретаря 

ООН (Болгария заменила на нее своего канди-
дата-фаворита, главу ЮНЕСКО Ирину Бокову, 
имевшую репутацию «пророссийского» кан-
дидата), но проиграла выборы. По итогам те-
кущих событий долговременный конфликт 
МВФ (и в меньшей степени ВБ) с США при До-
нальде Трампе может вспыхнуть с новой си-
лой. Кристалина Георгиева уже заявила, что 
категорически не согласна с выводами ВБ о ее 
давлении на его сотрудников в целях улучше-
ния бизнес-рейтинга Китая. Другие участни-
ки скандала пока дополнительно коммента-
рии не давали. Минфин США вчера заявил, 
что проблемы с DB «серьезны».

Отметим, что претензии к Doing Business, 
а особенно к практике «признания» или «не-
признания» реформ и «согласования» с на-
циональными правительствами изменений 

в данных, нарастали много лет — особой тай-
ны во взаимодействии с командой Симеона 
Дянкова не делалось. Не исключено и вовле-
чение в конфликт России, с которой в течение 
многих лет карьерно связаны Джим Ен Ким, 
Кристалина Георгиева и Симеон Дянков, не 
говоря уже о том, что в центре скандала не 
только руководство МВФ и ВБ, но и правитель-
ство КНР, которое прямо обвиняется в давле-
нии на международные институты. К тому 
же расследование WilmerHale не закончено: 
компания в отчете сообщает, что это результат 
исследования по «первому треку» (что прои-
зошло и почему). Отчет по «второму треку» со-
общит руководству ВБ мнение юристов о том, 
кого привлекать к правовой ответственности 
за случившееся; он еще не готов.

Дмитрий Бутрин, Татьяна Едовина

Сдуинг бизнес

 мониторинг

сегодняшнее 
число 89

миллионов долларов составил в июле 2021 года чистый спрос населения на иностранную 
валюту, сообщил Банк России (публикует данные с задержкой, чтобы не влиять на рынок). Показатель со-
кратился на 88% по сравнению с июнем, чистый спрос на доллары впервые с июня 2018 года сменился 
предложением. «В период массовых отпусков неопределенность с зарубежным отдыхом способствовала 
сокращению покупок валюты физическими лицами»,— пояснил ЦБ. Совокупный спрос (сумма купленной 
в банках, полученной по конверсии и снятой с валютных счетов наличной иностранной валюты) в июле 
по сравнению с июнем сократился на 15%, до $3 млрд, совокупное предложение выросло на 2%, до $2,9 млрд.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Некрупному бизнесу 
жизнь удалась

Деловые настроения малого 
и среднего бизнеса вернулись к ро-
сту после спада активности, следу-
ет из августовского замера индекса 
RSBI (совместного исследования 
«Опоры России», ПСБ и агентства 
Magram Market Research). Опрос 
1,8 тыс. компаний зафиксировал 
рост всех компонент индекса (про-
дажи, кадры, инвестиции, финан-
совая доступность), что обеспечи-
ло рост итогового показателя до 54 
пунктов против 52,7 в июле.

Максимума в последнее время 
индекс деловой активности дости-
гал в мае (54,6 п.), после чего на-
строения бизнеса стали ухудшать-
ся из-за точечных ограничений в ре-
гионах на фоне новой волны панде-
мии, а также исчерпания объемов 
льготного кредитования. В августе, 
как показал опрос, доступ компаний 

к заемному финансированию вы-
рос, что повлияло на кадровую и ин-
вестиционную политику бизнеса. 
Так, с 9% до 6% уменьшилась доля 
респондентов, планирующих сокра-
щать персонал. При этом, несмотря 
на ухудшение ожиданий от выручки, 
на 2% выросла доля компаний, пла-
нирующих расширять инвестиции.

Рост деловой активности в авгу-
сте характерен для всех отраслей: 
улучшение показала даже чувстви-
тельная к ограничениям сфера ус-
луг, пребывавшая несколько меся-
цев в зоне снижения (ниже 50 п.). 
Сфера производства, восстановив-
шаяся быстрее других, напротив, 
показывает замедление роста ак-
тивности (см. график). Замер индек-
са в зависимости от размера бизне-
са также фиксирует ухудшение пока-
зателей среднего бизнеса, который 
в основном и занят в производстве. 
Деловая активность малого и микро-
бизнеса продолжает расти.

По словам главы «Опоры Рос-
сии» Александра Калинина, даль-
нейшее восстановление бизне-
са во многом будет связано с до-
ступностью финансирования. «Ма-
лый бизнес по всей стране, стол-
кнувшись с ростом цен, особенно 
на промышленные товары, испы-
тывает острую потребность в обо-
ротном капитале. Надеемся, поло-
жительно сработает новый „зонтич-
ный“ механизм Корпорации МСП, 
но он только начал работу. Сейчас 
перед малыми предпринимателя-
ми остро встает вопрос, где брать 
деньги под разумные проценты. 
Естественно, это будет сказываться 
на деловой активности»,— отмеча-
ет он. Вице-президент ПСБ Кирилл 
Тихонов предупреждает, что в сен-
тябре ожидается незначительный 
спад показателей, связанный с се-
зонностью. «Но в целом бизнес бу-
дет чувствовать себя достаточно 
уверенно»,— считает он.

Диана Галиева

ДИНАМИКА ИНДЕКСА RSBI 
ПО ВИДАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (ПУНКТЫ)

ИСТОЧНИКИ: «ПСБ АНАЛИТИКА 
& СТРАТЕГИЯ», MAGRAM MARKET 
RESEARCH.
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Работники культуры в России в основном 
довольны своей работой и уровнем до-
хода, однако мало заинтересованы в ин-
новационном и «бизнесовом» подходе 
к своему труду. К такому выводу пришли 
эксперты Высшей школы экономики, 
проанализировав данные опросов бюд-
жетников, занятых в этом секторе. Та-
кие характеристики имеющихся трудо-
вых ресурсов могут ограничить возмож-
ности властей по выполнению инициа-
тив в сфере культуры, в частности реали-
зацию профильного нацпроекта, заклю-
чают авторы.

Заявленная в составе национальных целей 
страны до 2030 года задача развивать в России 
сферу культуры может остаться нереализован-
ной из-за отсутствия на рынке труда нужных 
специалистов. Такой вывод можно сделать из 
исследования экспертов Высшей школы эко-
номики Евгении Поляковой и Михаила Мано-
кина. Используя росстатовские данные «Ком-
плексного наблюдения условий жизни на-
селения за 2016 и 2018 годы», они составили 
портрет среднестатистического работника 
сферы российской культуры и описали неко-
торые социально-экономические характери-
стики его труда.

Сейчас специалисты в области культуры, 
представленные на российском рынке тру-
да,— это чаще всего служащие библиотек и ар-
хивов, преподаватели музыкальных и худо-
жественных школ и кружков, лингвисты, жур-
налисты и литераторы. Актеры, режиссеры 
и представители других профессий, связан-
ные с театром и кино, находятся в меньшин-

стве, впрочем, как отмечают авторы исследо-
вания, частично это может быть вызвано сме-
шением выборки, характерным для государ-
ственных обследований населения. Большая 
часть таких работников заняты в бюджетном 
секторе, и их труд связан преимущественно 

с государственными культурными институци-
ями, созданными еще в советские годы.

В сфере культуры доля женщин практиче-
ски в полтора раза выше, чем в среднем по эко-
номике. При этом в среднем они более образо-
ванны — доля обладателей высшего образова-
ния в сфере культуры вдвое выше, чем в дру-
гих профессиональных группах. Как и в зару-
бежных странах, в России специалисты в об-
ласти культуры концентрируются в основном 

в больших городах и городских агломераци-
ях. Занятые в сфере культуры — это в основ-
ном работники со стандартной 40-часовой ра-
бочей неделей.

Большинство респондентов, занятых в сфе-
ре культуры, оформлены по постоянному или 
временному трудовому контракту, следова-
тельно, доля неформальной занятости в этой 
отрасли невелика. Это, в свою очередь может 
объяснить, почему для работников культуры 
характерен низкий уровень стресса, связанно-
го с трудом, этому способствуют относительно 
стабильные условия занятости.

Интересно, что профессионалы сферы куль-
туры в целом более удовлетворены своей ра-
ботой в сравнении с другими профессиональ-
ными группами и на сопоставимом уровне до-
вольны своим заработком. Это, впрочем, мо-
жет свидетельствовать о добровольном само-
отборе в профессию — только 6% респонден-
тов исследования, получивших профильное 
образование, работают по специальности.

Как отмечают авторы работы, с учетом тако-
го портрета среднестатистического работни-
ка культуры не стоит ожидать от этой отрасли 
активного развития, так как, скорее всего, ее 
участники редко рассматривают результаты 
своего труда «как бизнес-продукт, который сле-
дует продавать в конкурентной среде» и они 
мало способны к инновациям. Поэтому, счи-
тают авторы, инициативы, которые государ-
ство последние несколько лет продвигает для 
развития этого сектора, в частности нацпроект 
«Культура», могут оказаться заложниками де-
фицита подходящих кадров.

Анастасия Мануйлова

Кадры культуры не вписываются в наццели
У работников этой сферы выявлена низкая склонность к инновациям

За три последних года количество ком-
паний с иностранным участием в Рос-
сии существенно сократилось — на 40%, 
до 28,4 тыс., свидетельствуют данные 
СКБ «Контур». При этом общее падение 
числа зарегистрированных юридичес-
ких лиц за этот период было вдвое мень-
шим — 22%. Падение доли иностранного 
присутствия в российском бизнесе объяс-
няется оттоком капитала из страны, кам-
панией властей по деофшоризации, санк-
циями и урезанием крупными междуна-
родными компаниями инвестиционных 
программ в период пандемии.

Число компаний с иностранным участи-
ем в России с августа 2018 года по настоящее 
время сократилось на 40% — с 47,1 тыс. до 
28,4 тыс., подсчитали аналитики компании 
«Контур». При этом общее число юрлиц в РФ 
за это время уменьшилось лишь на 22% — 
с 3,9 млн до 3,03 млн (поясним, что во многом 
это сокращение объясняется чисткой реестра 
от «мертвых» организаций, не сдающих нало-
говой отчетности).

По мнению аналитиков, снижение же 
доли иностранного участия в российском 
бизнесе может свидетельствовать как об от-
токе иностранного капитала из страны, так 
и о сокращении числа компаний-учредите-
лей, зарегистрированных в офшорных зо-
нах. Кроме того, как отмечает руководитель 
проекта API «Контур.Фокуса» Елена Катаева, 
на долю иностранного присутствия повлия-

ли санкции и урезание крупными компания-
ми своих инвестиционных программы из-за 
пандемии. «При этом нельзя утверждать, что 
зарубежных инвесторов не осталось. Большая 
часть иностранных партнеров, давно работа-
ющих с Россией, расценивают бизнес-риски 
как умеренные. Что касается самой привле-
кательной отрасли, то ею по-прежнему оста-
ется сырьевой сектор — добыча нефти, газа, 
угля»,— говорит эксперт.

Отметим, что существенное сокращение 
иностранного присутствия в российском биз-
несе в значительной степени может быть свя-
зано с изменением схем оптимизации налого-
обложения — статистика внешнего сектора ЦБ 
показывает замедление оттока прямых инве-
стиций за границу с $31,4 млрд по итогам 2018 
года до $21,9 млрд в 2019-м и $5,7 млрд в 2020 
году (входящие прямые инвестиции при этом 
составляли $8,8 млрд, $32 млрд и $9,2 млрд со-
ответственно). Другими словами, использова-
ние иностранных юрисдикций ради сокраще-
ния налогов — когда российский бизнес ма-
скировался под инвесторов из-за рубежа — не 
без усилий властей несколько потеряло попу-
лярность. Напомним, что в прошлом и в этом 
году в основном на российских условиях были 
пересмотрены налоговые соглашения с Маль-
той, Люксембургом и Кипром — в них были 
вписаны нормы о повышении ставки налога 
на уходящие за рубеж дивиденды и проценты 
с 0–5% до 15%. С Нидерландами договориться 
не удалось, и соглашение было денонсирова-

но. Кроме того, недавно Минфин анонсировал 
переговоры о пересмотре налогового соглаше-
ния со Швейцарией.

Кампания властей по деофшоризации биз-
неса сказалась и на «прописке» иностран-
ных учредителей работающих в РФ компа-
ний. Всего таких учредителей на август это-
го года было 30,2 тыс.: на первом месте в спи-
ске стран их регистрации — Кипр (7 тыс. или 
23% от общего числа), на втором — Великобри-
тания (2,3 тыс., 8%), на третьем — Сейшель-
ские острова (2,27 тыс., 7%). Далее следуют Гер-
мания (2,2 тыс.), Нидерланды (1,6 тыс.), Бри-
танские Виргинские острова (1,4 тыс.), США 
(1,3 тыс.), Швейцария (899), Китай (706) и Ита-
лия (659). За три года из этого топ-10 выпал оф-
шорный Белиз, а доля Сейшельских островов 
значительно сократилась (в 2018 году она со-
ставляла 19%).

Большая часть российских компаний 
с иностранным участием заняты предостав-
лением финансовых услуг (1258 из 32,8 тыс.), 
а также «деятельностью головных офисов 
и консультированием по вопросам управ-
ления» (1147 из 31,5 тыс.). На третьем ме-
сте в этом списке приоритетов — автопром: 
196 компаний с иностранным участием (7% 
от числа работающих в отрасли). Самой вы-
сокой доля компаний с иностранным участи-
ем остается в сфере добычи нефти и газа (15%, 
135 компаний из 895). Предоставлением ус-
луг в области добычи полезных ископаемых 
занимаются еще 116 компаний (5% от обще-

го числа), добычей угля — 36 компаний (7%), 
производством лекарств — 89 (5%), страхова-
нием — 27 (5%). За три года из этой десятки 
секторов выбыли производство табачных из-
делий, добыча металлических руд, производ-
ство кокса и нефтепродуктов.

Больше всего российских компаний 
с иностранным участием ожидаемо в Москве 
(15,5 тыс., 3% от общего числа) и Санкт-Петер-
бурге (2,8 тыс., 1,4%). В Московской области их 
2,1 тыс., в остальных же регионах — не более 
300 (за исключением Ленинградской и Кали-
нинградской областей — 314 и 324 компаний 
соответственно). В Крыму, несмотря на дей-
ствие санкций, обнаружились 272 компании 
с иностранным участием. Меньше всего таких 
компаний в национальных республиках (в Се-
верной Осетии и Ингушетии — по две).

На Дальнем Востоке, где действуют особые 
режимы для инвесторов, число компаний 
с иностранным участием с 2018 года также со-
кратилось, но меньше, на 27% (с 1019 до 740). Об-
щее количество юрлиц при этом здесь умень-
шилось на 17% (до 135 тыс. компаний). Боль-
ше всего здесь учредителей из Китая (213). Да-
лее следуют Кипр (155), Южная Корея (90), Япо-
ния (58), Великобритания (53), США (38) и Син-
гапур (31). На офшорные Британские Виргин-
ские острова, Гонконг и Сейшельские острова 
приходится менее 30 учредителей. Так же, как 
и по всей стране, на Дальнем Востоке резко со-
кратилась доля учредителей из Белиза.

Татьяна Едовина, Вадим Вислогузов

Чужие здесь ходят тише
Компаний с иностранным участием за три года стало сильно меньше

с1

Эксперты ВШЭ не увидели  
в бюджетных работниках культуры 
нужной инновационности   
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА
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— Вы знаете,— Владимир Путин почти приник 
к камере,— что, к сожалению, вынужден был в по-
следний момент отменить свой визит в Душанбе… 
Мне очень жаль… Но это связано с тем, что в бли-
жайшем окружении, как вы знаете, выявлены слу-
чаи заболевания коронавирусом, и это не один, не 
два… Несколько десятков человек!.. И теперь прихо-
дится в течение нескольких дней соблюдать режим 
самоизоляции.

По информации „Ъ“, Владимир Путин не огово-
рился. Заболели около 20 человек из близкого, ежед-
невного окружения Владимира Путина (многие зани-
маются обеспечением безопасности).

— К сожалению,— продолжал президент,— не 
могу каждому из вас руку пожать, обнять вас (в та-
кой ситуации это звучало как неприкрытая угроза.— 
А. К.), но, конечно, мы заинтересованы в участии, 
пусть и дистанционном, в обсуждении ключевых за-
дач, стоящих перед нашей организацией.

Про Афганистан и США было сказано примерно то 
же, что и раньше:

— Сразу после, мягко говоря, поспешного выво-
да войск США и их союзников из Афганистана и при-
хода к власти движения талибов (движение «Тали-
бан» запрещено в РФ.— „Ъ“) мы с вами на внеочеред-
ном саммите ОДКБ обменялись мнениями об опас-
ностях, связанных с кардинально изменившейся си-
туацией в этой стране. Все поддержали тогда вывод 
о том, что в нынешних условиях как никогда востре-
бована самая тесная координация и сплоченность го-
сударств—членов ОДКБ. Мы также согласились, что 
необходимо быть готовыми в любой момент в пол-
ной мере задействовать оборонный и политический 
потенциал ОДКБ для обеспечения безопасности, под-
держания мира и стабильности в наших странах.

Ну а затем выступил Александр Лукашенко. За ко-
роткое время свое получили все, кто должен. Страны 
НАТО, без сомнения, в первую очередь.

— В текушшем году,— рассказал он,— альянс про-
вел целую серию учений в Прибалтике (как была она 
для него Прибалтикой, так всегда и будет.— А. К.) и Ук-

раине. Только за последние пять лет их количество 
увеличилось более чем в два раза, до 90 крупных уче-
ний в год (то есть чаще чем раз в неделю? — А. К.), а чи-
сленность привлекаемых войск — с 60 тыс. до 110 тыс. 
военнослужащих. Все это создает у наших границ ус-
ловия для военных провокаций и инцидентов! При 
этом наши соседи, страны Балтии (о, исправился. 
Внезапно! — А. К.), Польша и Украина нервно реаги-
руют на плановые белорусские учения «Запад-2021» 
(они, видимо, идут в течение года в режиме вообще 
«нон-стоп».— А. К.)… Хотя эти учения имеют исключи-
тельно оборонительную направленность (а вот оправ-
дываться не стоило.— А. К.)… Однако наши соседи 
упрямо твердят про мнимые угрозы их безопасности.

На этой сессии обсуждали вроде ситуацию в Афга-
нистане, но в конце концов рубежи ОДКБ очерчива-
ются и границами Белоруссии тоже.

— Украинский президент,— продолжал Алек-
сандр Лукашенко,— вообще договорился до того, 
что на белорусско-российском учении (употреблен-
ное в единственном числе, это слово как будто под-
черкивало временную безграничность этих упраж-
нений.— А. К.) будут отрабатывать варианты захва-
та Киева, Одессы, Харькова!..

Наверное, прежде всего все же обороны, а не 
 захвата.

Но и схема захвата, которая должна иметь место 
на таких учениях (чтобы было от чего потом оборо-
нять), представляет интерес: украинцы знают свои 
города как пять пальцев, и для них не секрет, как 
проще всего захватить Киев, из каких переулков не-
заметней подойти.

— При этом сама Украина постоянно участвует в на-
товских маневрах, явно имеющих необоронитель-
ную тематику,— подчеркнул Александр Лукашен-
ко.— Мы хоть проводим свои учения там, где мы рас-
положены, а американцы — за тысячи километров 
приехали в Украину проводить учения, якобы тоже 
оборонительные. От кого они там обороняются?!

Александр Лукашенко выглядел раздраженным 
и хотел такого же от коллег. Они, может, тоже пы-
тались, но у них получалось, конечно, не так хоро-
шо, как у него.

— Двойные стандарты Запада проявляются в ак-
тивных попытках отгородиться от миграционной 
проблемы забором на западной границе ОДКБ! — го-
ворил он.— Уже идет речь о выделении на эти цели 
сотен миллионов долларов! Пустая и никому не нуж-
ная затея! Но можно говорить о создании новых разде-
лительных линий в Европе с использованием в пря-
мом смысле слова колючей проволоки!.. Возвращают-
ся примитивные подходы времен холодной войны!..

А то и Второй мировой.
При этом понятно, что испуг соседних стран свя-

зан прежде всего с нелегальными мигрантами из 
самой Белоруссии в Литву и непониманием, что 
с ними делать.

Остальные выступления были не такими ерши-
стыми и прежде всего были посвящены все-таки 
проблеме Афганистана. Очевидно, что во весь рост 
эта тема будет стоять и на пятничном мероприятии 
в Душанбе — саммите Шанхайской организации со-
трудничества.

И вот на ней в Душанбе появится новый герой, 
который заслонит собой даже президента Белорус-
сии, расправившего было плечи в отсутствие Влади-
мира Путина.

Речь, конечно, о председателе КНР Си Цзиньпине.
По информации „Ъ“, на сессии ОДКБ было реше-

но между тем главное: со стороны членов ОДКБ не 
будет пока не только признания правительства тали-
бов, но и поддержки сопротивления в Панджшере.

На самом деле не для всех участников обсужде-
ния такое решение было однозначным. То есть но-
вое правительство никто признавать и в самом деле 
не спешит, а вот сторонники Сопротивления в Пан-
джшере среди коллег господина Путина есть. Им на 
этом саммите пришлось подчиниться коллективной 
воле (и безопасности).

И даже Александру Лукашенко.
Он, конечно, не был против.
Но разве он мог быть «за»?
Андрей Колесников

Владимир Путин не чувствует себя 
в коллективной безопасности

Президент Владимир Путин может проголосовать на старту-
ющих в пятницу выборах в Госдуму в онлайн-режиме: о том, 
что ушедший на самоизоляцию глава государства зареги-
стрировался на дистанционное электронное голосование 
(ДЭГ), сообщил в четверг пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. Однако точной информации, воспользуется ли 
господин Путин этой опцией, к концу дня не появилось. Голо-
совать в условиях пандемии коронавируса россиянам пред-
стоит уже в третий раз, но впервые возможность принять 
участие в выборах появится у пациентов из «красных зон». 
По данным Центр избиркома, в «ковидных» госпиталях созда-
но 103 временных участка, в том числе четыре — в Москве.

«Президент зарегистрировался для электронного голосова-
ния»,— сообщил 16 сентября журналистам Дмитрий Песков, отве-
чая на вопрос, есть ли у Владимира Путина аккаунт на портале «Госу-
слуги». Но тут же оговорился, что итоговое решение о форме участия 
главы государства в выборах будет оглашено позднее. На уточняю-
щие вопросы „Ъ“, определился ли президент с форматом голосова-
ния, когда именно он зарегистрировался на ДЭГ и как давно у него 
есть учетная запись на «Госуслугах» или mos.ru (это необходимо для 
участия в ДЭГ.— „Ъ“), господин Песков вечером в четверг не ответил.

Напомним, ДЭГ в этом году будет использоваться в семи реги-
онах, в том числе в Москве, где традиционно голосует президент 
(участок №2151 в Российской академии наук в Гагаринском райо-
не). Кстати, жители этого района будут избирать не только депутатов 
Госдумы, но и депутата Мосгордумы вместо скончавшегося зампре-
да столичного парламента Николая Губенко. Москвичи могли пода-
вать заявки на ДЭГ с 2 августа по 13 сентября либо через портал mos.
ru, либо через федеральный портал госуслуг. Человек, подавший за-
явку на ДЭГ, вычеркивается из «бумажных» списков избирателей, 
но если он по каким-то причинам не сможет в дни голосования вос-
пользоваться своим гаджетом, то вправе сделать это с компьютера на 
участке, к которому приписан. По данным на утро 16 сентября, на 
участие в ДЭГ в Москве было подано 2 014 765 заявлений.

Согласно утвержденному ЦИКом порядку онлайн-голосования, 
не позднее десяти утра 16 сентября территориальный избирком 
(ТИК) ДЭГ должен был подготовить реестр онлайн-избирателей по 
итогам обработки заявлений и в тот же день разослать их в участко-
вые комиссии, чтобы исключить таких граждан из «бумажных» спи-
сков. Однако получить в ТИК ДЭГ информацию о том, присутствует 
ли в реестре онлайн-избирателей Владимир Путин, “Ъ“ не удалось.

Вопрос о том, как президент проголосует на выборах в Госдуму, 
возник после того, как 14 сентября он объявил об уходе на самоизо-
ляцию из-за контакта с заболевшим коронавирусом сотрудником. 
Для избирателей, оказавшихся в подобной ситуации, закон пред-
усматривает несколько возможностей отдать свой голос, которые 
были опробованы на двух кампаниях 2020 года — летнем конститу-
ционном плебисците и осенних региональных выборах.

Первые рекомендации по голосованию в неблагоприятных эпи-
демиологических условиях Роспотребнадзор разработал летом 2020 
года. Именно тогда появилась норма о многодневном голосовании 
для недопущения скопления людей на участках. Кроме того, Рос-
потребнадзор рекомендовал разграничить потоки избирателей за 
счет отдельных входов и выходов и напольной разметки, организо-
вывать голосование на открытом воздухе, а также регулярно дезин-
фицировать помещения для голосования и выдавать избирателями 
маски, перчатки и индивидуальные ручки.

Тогда же появились особые рекомендации для избирателей, нахо-
дящихся на самоизоляции. Избиркомам было рекомендовано зара-
нее запросить их список, чтобы не пускать таких граждан на участ-
ки и организовать для них надомное голосование. Отправлявшие-
ся к ним члены комиссий, помимо масок и перчаток, снабжались за-
щитными костюмами, а само голосование должно было проходить 
«бесконтактным методом» без захода в квартиру. К единому дню го-
лосования осенью 2020 года эти рекомендации в целом не менялись.

В 2021 году Роспотребнадзор снова выпустил рекомендации по 
безопасности проведения выборов в условиях пандемии. В допол-
нение к указаниям по использованию масок, перчаток и антисепти-
ков, измерению температуры и санитарной обработке помещений 
ведомство «категорически запрещает» кандидатам и другим участ-
никам голосования рукопожатия и любые другие физические кон-
такты. Заполнять бюллетени избирателям следует индивидуальны-
ми ручками, они должны самостоятельно перелистывать страницы 
паспорта, не отдавая документ в руки члену комиссии. Порядок го-
лосования находящихся на карантине граждан региональные из-
биркомы должны установить самостоятельно. Кроме того, Роспо-
требнадзор рекомендовал привить от коронавируса всех, кто будет 
работать на избирательных участках. По словам председателя ЦИКа 
Эллы Памфиловой, по состоянию на 15 сентября вакцинировалось 
порядка 63% членов комиссий.

Главным же отличием выборов-2021 от предыдущих коронави-
русных кампаний стала возможность принять участие в голосова-
нии пациентам, находящимся в «ковидных» больницах. Как ранее 
сообщали «Ведомости», такое решение ЦИК принял в связи с мно-
гочисленными жалобами на невозможность голосовать в «крас-
ной зоне». 1 сентября ЦИК разрешил открывать временные изби-
рательные участки в «ковидных» отделениях. В такие избиркомы 
могут входить только люди, работающие в этих отделениях, объ-
яснял тогда зампред ЦИКа Николай Булаев. Бюллетени и протоко-
лы оттуда выноситься не будут, чтобы не допустить распростране-
ния инфекции, а данные об итогах голосования будут передавать 
в ТИКи по техническим каналам связи — как это делается, напри-
мер, на избирательных участках, организуемых на находящихся 
в плавании судах.

Николай Булаев сообщил „Ъ“, что в целом по России создано 103 
участка в «красных зонах». Четыре из них организованы в Москве: 
проголосовать прямо в больнице смогут пациенты временного го-
спиталя ГКБ №24 на ВДНХ, временного госпиталя ГКБ имени Ино-
земцева в Сокольниках, временного госпиталя в АТЦ «Москва» на Ка-
ширском шоссе и резервного госпиталя, который разместился в ле-
довом дворце «Крылатское».

Елена Рожкова, Афанасий Сборов, Андрей Винокуров

Выборы ковидного 
времени
Как пройдет третье голосование 
в условиях пандемии коронавируса

Нельзя сказать, что Владимира Путина 
совсем не было на саммите в Душанбе 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Временная комиссия Совета федерации 
по  защите государственного суверенитета 
в четверг провела заседание с участием пред-
ставителей компаний Apple и Google, к кото-
рым у сенаторов накопились претензии. Ранее 
Роскомнадзор по представлению прокурату-
ры потребовал от цифровых гигантов удалить 
из их онлайн-магазинов приложение «Наваль-
ный», а заседание комиссии накануне выборов 
в Госдуму, как пояснил ее глава Андрей Кли-
мов, имеет целью «предупредить тех, кто еще 
не образумился». Председатель аналогичной 
комиссии Госдумы Василий Пискарев сооб-
щил, что депутаты уже готовят пакет поправок, 
ужесточающих требования к цифровым гиган-
там. Пресс-служба Google заверила „Ъ“, что 
компания не занимает ничью политическую 
сторону и уважает законы всех стран,  
где предлагает свои сервисы.

Комиссия Совета федерации разделила свое за-
седание на два этапа: первый прошел 16 сентября, 
а второй запланирован на 21 сентября, уже после 
окончания выборов в Госдуму. «Такое разделение 
проведено впервые, его цель — предупредить тех, 
кто еще не образумился, что-то не знает, не понима-
ет и может случайно нарушить российское законода-
тельство, связанное с выборами»,— объяснил пред-
седатель комиссии Андрей Климов.

Он сообщил, что по итогам работы мониторин-
говой группы комиссии сенаторы обратили вни-
мание на компании Apple и Google, которые «в ре-
зультате своих действий, а в ряде случаев бездейст-
вий оказались у „красной черты“, за которой может 
быть грубое нарушение российского законодатель-
ства». «И мы вынуждены будем расценивать это не 
иначе как иностранное вмешательство во внутрен-
ние дела РФ»,— предупредил господин Климов. На 
второй части заседания, по его словам, сенаторы на-
мерены проанализировать действия корпораций 
во время выборов и оценить, перешли они ту самую 
«красную черту» или нет.

Напомним, Роскомнадзор с конца августа требует 
от Google и Apple заблокировать и удалить из их ма-
газинов приложение «Навальный» (его пользовате-
ли в рамках проекта «Умное голосование» получают 
рекомендации по выбору наиболее сильных канди-
датов в Госдуму от оппозиции), связанное с включен-
ным ранее в реестр иностранных агентов Фондом 
борьбы с коррупцией, деятельность которого была 
признана судом экстремистской и запрещена. 9 сен-
тября аналогичные письма главе Apple Тиму Куку 
и гендиректору Google Сундарараджану Пичаи на-
правила Генпрокуратура РФ.

Чтобы выяснить, собираются ли цифровые ги-
ганты выполнять эти требования, сенаторы пригла-
сили на заседание комиссии представителей обеих 
корпораций. Apple в Совете федерации представля-
ли Сергей Войтишкин и Дарья Ермолина, а Google — 
Александр Монин. Журналисты на заседание до-
пущены не были, но на видео, распространенном 
позднее Telegram-каналом «Сенатинформ», видно, 
как Андрей Климов сурово допрашивает гостей, тре-
буя ответить, какая компания в структуре их корпо-
раций является руководящей и принимает оконча-
тельные и обязательные для всех решения.

После заседания господин Климов рассказал жур-
налистам, что представители Apple «ссылались на 
некие правовые тонкости, которые не позволяют ма-
теринской компании Apple воздействовать на пор-
тал AppStore для удаления этого контента под име-
нем „Навальный“». При этом сенатор особо подчерк-
нул, что приложение предусматривает «незаконное 
распространение агитационных материалов в ин-
тересах отдельных кандидатов либо вопреки инте-
ресам таковых».

Если Андрей Климов давал корпорациям время 
«образумиться», то его коллега из нижней палаты, 
глава думской комиссии по расследованию фактов 
вмешательства иностранных государств по внутрен-
ние дела России Василий Пискарев, был более суров 
и категоричен. Он сообщил журналистам, что депу-
таты уже готовят пакет законов, ужесточающих тре-

бования к цифровым гигантам, и эти инициативы 
станут ответной мерой на нарушения законодатель-
ства РФ IT-компаниями. На вопрос „Ъ“, будут ли но-
вые санкции по отношению к компаниям-наруши-
телям и их представителям аналогичны наказани-
ям, предусмотренным законодательством об ино-
странных агентах или о нежелательных организа-
циях, господин Пискарев ответить затруднился.

Напомним, уголовное наказание по законо-
дательству об иностранных агентах применяет-
ся к тем, кто ранее привлекался к административ-
ной ответственности за невыполнение требований 
к иноагентам: за это грозит штраф до 300 тыс. руб., 
обязательные работы на срок до 480 часов, испра-
вительные работы до двух лет или лишение свобо-
ды на тот же срок. Такие же санкции предусмотре-
ны и для СМИ-иноагентов. А физлица-иноагенты, 
которые не уведомили Минюст о намерении соби-
рать «в интересах иностранных государств» сведе-
ния в области военной и военно-технической дея-
тельности, «получение которых может быть исполь-
зовано против безопасности РФ», рискуют получить 
наказание вплоть до пяти лет лишения свободы. За 
продолжение деятельности организаций, признан-
ных на территории России нежелательными, пред-
усматривается наказание в виде лишения свободы 
на срок от двух до шести лет.

Google — это «глобальная платформа, которая 
очень серьезно относится к своей ответственно-
сти по обеспечению безопасной и надежной сре-
ды для пользователей и клиентов», заявили „Ъ“ 
в пресс-службе корпорации. Google не занимает ни-
чью политическую сторону и уважает законы стран, 
в которых предлагает свои сервисы, а также находит-
ся в постоянном диалоге с российским регулятором 
и уведомляет создателей контента, когда получает 
соответствующие юридические запросы, говорит-
ся в сообщении.

В компании Apple на запрос „Ъ“ не ответили.
Ксения Веретенникова,  
Анастасия Гаврилюк

Apple и Google подошли к «красной черте»
Сенаторы и депутаты грозят цифровым гигантам новыми наказаниями за вмешательство в выборы

Его поздравляет директор благотворительного центра «Верю в чудо»  
София Лагутинская:
— Дорогой Антон Андреевич! Сотрудники, волонтеры, благотвори-
тели — одним словом, вся команда нашего центра и хосписа «Дом 
Фрупполо» поздравляет Вас с днем рождения и от всей души благо-
дарит за многолетнюю помощь нашим подопечным детям! Для них 
и для нас очень важно, что в правительстве Калининградской обла-
сти есть человек, к которому всегда можно обратиться и знать, что 
мы будем услышаны. С вашей поддержкой мы инициируем изме-
нения в законодательстве, которые позволяют сделать комфортнее 
и легче жизнь детей с тяжелыми неизлечимыми заболеваниями. Вы 
помогаете привлекать к нашей деятельности новых благотворите-
лей, волонтеров, участвуете в наших мероприятиях и организуете 
собственные, чтобы помочь еще большему числу детей и их родите-
лей. Мы желаем Вам здоровья, счастья и покорения новых вершин 
в профессиональной деятельности! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 35 лет 
губернатору Калининградской 
области Антону Алиханову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Истрин-
ский горсуд Московской области 
приговорил к длительным срокам 
заключения участников группи-
ровки воров и грабителей из Мол-
давии, которые в августе совер-
шили резонансный побег из ИВС 
полиции. Злоумышленники полу-
чили от 6 до 11 лет, к которым по-
том еще могут добавить по 5 лет.

Судья, оглашая приговор с ми-
нувшего понедельника, в четверг 
признал Ивана Цуркану, Алек-
сандра Бутнару, Дениса Грозаву 
и Николая Тетерю виновными в со-
вершении преступлений, предус-
мотренных ст. 158, ст. 162 и ст. 226 
(кражи, грабежи и хищение ору-
жия) УК. Больше всех, 11 лет коло-
нии строгого режима, уточнила „Ъ“ 
начальник отдела взаимодействия 
со СМИ Московской областной про-
куратуры Наталия Григорьева, полу-
чил Бутнару, которого признали ор-
ганизатором преступной группы. 
Двоим было назначено по 6 лет об-
щего режима, еще один злоумыш-
ленник проведет 6 лет и 11 месяцев 
на строгом режиме. Гособвинение 
из областной прокуратуры доказа-
ло, что участники ОПГ совершили 
десяток краж и два грабежа.

В бригаду входили торговцы 
строительного рынка, располо-

женного в деревне Глазово Дмит-
ровского городского округа Мос-
ковской области. В 2018 году они, 
«не желая получать средства к суще-
ствованию законным путем», под 
началом Бутнару объединились 
в группу для совершения престу-
плений корыстной направлен-
ности. В Московской и Тверской 
областях злоумышленники выби-
рали дома состоятельных людей, 
а затем, дождавшись отъезда хозя-
ев, вскрывали двери или окна, вы-
нося буквально все ценности. Но 
особенно, отмечается в обвинении, 
внимание злоумышленников при-
влекали коллекции иностранных 
банкнот и монет. Похищенное они 
вывозили на машинах Kia Sorento 
и Mercedes E320.

Гособвинение, запрашивавшее 
для организатора Бутнару 13 лет, 
а для его сообщников от 9 до 11 лет, 
отметила госпожа Григорьева, при-
мет решение об обжаловании приго-
вора после его изучения.

Приговоренные участники груп-
пировки получили всероссийскую 
известность благодаря побегу, со-
вершенному из ИВС Истры, в ко-
торый их перевели из более тща-
тельно охраняемого СИЗО как раз 
для судебного следствия. 6 августа, 
воспользовавшись халатностью ох-

раны, молдаване и примкнувший 
к ним Александр Мавриди, нахо-
дившийся под следствием за убий-
ство и похищение человека, через 
незапертую «кормушку» открыли 
дверь и сбежали. Для того чтобы ра-
зобрать дверь, беглецы примени-
ли гаечный ключ, который, по сло-
вам обвиняемых, они подобрали 
в СИЗО, где их якобы использовали 
для проведения ремонтных работ. 
Отметим, что, поскольку ни видео-
камеры, ни сигнализация в ИВС не 
работали, полицейские хватились 
их только утром.

По версии следствия, организа-
тором побега выступил тот же Бут-
нару, которому грозил внушитель-
ный срок. Мавриди, сообщивший 
другим, что хранит крупную сум-
му в тайнике на воле, очевидно, 
являлся спонсором мероприятия. 
Однако на свободе пути беглецов 
разошлись. Последним из пятер-
ки был задержан Мавриди, которо-
го поймали в Митино с рюкзаком — 
в нем находилось $3 тыс., €1,3 тыс. 
и 70 тыс. руб.

Под следствием сейчас находятся 
двое сотрудников ИВС и их началь-
ник. А беглецам по соответствую-
щей ст. 313 УК грозит до пяти лет за-
ключения.

Юрий Сенаторов

Злоумышленники 
коллекционировали 
награбленное
Вынесен первый приговор участникам  
резонансного побега из ИВС

Пользователи российских платных дорог смогут 
требовать бесплатного проезда или компенсации 
уже внесенной оплаты при «обнаружении недостат-
ков услуги или оказания ее не в полном объеме». 
Такая возможность, выяснил „Ъ“, содержится в но-
вых правилах проезда по платным трассам, разра-
ботанных Минтрансом. В пояснительной записке 
не сказано, в каких ситуациях будет применять-
ся такая норма. Эксперты утверждают, что речь 
идет, например, о случаях, когда водитель не мо-
жет двигаться с максимально разрешенной скоро-
стью из-за того, что проезжая часть не почищена 
от снега или из-за бездействия оператора доро-
ги возникла пробка. При этом автовладельцам 
с «просроченной задолженностью» по оплате прое-
зда откажут в проезде по любым платным трассам. 
Иными словами, если водитель задолжал опера-
тору Западного скоростного диаметра в Санкт-Пе-
тербурге, то его не пустят и на М4. 

Проект новых «правил оказания услуг по организа-
ции проезда транспортных средств по платным авто-
дорогам федерального значения» разработан Минтран-
сом и проходит «регламентные процедуры», сообщили 
„Ъ“ в министерстве. В марте 2022 года документ заменит 
нормы, действующие с 2010 года (утверждены постанов-
лением правительства 2010 года №18). 

Основные изменения, пояснили в Минтрансе, свя-
заны с применением на российских дорогах безбарьер-
ной системы «Свободный поток» (free-flow). Механизм 
позволяет водителю двигаться по трассе, не останавли-
ваясь на пункте взимания платы: деньги списывают-
ся со счета автовладельца с помощью бесконтактных 
транспондеров или через камеру по госномеру. Эта си-
стема, напомним, уже применяется на Центральной 
кольцевой автодороге в Подмосковье и запланирована 
к внедрению на М4. Новые же правила вносят юридиче-
ские и технические правки для окончательной легали-
зации «Свободного потока».

Между тем редакция новых правил, с которой ознако-
мился „Ъ“, содержит и другие новые нормы, с free-flow 
не связанные. При обнаружении «недостатка платной 
услуги» либо при оказании ее «не в полном объеме» ав-
томобилист сможет потребовать «безвозмездного оказа-
ния услуги», либо «соразмерного уменьшения стоимости 
услуг», либо «возмещения понесенных им расходов по 
устранению недостатков оказанных услуг». Два источни-
ка подтвердили „Ъ“ наличие данного пункта в последнем 
проекте постановления. В пояснительной записке Мин-
транса к документу нововведение никак не разъясняется. 

К упомянутым в документе «недостаткам» может быть 
отнесена ситуация, когда проезд по дороге на максималь-
ной разрешенной скорости невозможен, например, из-за 
снежных наносов, предполагает руководитель направле-
ния юридической фирмы a.t.Legal Вадим Резниченко, 
или участок дороги пришел в ненадлежащее состояние. 
«Во всех этих случаях водитель будет вправе потребовать 
соразмерного уменьшения стоимости услуг»,— считает 
Вадим Резниченко. По мнению основателя и управляю-
щего партнера юридической группы «Шипович и партне-
ры» Дениса Шиповича, «некачественной услугой» будут 
считать ситуации, когда оператор дороги своевременно 
не устранил причину пробки. «Не исключаю, что суд мо-
жет принять позицию автовладельца, если последний су-
меет доказать, что его автомобиль был поврежден из-за 
недостатков дорожного полотна»,— предполагает он.

Сегодня для защиты своих прав на получение качест-
венных услуг пользователи платных дорог пользуются 
общими нормами Гражданского кодекса и законодатель-
ством о защите прав потребителей, пояснил Вадим Рез-
ниченко. «Теперь же водителям будет легче обосновать 
свою правоту»,— считает эксперт. 

Новые правила между тем содержат также обязан-
ность водителя при использовании транспондера раз-
мещать его «в соответствии с инструкцией оператора» 
(обычно его нужно вешать на лобовое стекло около зерка-
ла заднего вида). Если устройство перевозится в бардачке 
или в другом месте, откуда не проходит сигнал, автомоби-
лист теряет право на проезд по платной дороге с free-flow. 
Вводится запрет выезжать на платную дорогу с нечитае-
мыми или «умышленно скрытыми» номерами. Какая 
санкция будет применяться за нарушение, в материалах 
Минтранса не поясняется. Действующий КоАП лишь опе-
рирует ст. 12.21.4 за неоплату проезда (штраф 1,5 тыс. руб., 
применяется с июля Ространснадзором). За езду с нечита-
емыми и скрытыми номерами ГИБДД уже сегодня приме-
няет санкцию от 500-рублевого штрафа до лишения прав. 

С операторов платных трасс, в свою очередь, новые пра-
вила снимают обязанность размещать в пунктах взимания 
платы (ПВП) и на информационных табло данные об из-
менении тарифов. Компании также смогут не открывать 
шлагбаум на ПВП перед машиной с «просроченной задол-
женностью» по оплате проезда, причем на любых платных 
дорогах. Иными словами, если водитель задолжал опера-
тору Западного скоростного диаметра в Санкт-Петербурге, 
то его на пустят на М4 при поездке на юг России. 

Представленная Минтрансом редакция не оконча-
тельная: в ближайшие дни, по данным „Ъ“, она будет 
обсуждаться на одном из совещаний в правительстве 
и впоследствии будет дорабатываться. 

Иван Буранов

Кто-то получит, кого-то не пустят
Минтранс создал новые правила  
для проезда по платным дорогам

Как стало известно „Ъ“, авто-
ритетнейший теневой банкир 
Иван Мязин, отбывающий на-
казание в Петушинском райо-
не Владимирской области, ре-
шил досрочно выйти на свободу. 
Его ходатайство вскоре рассмо-
трит местный суд. Удастся ли го-
сподину Мязину, которого в МВД 
считают едва ли не главным спе-
циалистом в стране по обналич-
ке, убедить суд в том, что он твер-
до встал на путь исправления, 
пока не ясно. Ведь большую часть 
своего срока он отбывал в СИЗО, 
а в Петушки, где с ним не успели 
толком познакомиться, был эта-
пирован недавно.

Господин Мязин, содержащийся 
в колонии общего режима №2 Вла-
димирской области, подал ходатай-
ство в Петушинский городской суд, 
в котором попросил заменить ему 
неотбытую часть срока более мяг-
ким видом наказания. Заключен-
ного поддержала администрация 
учреждения, сообщившая в харак-
теристике, что претензий к сидель-
цу у нее нет и тот вправе рассчиты-
вать на досрочное освобождение. 
Горсуд уже принял заявление Ивана 
Мязина, назначив его рассмотрение, 
но шансы бывшего банкира на успех 
все равно невелики.

Теневой владелец полутора десят-
ков «рухнувших» в разное время бан-
ков Мязин, которого в МВД называли 
крупнейшим в стране специалистом 
по обналичке и выводу капиталов за 
рубеж, стал фигурантом уголовно-
го дела в общем-то случайно. Прои-
зошло это после того, как задержан-
ный летом 2017 года и обвиненный 
в крупных хищениях председатель 
совета директоров Промсбербанка 
(ПСБ) Борис Фомин согласился на со-

трудничество со следствием и сооб-
щил, что аферы он совершал по рас-
поряжению и в интересах главного 
бенифициара кредитного учрежде-
ния Мязина, не занимавшего в нем 
должностей.

Оказавшись в мае 2018 года под 
арестом по обвинению в хищении 
и растрате средств ПСБ (ч. 4 ст. 159 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ), Иван Мязин так-
же «деятельно раскаялся», не толь-
ко дав показания в рамках свое-
го уголовного дела, но и сообщив 
о «других, неизвестных следствию 
преступлениях коррупционной на-
правленности». В итоге оба банкира 
стали одновременно обвиняемыми 
по делу ПСБ и важными свидетелями 
по другим делам. Господин Фомин 
впоследствии был приговорен к ше-
сти годам общего режима, господину 
Мязину дали на два года больше, но 
оба остались в СИЗО подмосковного 
Можайска, где давали показания по 
другим преступлениям.

Осужденные могли претендовать 
на условно-досрочное освобожде-
ние после отбытия половины срока, 
а с учетом коэффициента, приравни-
вающего каждый день нахождения 
в СИЗО к полутора дням в колонии, 
получилось так, что свои «половин-
ки» господа Фомин и Мязин встрети-
ли в Можайске. С ходатайствами об 
УДО оба обратились в местный суд, но 
там их не приняли, посчитав, что ав-
торы заявлений ошиблись в расчетах. 
Следующие попытки господа Мязин 
и Фомин предприняли, оказавшись 
уже в колониях,— из ИК-2 (известна 
тем, что в ней содержится оппозицио-
нер Алексей Навальный) и ИК-6 Туль-
ской области соответственно.

Несмотря на блестящие характе-
ристики, а за осужденного ходатай-
ствовал даже следователь по его делу, 

Новомосковский горсуд отказал го-
сподину Фомину в УДО, дав при этом 
понять, что он пробыл в Тульской об-
ласти менее года и за этот срок адми-
нистрация ИК-6 не смогла составить 
объективное мнение о подопечном. 
Тем не менее было заявлено, что он 
лишь «начал вставать на путь исправ-
ления» и еще не достиг «того уров-
ня, при котором отпадает необхо-
димость в дальнейшем отбывании 
наказания». Сообщник господина 
Фомина Мязин попросился на сво-
боду, пробыв в колонии еще мень-
ше, поэтому Петушинский горсуд, 
очевидно, тоже усомнится в искрен-
ности его раскаяния.

Стоит отметить, что в отличие от 
своих подельников третий экс-руко-
водитель и основной акционер ПСБ 
Алексей Куликов вышел на свобо-
ду еще в феврале прошлого года. Он 
был задержан и арестован первым 
и первым же начал сотрудничать со 
следствием, рассказав о причастно-
сти к хищениям господина Фоми-
на. Господин Куликов, признанный 
организатором преступления, полу-
чил самый большой срок — десять 
лет, но при этом Головинский рай-
суд выпустил его из СИЗО с первой 
попытки.

Дело в том, что показания Алексея 
Куликова оказались гораздо ценнее 
тех, которые смогли предоставить 
его подельники. Осужденный зая-
вил на допросе, что владел не толь-
ко ПСБ, но также Кредитимпэкс-бан-
ком, которому, по его данным, 
оказывал «общее покровительство» 
за взятки бывший замначальника 
управления «К» СЭБ ФСБ Дмитрий 
Фролов, дело которого сейчас рас-
сматривает Московский гарнизон-
ный военный суд.

Сергей Машкин

Обнальщик поставил на Петушки
Один из крупнейших теневых финансистов Иван Мязин 
собрался на свободу

Российские школы, в которых 
традиционно размещены изби-
рательные участки, пытаются 
развести учеников и избирате-
лей, которые придут голосо-
вать с 17 по 19 сентября. В Мин-
просвещения РФ рекомендовали 
школам провести в пятницу и суб-
боту акцию «Вместе всей семь-
ей», во время которой ученикам 
могут быть предложены экскур-
сии и другие просветительские 
мероприятия за пределами учеб-
ного заведения. Задачу как мини-
мум частично освободить поме-
щения избирательных участков 
от школьников в разных регионах 
решили по-разному: ряд школ от-
правили детей на дистант, другие 
проводят выездные мероприя-
тия, а где-то просто объявили вы-
ходные для школьников.

По данным ЦИК РФ, в образова-
тельных организациях располага-
ется 46 тыс. избирательных участ-
ков — почти половина из 96 тысяч, 
открытых для начинающегося в пят-
ницу голосования на общенацио-
нальных и региональных выборах. 
Трехдневное голосование неизбеж-
но приводит к тому, что процедура 
накладывается на расписание уро-
ков в пятницу, а в некоторых школах 
еще и в субботу. В Минпросвещения 
ранее обсуждалась даже идея объя-
вить выходные на все дни голосова-
ния, но в итоге от этого отказались. 
В любом случае «локальные коррек-
тивы расписания не повлияют на 
полноту знаний, получаемых школь-
никами»,— заверил глава Минпрос-
вещения Сергей Кравцов. В кон-
це августа его ведомство утвердило 
примерный календарный план вос-
питательной работы на 2021/22 учеб-
ный год, куда впервые была вклю-
чена всероссийская акция «Вместе 
всей семьей», назначенная на 17 и 18 
сентября. В Минпросвещения пояс-
нили „Ъ“, что школы сами выберут 
формат акции: экскурсии в музеи 
и театры, походы и соревнования, 
уроки на свежем воздухе или профо-
риентацию; причем в субботу при-
нять во всем этом участие смогут 

и родители. Таким образом дни го-
лосования, пояснили в ведомстве, 
не выпадут из учебного процесса. 
Впрочем, от ряда родителей после-
довала просьба: дать детям учиться. 
Такой вариант тоже предусмотрен: 
«В тех школах, где можно развес-
ти потоки (школьников и избирате-
лей. — „Ъ“), особенно для начальных 
классов, дети будут учиться»,— со-
общил в начале сентября господин 
Кравцов. Отметим, что сама идея 
продления голосования на несколь-
ко дней возникла у законодателей 
в том числе и из-за желания макси-
мально исключить скученность из-
бирателей на участках в услови-
ях пандемии. В этом году в Москве 
и еще нескольких регионах есть воз-
можность голосовать дистанционно; 
для участия в таком голосовании за-
регистрировалось свыше 2 млн из-
бирателей; эксперты полагают, что 
многие из них воспользуются этой 
опцией уже в пятницу, и это тоже 
косвенно поспособствует снижению 
нагрузки на участки. Впрочем, в сто-
лице, на долю которой приходится 
большинство зарегистрированных 
электронных избирателей, школы 
в пятницу полностью перейдут на 
внеклассные мероприятия, поясни-
ли „Ъ“ в столичном департаменте об-
разования. Так, ученики школ ЦАО 
посетят Кремль, зоопарк, музей име-
ни Пушкина и Третьяковскую гале-
рею, ученики школ СВАО отправят-
ся на ВДНХ, в музей космонавтики, 
Ботанический сад.

В ряде регионов школы про-
сто объявили выходные: «Педсовет 
объявил каникулы 17, 18 сентября 
и в день санобработки помещений 
20 сентября,— рассказала „Ъ“ дирек-
тор школы №8 Краснодара Лидия 
Цимбал.— У нас нет возможности 
развести потоки учеников и изби-
рателей, а угроза распространения 
коронавируса никуда не ушла. Ком-
пенсировать пропущенные дни бу-
дем за счет уплотнения учебных 
планов». Выходной день объявлен 
и в Бурятии: «Пропущенный день 
будет наверстан за счет осенних ка-
никул»,— сообщили „Ъ“ в гимназии 

№3 Улан-Удэ. В Ростове-на-Дону ряд 
школ перенесут часть уроков с 17 
и 20 сентября на субботы, 25 сентя-
бря и 2 октября. В Самаре 17 сентя-
бря уроков в школах не будет, а уче-
ники отправятся в выходные дни на 
экскурсии, в театры и кино.

Многие школы выбрали дистан-
ционное обучение в дни голосова-
ния: «В обоих зданиях нашей шко-
лы расположены избирательные 
участки, поэтому у нас дети бу-
дут учиться дистанционно»,— рас-
сказала „Ъ“ директор школы №12 
в Томске Татьяна Шагаева. Дирек-
тор школы №84 в Барнауле Над-
ежда Жихарева сообщила „Ъ“, что 
дети уйдут на дистант 17 и 18 сентя-
бря. В Хакасии онлайн-обучение за-
хватит и понедельник.

Часть школ готова оставить детей 
за партами: «У нас доступны несколь-
ко входов, поэтому никаких контак-
тов между учениками и избирателя-
ми не будет»,— сообщили „Ъ“ в лицее 
№37 Саратова. В Забайкальском крае 
все школы будут работать в штатном 
режиме. «В школах региона размеще-
ны более 200 избирательных участ-
ков. Будут задействованы допол-
нительные входы и выходы, чтобы 
учебный процесс и работа избирко-
мов не мешали друг другу»,— сооб-
щила „Ъ“ замминистра образования 
и науки региона Наталия Шибанова. 
В гимназии №1 Тюмени 1–4-е классы 
пройдут через запасной вход и будут 
учиться в обычном режиме, рассказа-
ла „Ъ“ замдиректора гимназии Елена 
Азова: «Для учеников 5–8-х классов 
организованы уроки вне гимназии. 
Пятые классы познакомятся с го-
родской думой, шестые классы от-
правятся в археологический музей, 
седьмые — на квест в технопарк “, 
восьмые будут работать в областной 
библиотеке». Замдиректора школы 
№38 Ангарска (Иркутская область) 
Наталья Деева заверила, что для всех 
детей в ходе внеклассных мероприя-
тий — в библиотеке, в парках, на ста-
дионах — будет организовано горя-
чее питание.

Анастасия Курилова;  
корсеть „Ъ“

Галки твердые писать
Школы нашли разные способы оградить учеников 
от избирателей в дни голосования

Минтранс даст водителям право в ряде  
случаев требовать возврата уплаченных  
за проезд денег   

только в сентябре 
успейте подписаться на 2022 год  
со скидкой до 25%

Доставка осуществляется силами АО «Почта России».  
В Москве возможна курьерская доставка. 

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.
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Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.
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«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.

первые лица — с4

Понедельник  27 апреля 2020  №76/П (6797 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Реальные располагаемые  
доходы граждан в первом квартале 
снизились —2

новости | Какие новые меры приняли в США и ЕС  
для поддержки бизнеса и борьбы с коронавирусом —2

тенденции | Как туристическая  
отрасль выживает в условиях  
пандемии —8

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В новой редакции КоАП предполагается 
ввести единые штрафы за нарушение региональных 
норм и единые требования к дорожным камерам —3

05  Операторам 
не грозит хранение 
в особо крупных размерах 
Минкомсвязь согласилась 
отсрочить введение части норм 
«закона Яровой»

05  Частных лоцманов 
ссаживают на берег 
Обеспечение мореплавания 
в портах могут оставить 
за государством

05  Игровые машины 
подключили к работе 
Самоизоляция привела 
к дефициту ноутбуков

06  Хоть баррелем покати 
Инвесторы уходят 
с развивающихся рынков  
вслед за падением  
нефтяных цен

06  «Мы вырастем немного 
в 2020 году» 
Глава John Deere в России 
Алексей Кузнецов о рынке 
сельхозтехники и коронавирусе

07  Неспортивное 
продвижение 
Продавцы спортивного питания 
хотят запретить рекламу БАДов 
на «Яндекс.Маркете»

деловые  
новости

Больше всех от эпидемии 
пострадала авиация,  
но для ее поддержки даже 
обновленной программы 
Минтранса явно недостаточно  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

Ежедневная 
общенациональная  
деловая газета
«Коммерсантъ» 
Главные события  
в  бизнесе, политике  
и обществе

оформите подписку  
прямо сейчас
по промокоду 22s25  
на сайте kommersant.ru
по телефону 8 800 600 0556  
(звонок бесплатный по РФ)

подписка
на скорость

16+ реклама

В
И

К
ТО

Р
 К

О
Р

О
ТА

Е
В



мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 17 сентября 2021 №168   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

США, Великобритания и Австра-
лия создали новый альянс в сфе-
ре безопасности — AUKUS. Его 
заявленная цель — обеспече-
ние безопасности в Индо-Тихо-
океанском регионе. На практике 
речь идет о сдерживании Китая. 
В рамках первого проекта парт-
неры помогут Австралии создать 
атомный подводный флот. Ради 
этого австралийцы разорвали 
ранее заключенный с Франци-
ей многомиллиардный оборон-
ный контракт. В Париже дейст-
вия союзников назвали «ударом 
в спину». В Пекине же предупре-
дили об опасности возвращения 
к «устаревшей ментальности эпо-
хи холодной войны». 

Тройственный союз
Название нового альянса сформи-
ровано из аббревиатур его участни-
ков: AU — Австралия, UK — Вели-
кобритания, US — США. О создании 
партнерства лидеры этих трех госу-
дарств — австралийский премьер 
Скотт Моррисон, премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон 
и президент США Джо Байден — объ-
явили в ночь на четверг по москов-
скому времени. В их совместном за-
явлении сказано, что деятельность 
альянса направлена на обеспече-
ние мира и стабильности в Индо-Ти-
хоокеанском регионе. Среди проче-
го три страны впредь будут активнее 
обмениваться военными технологи-
ями: «AUKUS будет способствовать 
более глубокой интеграции науки, 
технологий, промышленных баз 
и цепочек поставок, связанных с без-
опасностью и обороной». Отдельно 
сообщается о планах поставок в Ав-
стралию американских ракет, вклю-
чая крылатые Tomahawk, а также 
еще находящиеся в разработке воо-
ружения.

Лидеры AUKUS подчеркнули, что 
их блок не направлен против треть-
их стран, однако по всем призна-
кам главной задачей объединения 
станет сдерживание Китая. Среди 
прочего главы государств упомя-
нули необходимость поддержания 
«порядка, основанного на прави-
лах»: ранее они неоднократно ис-

пользовали этот термин, отстаивая 
свободу судоходства в районе Юж-
но-Китайского моря, которое Пе-
кин считает зоной своего эксклю-
зивного влияния.

Первым проектом AUKUS станет 
содействие США и Великобритании 
в появлении у Австралии собствен-
ного атомного подводного флота. 
Ради этого Австралия пошла на бес-
прецедентный шаг, разорвав круп-
нейший в своей истории оборон-
ный контракт — с Францией.

В настоящее время Королевский 
австралийский флот располагает ше-
стью лодками типа Collins, постро-
енными в 1990–2003 годах по адап-
тированному шведскому проекту. 
Назначенный срок службы лодок со-
ставляет 30 лет, и в 2000-х годах в Ав-
стралии начали изучать варианты 
замены субмарин. В 2009 году в раз-
работанной австралийским прави-
тельством «Белой книге» по вопро-
сам обороны Defending Australia 
in the Asia Pacific Century: Force 2030 
был анонсирован план увеличения 
подводного флота до 12 субмарин 
с целью повышения австралийского 
потенциала в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. «Тогда же были сфор-
мулированы ключевые требования 
к новым лодкам: это должны были 
быть неатомные субмарины, воору-
женные, помимо торпед и противо-
корабельных ракет, также крылаты-
ми ракетами большой дальности, 

приспособленные для ведения спе-
цопераций с доставкой боевых 
пловцов и выполнением разведыва-
тельных задач»,— поясняет в разго-
воре с „Ъ“ эксперт Российского сове-
та по международным делам (РСМД) 
Илья Крамник.

Австралийцы рассматривали раз-
личные варианты на замену своих 
лодок, но в 2016 году остановились 
на предложении французов — неа-
томном варианте новой подлодки 
Barracuda от консорциума Thales/
DCNS. «Тем не менее французский 
проект подвергался серьезной кри-
тике, его стоимость считалась непри-
емлемой уже на старте — $28 млрд, 
затем она возросла еще больше — 
до $48,3 млрд и в итоге до более чем 
$60 млрд со сроком поставки голов-
ной субмарины в 2030-м и заверше-
нием постройки серии к 2040 году. 
Еще в 2020 году в австралийской 
прессе со ссылкой на источники вы-
сказывались сомнения в реализуе-
мости проекта»,— напоминает Илья 
Крамник.

Тем не менее в Париже, судя 
по всему, не ожидали, что Канбер-
ра откажется от этого контракта. Еще 
в июне, принимая Скотта Морри-
сона, президент Франции Эмманю-
эль Макрон с предвкушением гово-
рил о предстоящих «десятилетиях 
сотрудничества». Более того, по дан-
ным французских СМИ, еще две 
недели назад министры обороны 

и иностранных дел Австралии в кон-
тактах со своими визами из Фран-
ции заверяли, что контракт остает-
ся в силе.

Итоговое решение Австралии 
глава МИД Франции Жан-Ив Ле Дри-
ан вчера назвал «ударом в спину». 
«Я в гневе. Испытываю большое чув-
ство горечи в связи с разрывом этого 
контракта. Так не поступают союзни-
ки»,— заявил он. В Париже изучают 
возможность получения от Канбер-
ры компенсаций за срыв многомил-
лиардного контракта.

США и Великобритания же об-
ещают поделиться с Австралией 
технологиями строительства атом-
ных подводных лодок, которые бу-
дут частично построены на верфях 
Аделаиды. Австралийские власти 
готовы инвестировать в проект око-
ло $66 млрд с тем, чтобы получить 
первые подлодки в 2036 году. Все-
го же они планируют построить во-
семь атомных субмарин. «Выбирать 
придется между британским типом 
Astute и американским Virginia. На-
иболее вероятен выбор американ-
ского проекта,— считает Илья Крам-
ник.— Ключевой задачей этих лодок 
будет борьба с растущим атомным 
подводным флотом Китая».

«Устаревшая ментальность 
эпохи холодной войны»
В Пекине резко раскритиковали пла-
ны AUKUS. По словам представителя 

МИД КНР Чжао Лицзяня, получение 
Австралией технологий строитель-
ства атомных субмарин «вредит меж-
дународному режиму нераспростра-
нения ядерного оружия и усугубляет 
гонку вооружений». Дипломат при-
звал участников нового альянса «от-
казаться от своей устаревшей мен-
тальности эпохи холодной войны 
и узколобых геополитических кон-
цепций», предупредив, что «в про-
тивном случае они только навредят 
своим собственным интересам».

Эксперт РСМД Александр Ерма-
ков в беседе с „Ъ“ отмечает: AUKUS — 
«это не только важное с геополити-
ческой точки зрения оформление 
ядра антикитайского блока и за-
крепление Австралии на позиции 
важнейшего союзника США наря-
ду с Великобританией». «Речь идет 
об уникальной для военно-техниче-
ского сотрудничества сделке по про-
даже сразу целого флота атомных 
субмарин. По масштабам это напо-
минает исторический пакт Нассау, 
когда в 1962 году американская ад-
министрация Джона Кеннеди обя-
залась помочь Великобритании 
в строительстве ракетных субмарин 
и продать баллистические ракеты 
к ним»,— поясняет он.

По словам эксперта, практика про-
дажи атомных субмарин почти отсут-
ствует, тем более в таких масштабах. 
«Россия сдавала в лизинг, для подго-
товки личного состава, лодки Индии 
и помогает со строительством сво-
их типов, но речи не шло о закупке 
целой серии. В Бразилии с француз-
ской помощью идет программа стро-
ительства атомной подлодки, но это, 
как и все связанное с бразильским 
флотом, скорее является иллюстра-
циями на тему коррупции и ужасаю-
щего долгостроя»,— поясняет госпо-
дин Ермаков.

Если же планы AUKUS будут 
успешно реализовываться, то это, 
по прогнозу собеседника „Ъ“, «не-
сомненно, простимулирует раз-
витие атомного подводного флота 
в регионе, и так все время „нагрева-
ющемся“». Следующими на очереди, 
вероятно, будут Южная Корея и Япо-
ния. «С определенной точки зрения 
это расшатывает и режим ядерно-

го нераспространения, так как хоть 
сами по себе подлодки под Договор 
о нераспространении ядерного ору-
жия не подпадают, но американ-
ские и английские реакторы потре-
буют поставок высокообогащенного 
урана»,— отмечает Александр Ер-
маков. И добавляет: «Новая Зелан-
дия, исторически один из главных 
сторонников безъядерных зон, уже 
объявила, что не допустит подлод-
ки своего главного союзника в свои 
воды и порты».

Российские власти сдержанно от-
реагировали на появление новой 
структуры. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков ска-
зал, что «сначала надо понять дета-
ли этого альянса». А представитель 
МИД РФ Мария Захарова подчеркну-
ла: Москва рассчитывает, что Австра-
лия продолжит соблюдать свои обя-
зательства как неядерная страна.

По мнению Ильи Крамника, си-
туация требует от России вниматель-
но отнестись к балансу сил в Тихом 
океане, где она сейчас играет явно 
не соответствующую своим задачам 
роль. «Тихоокеанский флот уступает 
по своим возможностям, если не счи-
тать стратегических ядерных сил, 
не только ВМС США и ВМС Народ-
но-освободительной армии Китая, 
но также морским силам самообо-
роны Японии и ВМС Южной Кореи. 
Если Австралия реализует проект 
строительства восьми многоцеле-
вых атомных подлодок, то она по воз-
можностям сил общего назначения 
тоже обойдет российский флот в ре-
гионе»,— говорит эксперт. По его сло-
вам, это не несет прямых военных 
рисков «здесь и сейчас», но серьезно 
сужает возможности России отста-
ивать свою позицию и завоевывать 
поддержку потенциальных партне-
ров и союзников. «С этой точки зре-
ния потенциальное наращивание 
возможностей австралийского флота 
должно у нас оцениваться с точки зре-
ния того, насколько наш флот адек-
ватен стоящим перед ним задачам. 
Пока, к сожалению, он им неадеква-
тен ни по текущему составу, ни по до-
ступным планам его обновления»,— 
констатирует собеседник „Ъ“.

Елена Черненко

AUKUS belli
Австралия нашла повод обзавестись атомным подводным флотом

К О Н Т Е К С Т Б Р И Т А Н С К И Й  П А Р Л А М Е Н Т  З А К Р Ы Л И  Д Л Я  П О С Л А  К И Т А Я

Послу КНР в Лондоне Чжэн Цзэгуану закрыли 
доступ в британский парламент. В среду 
он не смог попасть в здание, где должен 
был выступить с речью. Запрет на появле-
ние в Вестминстерском дворце дипломата 
за день до этого наложили спикеры обеих 
палат британского парламента. По словам 
главы Палаты общин Линдси Хойла, он по-
чувствовал, что присутствие посла КНР было 
бы «неуместно».

Запрет стал ответом на санкции Пекина, 
введенные 26 марта против 13 британских 
юридических и физических лиц, в том числе 
депутатов и членов Палаты лордов. Их активы 
в КНР (при наличии таковых) были замороже-
ны, а въезд в страну запрещен. В МИД КНР 
ограничения тогда объяснили распростра-

нением «лжи и дезинформации» о ситуации 
в Синьцзян-Уйгурском автономном районе. 
Первый шаг к конфронтации, впрочем, сде-
лали в Брюсселе и в Лондоне, за несколько 
дней до этого введя санкции в отношении 
нескольких китайских чиновников за пресле-
дования мусульман-уйгуров.

В посольстве КНР в Лондоне не стес-
нялись в выражениях, комментируя меру 
британской стороны. «Решение британского 
парламента отражает узкое и ограниченное 
мышление некоторых граждан в Великобри-
тании»,— было отмечено на сайте дипмис-
сии. Там также указали, что «презирают» 
и решительно осуждают такой «безрассудный 
и трусливый шаг». В посольстве уверены, 
что мартовские санкции были «полностью 

оправданными и разумными», в то время как 
нынешняя мера Лондона нарушает междуна-
родный дипломатический протокол.

На жесткие высказывания не скупилась 
и китайская газета Global Times, выражающая 
правительственную точку зрения. Издание пи-
шет, что Британия, некогда великая держава, 
стала «пешкой» в руках США и утратила свое 
достоинство. «Прямо сейчас Лондон действует 
так, как будто только он может вводить санк-
ции против других, но не наоборот»,— также 
отметила газета. Авторы статьи призвали 
китайские власти предпринять ответный 
шаг — в будущем запретить британскому 
послу появляться в Доме народных собраний 
КНР, то есть в здании китайского парламента.

Марина Коваленко

В тот период госпожа Нуланд занималась 
не только Украиной, но и другими постсо-
ветскими странами, заявляющими о своей 
ориентации на Запад. Например, она всяче-
ски поддерживала подобные устремления 
Грузии и Молдавии.

До своего ухода из Госдепартамента в 2017 
году Виктория Нуланд не раз бывала в Рос-
сии и встречалась здесь с заместителями гла-
вы МИД России, а также с Владиславом Сурко-
вым, который до 2020 года был помощником 
президента РФ и на этой позиции в основном 
занимался темой Украины и Донбасса.

После увольнения из американского 
внешнеполитического ведомства у опыт-

ного дипломата на российском направ-
лении возникли проблемы. В мае 2019 
года она собиралась в качестве эксперта 
принять участие в проводившейся в Мо-
скве закрытой международной конферен-
ции, организованной Российским советом 
по международным делам, Немецким об-
ществом внешней политики (DGAP) и Шко-
лой перспективных международных иссле-
дований Университета Джонса Хопкинса 
(SAIS). Ее имя значилось в списке участни-
ков форума, но посетить его Виктория Ну-
ланд не смогла — ей было отказано в рос-
сийской визе.

Позже выяснилось, что госпожу Ну-
ланд внесли в российский черный список, 
составленный в ответ на введение США 

персональных визовых и финансовых 
санкций в отношении российских офици-
альных лиц. Отвечая на вопрос „Ъ“, не по-
мешает ли визиту нахождение госпожи 
Нуланд в черном списке, источник в гос-
структурах РФ отметил: «Для находящегося 
в черном списке человека могут сделать ра-
зовое исключение, но по принципу взаим-
ности. Автоматом на официальный визит 
изъятие не распространяется».

Хорошо знакомый с Викторией Нуланд 
бывший американский дипломат, просив-
ший не упоминать его имени, сказал в раз-
говоре с „Ъ“, что, если ее визит в Россию 
состоится, это будет хорошим знаком — 
в русле установки на сотрудничество двух 
стран там, где это возможно, обозначенной 

президентами Джо Байденом и Владими-
ром Путиным в Женеве.

Эксперт Московского центра Карнеги 
Александр Габуев согласен, что визит, если 
он случится, стоит трактовать как то, что от-
ношения Москвы и Вашингтона развиваются 
в направлении, на которое обе стороны над-
еялись. Он также полагает, что Виктория Ну-
ланд едет для выстраивания коммуникации.

«Байдену хотелось бы отношения с Рос-
сией где-то припарковать, поместить туда, 
откуда российская проблема не будет вы-
лезать и отвлекать его от более важных дел 
вроде климата и борьбы с Китаем,— от-
метил эксперт в беседе с „Ъ“.— Постсовет-
ское пространство для него — источник 
проблем и постоянных трений с Москвой, 

поэтому хочется иметь здесь очерченные 
„красные линии“. Для этого нужно иметь 
людей, которые сами могут порешать 
что-то или оперативно выйти на прези-
дентский уровень».

Собеседник „Ъ“ добавил: хотя в Москве 
многие видят Викторию Нуланд архитекто-
ром противостояния с Россией и человеком, 
который лично устроил Майдан, она компе-
тентный командный игрок, главный русист 
и эксперт по России внутри нынешней аме-
риканской администрации. «И она точно 
тот бульдог, который будет выполнять взя-
тые на себя обязательства»,— заключил го-
сподин Габуев.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко

Ветеран Майдана напросилась на разговор

Правящая Либерально-демокра-
тическая партия (ЛДП) Японии 29 
сентября изберет нового предсе-
дателя, который возглавит стра-
ну после неожиданного решения 
премьера Ёсихидэ Суги об ухо-
де со своего поста. Гонка за пра-
во стать главой правительства 
вступит в решающую фазу в пят-
ницу, когда будет утвержден спи-
сок кандидатов на пост главы 
ЛДП. Наибольшие шансы на по-
беду имеет Таро Коно, ранее воз-
главлявший МИД и Минобороны, 
а также уже боровшийся за кре-
сло премьера. Между тем перед 
господином Коно, не имеющим 
популярности экс-премьера Син-
дзо Абэ, стоит непростая задача, 
с которой не справился Ёсихидэ 
Суга,— доказать свое право стать 
новым национальным лидером.

Пошаговый сценарий того, как 
в ближайшие недели будет проис-
ходить новая смена вех в японской 
политике, обнародовал в четверг 
на пресс-конференции в Токио ген-
сек кабинета министров Японии Ка-
цунобу Като. «29 сентября пройдут 
выборы главы Либерально-демокра-
тической партии. Премьер-министр 
Суга заявил, что не будет участвовать 
в них. В настоящее время правитель-
ство согласовывает проведение вне-
очередной сессии парламента для го-
лосования по кандидатуре премьера 
4 октября»,— заявил господин Като.

Вскоре после избрания ново-
го премьера, не позднее 21 октя-
бря, в Японии также пройдут выбо-

ры в нижнюю палату парламента. 
Правящая ЛДП не имеет сильного 
лидера, растеряла прежнюю попу-
лярность эпохи Синдзо Абэ и имеет 
рекордно низкий рейтинг в 25%, так 
что рискует потерять власть. Резуль-
тат партии на парламентских выбо-
рах во многом будет зависеть от того, 
как воспримут избиратели нового 
премьер-министра, который в Япо-
нии избирается не всенародным го-
лосованием, а в ходе кулуарных до-
говоренностей группировок внутри 
партии власти. Особенность нынеш-
них выборов состоит в том, что де-
лающие свой выбор функционеры 
ЛДП вынуждены в гораздо большей 
степени учитывать то, какой рей-
тинг имеет кандидат не только вну-
три партии власти, но и у избирате-
лей, и насколько убедительной для 
всей нации станет его программа. 
В своем гадании на политических 
картах при выборе премьера ЛДП 
не имеет права на ошибку, ценой ко-
торой может стать утрата контроля 
над парламентом уже этой осенью.

Окончательный список кандида-
тов на пост нового главы ЛДП, кото-
рого партия изберет 29 сентября, бу-
дет утвержден в эту пятницу, после 
чего внутрипартийная гонка вый-
дет на финишную прямую. После 
3 сентября, когда Ёсихидэ Суга зая-
вил о своем скором уходе, о намере-
ниях бороться за пост председателя 
ЛДП первыми объявили четыре пре-
тендента. Ими стали экс-глава МИДа 
и Минобороны Таро Коно, в прави-
тельстве премьера Суги отвечавший 

за вакцинацию населения от CO-
VID-19, еще один экс-глава МИДа 
и бывший глава политсовета ЛДП Фу-
мио Кисида, бывший министр оборо-
ны Сигэру Исиба, а также 60-летняя 
Санаэ Такаити — экс-министр обще-
национальных дел, которая возглав-
ляла также министерство юстиции. 
Примечательно, что ее кандидатуру 
поддержал Синдзо Абэ, остающийся 
самой влиятельной фигурой в ЛДП.

Ряд СМИ уже поспешил сооб-
щить о немалой вероятности того, 
что в ближайшие недели в Японии 
может появиться первая в исто-
рии страны женщина-премьер. Од-
нако внутрипартийный расклад 
в ЛДП свидетельствует о том, что на-
ибольшие шансы все же имеет по-
литический тяжеловес Таро Коно, 
имеющий в партии самую много-
численную и влиятельную груп-
пу поддержки. Позиции господина 
Коно еще больше укрепились после 
того, как в среду о своем решении 
отказаться от дальнейшей борьбы 
объявил Сигэру Исиба. Изначаль-
но считавшийся одним из фавори-
тов гонки, господин Исиба призвал 
соратников по партии поддержать 
Таро Коно. Еще более важно то, что 
из всех претендентов на пост буду-
щего главы ЛДП именно господин 
Коно пользуется наибольшей под-
держкой населения — согласно по-
следнему опросу агентства Kyodo, 
его рейтинг составляет 31,9%.

58-летний Таро Коно — сын вид-
ного политика Ёхэя Коно, который 
в начале 90-х годов прошлого века 

был лидером ЛДП, а позднее — спи-
кером Палаты представителей и два-
жды возглавлял МИД. Политическая 
карьера Коно-младшего началась 
четверть века назад. В октябре 1996 
года он был избран в Палату предста-
вителей, а спустя 13 лет, после пора-
жения ЛДП на парламентских выбо-
рах 2009 года, впервые попытался 
бороться за пост главы партии. В сен-

тябре прошлого года, после неожи-
данного ухода Синдзо Абэ по состоя-
нию здоровья, о Таро Коно впервые 
всерьез заговорили как о возмож-
ном будущем премьере, однако кре-
сло главы правительства в итоге за-
нял Ёсихидэ Суга.

Таро Коно, обучавшийся в Джор-
джтаунском университете в Вашинг-
тоне и даже успевший два года пора-
ботать помощником конгрессмена 
Ричарда Шелби, известен как актив-
ный сторонник укрепления стра-
тегического альянса Вашингтона 
и Токио. При этом он не раз бывал 
в Москве, впервые встретившись 
с главой МИД РФ Сергеем Лавро-
вым четыре года назад — в августе 

2017-го, когда занимал пост минис-
тра иностранных дел.

На состоявшейся в конце прош-
лой недели пресс-конференции 
в связи со своим выдвижением 
на пост лидера партии и премьер-ми-
нистра страны Таро Коно назвал од-
ним из приоритетов в случае избра-
ния заключение мирного договора 
с Москвой. «Я считаю крайне важной 
задачей решение территориальной 
проблемы и заключение мирного 
договора»,— сказал он. Но, впрочем, 
не уточнил, как именно намерен ре-
шить эту проблему, с которой до него 
не справился ни один из премьеров 
послевоенной Японии.

Сергей Строкань

Карта Таро
Правящая партия Японии определяется с будущим 
премьер-министром страны

В случае избрания на пост 
премьера Японии Таро 
Коно намерен решить тер-
риториальную пробле-
му и заключить с Россией 
мирный  договор. Правда, 
как именно, пока не го-
ворит  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1
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О РУСФОНДЕ

Ваня Горбов, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 175 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 22 тыс. руб.

Шея новорожденного Вани была перетянута пу‑
повиной, он не дышал. Сын провел десять дней 
на искусственной вентиляции легких. Выписали 
нас через два месяца, мы сразу начали реабилита‑
цию. В полгода возникли судороги, врачи диагности‑
ровали эпилепсию и ДЦП. Справиться с приступами 
удалось только через четыре месяца. Благодаря лече‑
нию у Вани снизилась спастика, он стал проявлять 
эмоции. В 2017 году сын попал в столичный Инсти‑
тут медтехнологий (ИМТ): начал увереннее держать 
голову, больше двигаться. Но спастика все еще силь‑
на, из‑за нее Ваня не сидит, не стоит. Помогите про‑
должить лечение! Елена Горбова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
снизить тонус мышц мальчика, увеличить объем дви‑
жений, развить его двигательные и речевые навыки».

Вика Чараганова, 10 лет, расщелина 
альвеолярного отростка, недоразвитие 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
193 980 руб.
Внимание! Цена лечения 364 980 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Югория» соберут 21 тыс. руб.

Вика родилась с расщелиной губы, альвеолярно‑
го отростка и нёба. Сначала врачи зашили расщели‑
ну губы, затем сделали пластику нёба. Челюсти от‑
ставали в росте, а когда стали расти зубы, то места 
им не хватало. В пять лет мы начали лечиться у ор‑
тодонта: на верхнюю челюсть устанавливали пла‑
стины, часть зубов удалили. Но все тщетно. Верхняя 
челюсть Вики заужена, зубы растут криво, прикус 
нарушен. Московские врачи говорят, что нужна пла‑
стика альвеолярного отростка. Чтобы подготовить‑
ся к ней, сначала надо расширить верхнюю челюсть 
и выровнять зубы. Но счет на лечение мне не опла‑
тить. Кристина Кунанакова, Ханты-Мансийский АО
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Вики расще‑
лина альвеолярного отростка, сужение верхней че‑
люсти. Перед пластикой альвеолярного отростка 
требуется ортодонтическое лечение».

Самира Закирова, 2 года, врожденная 
левосторонняя косолапость, требуется 
хирургическое лечение. 135 840 руб.
Внимание! Цена лечения 154 840 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 19 тыс. руб.

Самира, одна из моих двойняшек, родилась с ис‑
кривленной левой ножкой. До года дочери накла‑
дывали гипс, затем провели операцию под общим 
наркозом. Стопа выровнялась, Самира начала дого‑
нять сестренку в развитии, встала на ножки, пошла. 
Мы выполняли все назначения, но весной случился 
рецидив, стопа снова подвернулась. Врач сказал, что 
нужна еще операция — опять под общим наркозом. 
Я решила проконсультироваться у ортопедов в Каза‑
ни. Они готовы провести курс гипсований и хирур‑
гическое лечение — только так можно вывести сто‑
пу в правильное положение. Пожалуйста, помогите 
с оплатой! Лилия Закирова, Кировская область
Травматолог-ортопед медицинского центра 
«Майя Клиник» Владислав Лобашов (Казань): 
«Планируются гипсования по методу Понсети, ахил‑
лотомия и транспозиция передней большеберцовой 
мышцы на третью клиновидную кость. После потре‑
буется носить брейсы».

Наум Белов, 4 года, порок развития головного 
мозга, эпилепсия, требуются лекарства.  
174 589 руб.
Внимание! Цена лечения 401 589 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 27 тыс. руб.

Сын с рождения отставал в развитии, у него бы‑
ли слабые мышцы. В несколько месяцев начались 
судороги, в итоге выяснилось, что у Наума из‑за де‑
фекта в генах пострадал мозг. Ему стали подбирать 
комплексную терапию. Сначала мы принимали саб‑
рил, который сократил приступы, а потом прописа‑
ли еще и петнидан. Лечение помогает, сейчас легкие 
приступы возникают только после сна. Однако ле‑
карства эти очень дорогие. Благодаря вашей помо‑
щи мы два года не знали проблем, но сейчас нам сно‑
ва нужна поддержка. Пожалуйста, помогите купить 
сабрил на год, а петнидан — на шесть месяцев. Без 
терапии тяжелые приступы вернутся. Наталья Анд-
рианова, Краснодарский край
Невролог Национального медицинского ис-
следовательского центр здоровья детей Окса-
на Глоба (Москва): «Лечение сабрилом и петнида‑
ном назначено по жизненным показаниям и замене 
не подлежит, прерывать терапию нельзя».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Давид Бубнов живет вместе с ма
мой, бабушкой и дедушкой в Ом
ске. Однако, по правде сказать, 
мальчик живет в больницах, кото
рых с рождения перевидал огром
ное количество. Вот и сейчас Да
вид вместе с мамой находится 
в НМИЦ  имени Дмитрия Рогачева 
в Москве. Без наблюдения врачей 
он не может пока обойтись. У Да
вида редкое генетическое заболе
вание — первичный иммунодефи
цит. Чтобы состояние его здоровья 
улучшилось, необходимо  дорогое 
лекарство, которое  государство 
не оплачивает. Родные Давида 
наде ются на нашу с вами помощь. 

Давид никогда не ходил в детский 
сад. Весь круг его общения — мама 
Ольга да бабушка с дедушкой. А еще 
собрание динозавров всех видов. Они 
в жизни мальчика занимают прочное 
место. Для Давида доисторические ги‑
ганты — друзья, о них он готов расска‑
зывать каждому, кто готов слушать. 
Шутка ли, в шесть лет разбираться, 
как настоящий палеонтолог, что ди‑
нозавры ели, как охотились, какой 
у них рост и вес, почему они вдруг ис‑
чезли с лица земли. Подробности мо‑
гут заворожить. 

— Давид у нас разговорчивый, 
не стесняется общаться с незнакомы‑
ми людьми,— говорит его мама.— Сто‑
ронний человек сразу и не поймет, что 
он болен: сын любит прихвастнуть, по‑
смеяться от души. 

Однако Ольга знает лучше всех, что 
у сына в груди, под майкой с динозав‑
ром, торчит катетер, что его маленькое 
тело измучено всевозможными меди‑
цинскими манипуляциями. Что пра‑
вильный диагноз Давиду врачи не мог‑
ли поставить почти шесть лет, и все эти 
годы мальчик жил, безуспешно пытаясь 
победить безымянного и неизвестного 
врага, который медленно, но верно вре‑
дил его организму. 

— Болезнь дала о себе знать почти 
сразу после рождения сына,— расска‑
зывает Ольга.— Через месяц у него на‑
рушилась работа желудочно‑кишечно‑
го тракта: он обильно срыгивал, его 
рвало, еда совсем не усваивалась.

Через полгода мальчик весил мень‑
ше, чем при рождении. Врачи сбились 
с ног: они находили у Давида симпто‑
мы разных заболеваний, но лечение 
ни одного из них не давало облегче‑
ния. Из больницы, где сына начали 
кормить через зонд, Ольга и Давид 
впервые вышли только спустя пять 
месяцев. 

— К трем годам он стал прибавлять 
в весе, но до сих пор физически отста‑
ет от сверстников, кажется меньше, 
чем есть на самом деле,— добавляет 
Ольга.

Кроме того, к Давиду почти сразу 
принялись цепляться инфекции. Все 
началось с двусторонней пневмонии 
в полгода, и затем почти каждый ме‑
сяц доктора диагностировали у маль‑
чика бронхиты, ларингиты, ОРВИ. Ле‑
читься приходилось с помощью анти‑
биотиков, организм сам не справлялся. 
Словосочетание «высокая температура» 
в семье Бубновых звучало так же при‑
вычно, как в иных семьях выражение 
«очередной синяк». 

Давала о себе знать анемия, кото‑
рую подавляли с помощью перелива‑
ния крови. Ольга вспоминает, что одна‑
жды за три месяца Давид перенес пять 
процедур. Но гемоглобин по‑прежнему 
падал, стоило зачихать или закашлять. 

— Врачи не могли толком сказать, 
что с Давидом. Причем мы с ним обо‑
шли омских бесплатных и платных 

специалистов, всех, к кому смогли по‑
пасть,— говорит Ольга.

Только после очередной пневмонии 
доктора заподозрили первичный имму‑
нодефицит. Генетический анализ в мар‑
те 2021 года их подозрения подтвердил. 
Безымянный враг показал свое лицо. 

Первичный иммунодефицит — за‑
болевание тяжелое и редкое, нару‑
шающее работу иммунной системы. 
В случае Давида его Т‑лимфоциты, 
призванные природой уничто‑
жать вирусы, настолько активны, что 
атакуют собственные клетки. Отсюда 
серьезные нарушения работы кишеч‑
ника, легких, кроветворной системы. 

Сейчас Давид лечится — прини‑
мает иммуносупрессивное лекарст‑
во яквинус, которое не очень хорошо 
помогает защитить организм от атак 
лимфоцитов. Специалисты из НМИЦ 
имени Дмитрия Рогачева рекоменду‑
ют другой препарат, более эффектив‑
ный, со временный и потому более 
дорогой,— олумиант. Доктора счита‑
ют, что это лекарство поможет Давиду, 
и опознанный враг, которого уже зна‑
ют в лицо, будет укрощен. 

Наталья Волкова,  
Омская область

Лицо врага 
Шестилетнего Давида спасет дорогое лекарство 

Из свежей почты
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Заведующая отделением иммунологии НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина (Москва): «Врожденное забо-
левание Давида проявляется избыточной активностью Т-лимфоцитов. Эти клетки иммунной системы 
нужны нашему организму для защиты от инфекций. Но у мальчика их работа нарушена, поэтому 
иммунная система атакует легкие, кишечник, кроветворную систему. Возникает хроническое воспа-
ление. Ребенку жизненно необходима иммуносупрессивная терапия препаратом олумиант. Однако 
в отделении данного препарата нет».

Стоимость лекарства 1 094 940 руб. Телезрители программы «Вести-Москва» соберут 310 тыс. 
руб. Не хватает 784 940 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Давида Бубнова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Сестры
Донор и реципиент встретились

На прошлой неделе в Петербурге впервые 
за время существования Национального ре
гистра доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова (Национального РДКМ) про
изошла встреча донора и реципиента. По ме
ждународным правилам донорства, спаситель 
и спасенный, если пожелают, могут встре
титься только через два года после успеш
ной трансплантации. Трансплантацию костно
го мозга (ТКМ) два года назад провели врачи 
НМИЦ имени В.А. Алмазова.

Донора зовут Наталья, она 1978 года рождения, 
приехала из Благовещенска. Решила стать донором 
костного мозга три года назад.

— В Благовещенске,— рассказывает Наталья,— 
проходила акция Национального РДКМ: можно бы‑
ло сдать анализы и вступить в регистр. Я успела в по‑
следний день, буквально за десять минут до закры‑
тия лаборатории.

Через полгода Наталье позвонили. Ольга Герова 
(Макаренко), медицинский директор Националь‑
ного РДКМ, спросила, не изменились ли планы На‑
тальи, по‑прежнему ли она готова стать донором 
костного мозга? Ольга сообщила, что ДНК Натальи 
практически совпадает с ДНК нуждающегося в пе‑
ресадке костного мозга пациента, проходящего ле‑
чение в Петербурге.

— Я ответила, что планы не поменялись, что гото‑
ва приехать,— вспоминает Наталья.— И все думала, 
кто этот человек: женщина, мужчина, ребенок? Мне 
очень хотелось помочь.

Наталья приехала в Петербург, снова сдала анали‑
зы, прошла обследование и подготовку к донации. 
Вспоминает, что не ощутила никакого дискомфор‑
та, боли или страха.

Пациентом, нуждавшимся в ТКМ, была Лариса 
из Твери, всего на год старше Натальи. Она к тому вре‑
мени два года лечилась от острого миелобластного 
лейкоза. Но перед обычной химиотерапией болезнь 
не отступала, а подходящего донора среди родствен‑
ников не было, и единственной надеждой на выздо‑
ровление оставалась ТКМ от неродственного донора.

Юрий Осипов, заведующий отделением химиоте‑
рапии онкогематологических заболеваний и транс‑
плантации костного мозга №1 НМИЦ имени Алмазо‑
ва, говорит, что ТКМ у Ларисы прошла успешно. И те‑
перь Лариса раз в полгода приезжает в Петербург, 
сдает анализы, опасений за ее здоровье у медиков нет.

— Очень радует, что люди вступают в Националь‑
ный РДКМ, это дает надежду: мы сможем вылечить, 
спасти больше пациентов, пока есть те, кто мотивиро‑
ван стать донором, кто умеет сочувствовать и сопере‑
живать незнакомому человеку,— добавляет Осипов.

— Лариса очень стойко все переносила,— про‑
должает Надежда Шналиева, гематолог, лечащий 
врач Ларисы.— Несмотря на неизбежные при ТКМ 
осложнения, ни разу не позволила себе пасть духом 
и усомниться в успехе лечения.

Лариса очень рада встрече. Она с самого начала, 
когда узнала, что найден донор и этот донор жен‑
щина, пыталась ее себе представить и даже напи‑
сала в соцсетях: «Я знаю, что у меня на земле есть 
сестра‑близнец».

Наталья и Лариса встретились в кафе в центре Пе‑
тербурга. Устроители встречи — представители На‑
ционального РДКМ — сделали так, чтобы женщины 
могли в тишине, за ширмой, сесть за столик, пого‑
ворить, познакомиться, посмотреть друг на друга. 
Первые моменты встречи удалось увидеть журнали‑
стам. Наталья и Лариса заплакали и обнялись.

Генеральный директор Национального РДКМ Ан‑
на Андрюшкина рассказывает, что регистр, созда‑
вавшийся как народный, на благотворительные по‑
жертвования, сейчас насчитывает свыше 52 тыс. по‑
тенциальных доноров костного мозга, а 38 человек 
уже стали реальными донорами. Евгения Лобаче‑
ва, руководитель отдела рекрутинга Национально‑
го РДКМ, говорит, что, несмотря на пандемию, уда‑
ется привлекать новых доноров, потому что теперь 
практически вся работа ведется онлайн.

В России, по утверждению специалистов, требу‑
ется до 5 тыс. ТКМ в год, а проводят только 1500, по‑
этому важно развивать Национальный РДКМ, чтобы 
реально спасать больше жизней.

весь сюжет
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10 сентября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Куз
басс» мы рассказали исто
рию девятилетнего Матвея 
Фирсова из Кемеровской 
области. В 2015 году он по
пал в автокатастрофу: по
врежден спинной мозг, ниж
нюю часть тела не чувствует. 
Благодаря реабилитации 

он смог ходить в специальных аппаратах, теперь 
необходимо научить его передвигаться с тро
стями. Нужно дорогое восстановительное ле
чение. Рады сообщить: вся необходимая сум
ма (1 106 000 руб.) собрана. Спасибо, дорогие 
друзья.

Всего с 10 сентября 21 472 читателя rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителя программы «Вести‑Москва», ГТРК «Куз‑
басс», «Лотос», «Волгоград‑ТРВ», «Брянск», «Томск», 
а также 138 региональных СМИ — партнеров Русфон‑
да исчерпывающе помогли 12 детям на 47 821 600 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Будет Матвею  
восстановительное 
лечение!
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У Давида серьезные 
нарушения работы 
кишечника, легких, 
кроветворной системы 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Галина 
Артеменко,  
ЖУРНАЛИСТ,  
СПЕЦИАЛЬНО 
ДЛЯ РУСФОНДА

В Петербурге прошла Всероссий
ская конференция детских кардио
хирургов с международным уча
стием. Кроме врожденных пороков 
сердца врачи обсудили порок дет
ской кардиологии в России, испра
вить который едва ли не сложнее. 
Это недостаток информации о па
циентах. Он мешает и лечить, и оце
нивать результаты лечения. Хи
рурги знают, как решить проблему, 
осталось какимто образом донес
ти это знание до Минздрава РФ.

Если считать приехавших и подклю‑
чившихся онлайн, на конференцию, 
проходившую с 9 по 11 сентября, со‑
бралось больше 500 человек — это мно‑
го. А почти пустое фойе и полный зал — 
это хорошо. Даже не понимая в деталях 
доклады, неврач мог почувствовать, 
сколько же новой информации вра‑
чи — настоящие, хорошие — должны 
постоянно получать и переваривать. 
Заодно можно было поразиться отдель‑
ным удивительным фактам: ну, напри‑
мер, что врожденные пороки сердца 
уже пробуют не только обнаруживать, 
но и лечить внутриутробно.

В России много хороших врачей. 
Нет такой операции, которую детские 
кардиохирурги за границей уже умеют 
делать, а наши — еще нет. Только есть 
организационная проблема. На ее об‑
суждение в президиум конференции 

вышел целый консилиум — полтора де‑
сятка маститых кардиохирургов. А де‑
ло вот в чем. Врожденные пороки серд‑
ца — особая область кардиохирургии. 
Их следы обычно сохраняются на всю 
жизнь. Чтобы оценить результаты ле‑
чения таких людей и правильно помо‑
гать им в дальнейшем, врачи не долж‑
ны терять пациентов из виду, должны 
знать, как их лечили раньше. Требует‑
ся простая вещь — учет.

Как его организовать, в общем из‑
вестно: нужен регистр всех пациен‑
тов с врожденными пороками сердца. 
Межрегиональное общество детских 
кардиохирургов создало его четыре го‑
да назад. Использовали собственные 
ресурсы: например, сервер для хране‑
ния информации предоставил Феде‑
ральный центр сердечно‑сосудистой 
хирургии Красноярска. 

Сейчас в регистре около 10 тыс. де‑
тей. Но должно‑то быть минимум ты‑
сяч 60, говорит президент общества, из‑
вестный детский кардиохирург Рубен 
Мовсесян, потому что в год в России 
оперируют 16–18 тыс. детей с врожден‑
ными пороками сердца. Беда в том, что 
делятся данными с регистром лишь два 
десятка крупных центров.

Остальные центры — их больше сот‑
ни — не дают информации, потому что 
на этот счет нет официального указа‑
ния Минздрава.

«У нас так устроено, что просто врач, 
независимо от должности, не может что 
бы то ни было предлагать Минздраву»,— 
объясняет Мовсесян. Обсуждать с ми‑
нистерством регистр могло бы Межре‑
гиональное общество детских кардио‑
хирургов, организатор конференции. 
Но для успешных контактов с Минздра‑
вом его нужно официально зарегистри‑
ровать в Минюсте. А поскольку оно меж‑
региональное, пришлось сначала реги‑
стрировать общества в регионах. Все 
эти пустые в общем‑то формальности 
сильно тормозили процесс. Но Мовсе‑
сян говорит, что теперь документы уже 
поданы и через месяц состоится офици‑
альная регистрация.

Русфонд и кардиохирурги в похо‑
жем положении: наш Национальный 
регистр потенциальных доноров кост‑
ного мозга, второй по размеру в Рос‑
сии, Минздрав до сих пор не поддер‑
живает — ни информационно, ни как 
бы то ни было еще. Это мешает его 
интеграции в клиническую деятель‑
ность трансплантологов. А ведь тут, как 
и в случае кардиохирургического реги‑
стра, вопрос жизни и смерти.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/887

Врожденный порок Минздрава
Детские кардиохирурги пытаются добиться,  
чтобы судьба пациентов не была для них секретом 
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Nikkei 225 30323,34 (–188,37)
РТС 1755,64 (–11,03)
FTSE 100 7027,48 (+10,99)

DAX 30* 15651,75 (+35,75)
DJIA* 34676,54 (-137,85)
NASDAQ Composite* 15111,923 (–49,606)

*На 19:56     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.09.21
Австралийский доллар 52,9774
Английский фунт 100,0805
Белорусский рубль 13,8670
Датская крона* 11,4718

Доллар США 72,4329
Евро 85,3622
Индийская рупия** 98,6287
Казахский тенге** 17,0290

Канадский доллар 57,2864
Китайский юань* 11,2391
Норвежская крона* 84,1734
СДР 103,2893

Сингапурский доллар 53,9296
Новая турецкая лира 85,7549
Украинская гривна* 27,1597
Шведская крона* 84,0328

Швейцарский франк 78,4840
Японская иена** 66,2244
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Авиакомпании поймали радиопомехи
Регулирование бортовых станций мешает перевозчикам летать

Авиаторы жалуются на новый регла-
мент Росавиации, по которому регуля-
тор хочет до десяти дней выдавать раз-
решения на бортовые радиостанции. 
Потери от простоя в таком случае мо-
гут достигать 60 млн руб. за самолет: 
это лизинговые платежи, аэропорто-
вые сборы и упущенные выгоды от 
невыполненных рейсов. В Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного тран-
спорта предложили сократить проце-
дуру до одного дня. В Росавиации „Ъ“ 
 ответили, что окончательного реше-
ния по проекту пока нет.

Расходы авиакомпаний из-за нового ад-
министративного регламента Росавиации 
по выдаче разрешений на бортовые ради-
останции составят $15 тыс. за каждый день 
вынужденного простоя самолета только за 
счет лизинговых платежей. Такая оценка 
приводится в обращении президента Ас-
социации эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ) Владимира Тасуна на имя 
замминистра транспорта Игоря Чалика. 
В письме предлагается сократить процедуру 
до одного рабочего дня. Подлинность доку-
мента „Ъ“ подтвердили источники, близкие 
к руководству АЭВТ, и в нескольких авиаком-
паниях. В самой АЭВТ отказались комменти-
ровать ситуацию.

Бортовые радиостанции — это устройст-
ва для коммуникации между диспетчерски-
ми пунктами на земле и экипажами других 
самолетов на специально выделенных ди-
апазонах радиочастот. Проект Росавиации 
предполагает срок в десять рабочих дней 
при выдаче разрешений на новые самоле-
ты или при «порче, износе или утере» уже 
установленных радиостанций. Сейчас, по 
словам источников „Ъ“ в отрасли, такие раз-
решения выдаются без приостановки экс-
плуатации самолета.

По действующему регламенту разреше-
ние на бортовую радиостанцию выдается 
на два года, потом его надо получать заново, 
объясняют в Red Wings. Документ необхо-
дим для внесения воздушного судна в серти-
фикат эксплуатанта перевозчика. «В новом 
регламенте разрешения станут бессрочны-
ми, в этом его большой плюс. Однако пере-
возчики, конечно, заинтересованы, чтобы 
их заявки на радиостанции рассматрива-
лись максимально быстро, например, в те-
чение одного или нескольких дней»,— под-
черкнули в авиакомпании.

Десятидневный срок «явно не оправ-
дан», подтверждает директор авиационно-
го техцентра «Уральских авиалиний» Игорь 

Поддубный. «В Европе подобные разреше-
ния выдаются авиакомпаниям в течение 
нескольких часов. Например, в Бермудах 
мы получаем сертификат летной годности 
и разрешения на бортовые радиостанции 
по простой понятной форме самое большее 
за 12 часов»,— отметил он. Издержки на ли-
зинговые платежи и неэффективный про-
стой господин Поддубный оценил в 60 млн 
руб. на каждое судно. Он подчеркнул, что 
простой «однозначно повлияет на расписа-
ние полетов».

Гендиректор Smartavia Сергей Савостин 
предложил предусмотреть механизмы, кото-
рые позволят перевозчикам продолжать по-
леты во время оформления разрешений. Он 

также поддержал сокращение процедуры до 
одного рабочего дня: «Косвенные расходы 
из-за простоя воздушных судов очень опас-
ны, мы не можем себе их позволить». В груп-
пе «Аэрофлот», S7, Utair не стали комменти-
ровать расходы на новый регламент.

Собеседники „Ъ“ в крупных авиаком-
паниях подчеркивают, что «связь на бор-
тах почти никогда не выходит из строя». 
Но источники в нескольких региональ-
ных и чартерных авиакомпаниях призна-
ют, что радиостанции нередко приходится 
менять из-за технических неисправностей, 
что также беспокоит их в свете нового ре-
гламента. «Во многом на сроки службы вли-
яют климатические условия: при частых пе-
релетах в условиях резких температурных 
перепадов радиотехника сбоит чаще, так-
же негативное влияние на радиоаппарату-
ру оказывают грозы и молнии»,— отмеча-
ет обозреватель Aviation Explorer Владимир 
Карнозов.

В Минтрансе подтвердили получение 
письма, но другие вопросы переадресовали 
в Росавиацию. В Росавиации „Ъ“ сообщили, 
что «работа над проектом регламента и его 
обсуждение с профессиональным сообщест-
вом продолжаются».

В случае приобретения новых самолетов 
основными дополнительными расходами 
станут лизинговые платежи, говорит анали-
тик «ВТБ Капитала» Елена Сахнова. «По „Аэ-
рофлоту“ средняя сумма за лизинг в день, 
по нашим расчетам, составит около $14 тыс. 
Будут также затраты на плату за стоянку 
в аэропорту и страховку, но по сравнению 
с лизингом это несущественные суммы»,— 
резюмирует она. Общая недополученная 
выручка от простоя одного самолета «Аэроф-
лота», по подсчетам аналитика НРА Аллы 
Юровой, может достигать 3 млн руб. в день.

Айгуль Абдуллина

Нет плохих идей — есть плохо на-
строенная таргетированная рекла-
ма. Она предлагает мне то чипсы без 
красителей, то ковры в Волгограде, 
тогда как я живу в Москве и не лю-
блю чипсы. Почему так происходит? 
При создании рекламных кампаний 
маркетологи используют в том числе 
данные сервисов веб-аналитики. Но 
58% «продвинутой» интернет-ауди-
тории ограничивает сбор данных 
о них при веб-серфинге с помощью 
настроек приватности в браузерах, 
которые блокируют куки и техноло-
гии отслеживания.

Такие оценки привел исследова-
тель и совладелец сервиса аналити-
ки Plausible Analytics Марко Сарик. 
Он сравнил данные различных ана-
литических трекеров об аудитории 
самых популярных постов на сайтах 
Reddit и Hacker News, известных кон-

тентом о новых технологиях, и сай-
тов кулинарных рецептов. На послед-
них исследователь обнаружил всего 
10% пользователей, применяющих 
специальные надстройки браузера.

Ситуация с трекингом данных 
о действиях интернет-пользователей 
напоминает картину с учетом дохо-
дов и занятости населения в стране. 
В отчетах собирается информация, 
основанная на официальных дан-
ных, тогда как число россиян, рабо-
тающих в теневом секторе экономи-
ки, достигает 20% от всего населения 
трудоспособного возраста, подсчи-
тали в FinExpertiza. Получается, что 
погрешность составляет почти пя-
тую часть от истинной картины. Так 
и данные интернет-аналитики фор-
мируются с учетом пользователей, 
у которых не стоят блокировщики 
рекламы и трекинга сайтов, то есть 
в основном людей, технически не 
слишком продвинутых. И таких с ка-
ждым годом все меньше, ведь тренд 
на приватность набирает обороты. 
По оценке PageFair, рост использова-
ния блокировщиков мобильной ре-
кламы с 2016 по 2020 год в мире со-
ставил 64%.

Получается, пока компании раз-
рабатывали механизмы по сбору 
данных, граждане одной рукой стро-
чили жалобы на слежку в регули-
рующие органы, а другой — разра-
батывали средства защиты от нее. 
В итоге больше половины пользова-
телей ушли от всевидящего ока мар-
кетологов.

Тот факт, что таргетированная 
реклама с каждым годом становит-
ся все больше нацелена на пенсио-
неров и домохозяек, подтверждают 
и действия цифровых гигантов. Так, 
Google уже объявил об отказе от тар-
гетирования рекламы на основе ин-
дивидуальной истории посещения 
сайтов с 2022 года. «Если цифровая 
реклама не изменится на фоне бес-
покойства людей о защите личных 
данных и спекуляции их цифровым 
профилем, мы рискуем будущим 
свободной и открытой сети»,— гово-
рил куратор направления в Google 
Давид Темкин The Wall Street Journal.

В Google, конечно, не откажутся от 
доходов от рекламы, но ищут более 
корректные способы сбора данных 
своей аудитории. И, видимо, в этом 
направлении придется двигаться 
остальным. А то такими темпами 
скоро дети и внуки подучат старшее 
поколение гигиене в сети.

Пока компании раз-
рабатывали механиз-
мы по сбору данных, 
граждане искали 
и находили способы 
защиты от слежки
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Under Armour встает за прилавок
Бренд может вернуться в Россию

Четвертый в мире продавец спортив-
ных товаров, американская Under Ar-
mour, может возобновить развитие 
розницы в России в 2022 году. Преды-
дущая попытка запустить магазины, 
предпринятая в 2019 году, провали-
лась из-за проблем местного партне-
ра. Спрос на спорттовары растет, но 
увеличивается и конкуренция за по-
мещения в качественных торговых 
центрах, что сокращает возможности 
для развития, говорят эксперты.

Источник „Ъ“ на рынке розничной тор-
говли рассказал, что американский произ-
водитель спортивной одежды и обуви Under 
Armour снова планирует запустить собствен-
ные магазины в России. Об этом знает и собе-
седник „Ъ“ на рынке недвижимости. По его 
словам, Under Armour планирует проект с но-
вым партнером и пока ищет локации в мос-
ковских торгцентрах. Первые магазины мо-
гут открыться осенью 2022 года, уточнил 
источник „Ъ“. Представитель Under Armour 
в РФ от комментариев отказался, в глобаль-
ном офисе оперативно „Ъ“ не ответили.

• Under Armour — четвертый продавец 
спортивных товаров в мире после Nike, 
 Adidas и Sketchers по объему продаж, приво
дит McKinsey данные Euromonitor Internatio
nal. Во втором квартале 2021 году выруч
ка бренда выросла на 91%, до $1,4 млрд год 
к году, чистая прибыль составила $59 млн. 
На конец периода под управлением компании 
 было свыше 420 магазинов в мире.
Для Under Armour это вторая попытка 

вывести на российский рынок собствен-
ные магазины. В 2017 году первую точку Un-
der Armour в Москве запустило ООО «Восто-
кинвест», которое за два года открыло около 
15 магазинов, но с бизнесом начались слож-
ности. В конце 2019 года магазины брен-
да в России начали закрываться. Источни-
ки газеты «Ведомости» связывали неудачу 
с ошибками «Востокинвеста» в работе с ас-
сортиментом, товарными запасами и закуп-
ками. В июне 2020 года «Востокинвест» был 
признан банкротом.

По словам одного из источников „Ъ“, но-
вым партнером Under Armour в России по 
развитию розницы может стать одежный 

дистрибутор Lestate, который уже работает 
с американским брендом и развивает сеть 
Sport Point, где продается Under Armour. 
Сегодня под вывеской работает восемь ма-
газинов в Москве. Но другой собеседник 
„Ъ“ не исключает, что американская компа-
ния будет развивать розницу в России само-
стоятельно. В Lestate комментарии не пре-
доставили.

Гендиректор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс отмечает, что Les-
tate — один из ключевых партнеров Under 
Armour, а с мастер-франшизой компания 
сможет усилить маркетинговую актив-
ность бренда, лучше реагировать на ло-
кальный спрос и нарастить долю рынка. 
При невыполнении целевых показателей 
за определенный срок Under Armour мо-
жет прекратить отношения, указывает она. 
Партнер Colliers Анна Никандрова счита-
ет момент для возвращения Under Armour 
удачным, поскольку спрос на спортивные 
товары растет благодаря моде на здоровый 
образ жизни. В Lamoda говорят, что во вто-
ром квартале оборот спортивной одежды 

и обуви вырос на 47% и 39% соответствен-
но, а продажи Under Armour за первую по-
ловину года увеличились на 75% год к году. 
На Ozon продажи спортивной одежды и об-
уви в первом полугодии в штуках выросли 
в 2,2 раза, динамика продаж Under Armour 
сопоставима.

Но, отмечает госпожа Никандрова, сни-
жающаяся вакантность в качественных торг-
центрах на фоне стабильных арендных ста-
вок обостряет конкуренцию за свободные 
помещения, в результате у брендов сокра-
щаются возможности для развития. По оцен-
кам Knight Frank на конец июня 2021 года, 
в торгцентрах столицы было свободно 12,5% 
площадей, аренда в торговых галереях сто-
ила до 100 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Госпожа 
Лебсак-Клейманс добавляет, что экспансию 
может осложнить низкая покупательская 
способность, очень высокая конкуренция 
в сегменте и необходимость одновременно-
го запуска мультиканальных продаж.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Шестоперов,  
Александра Мерцалова

Базовые станции меняют гражданство
Иностранные поставщики ищут партнеров для локализации в России

Как стало известно „Ъ“, финская 
Nokia обсуждает с «ИКС Холдингом» 
локализацию в РФ выпуска теле-
ком муникационного оборудования. 
 Аналогичные переговоры китайская 
Huawei ведет с АФК «Система». В лока-
лизации заинтересованы также Eric-
sson и ZTE. Интерес международных 
вендоров появился после вступле-
ния в силу требования российских 
влас тей к операторам строить сети 
связи с 2023 года только на отечест-
венном оборудовании. Но для лока-
лизации им нужны гарантии опера-
торов по  закупкам базовых станций 
и разъяснения Минпромторга о кри-
териях признания оборудования 
 российским.

Источники „Ъ“ рассказали, что «ИКС Хол-
динг» (объединяет 30 IT-компаний; на 100% 
принадлежит «ЮэСэМ Холдингу» Алише-
ра Усманова) ведет переговоры с Nokia о ло-
кализации производства ее оборудования 
в России. Речь, в частности, может идти о пе-
редаче закрытых лицензий на разработки. 
Собеседники „Ъ“ на рынке говорят и о пла-

нах Huawei локализовать производство со 
структурами АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова. Источник в правительстве уточ-
няет, что окончательное решение еще не 
принято, но в течение этой и следующей не-
дели делегации из Nokia, Huawei и Ericsson 
проведут переговоры с Минцифры и Мин-
промторгом.

«ИКС Холдинг» может быть интересен 
Nokia, поскольку в него входит российский 
производитель электроники Yadro. Он вы-
пускает системы хранения данных (СХД) 
и серверы для телекоммуникационных се-
тей. Источник, близкий к Yadro, добавляет, 
что сейчас в разработке новая номенклату-
ра оборудования. Партнерство также по-
тенциально может гарантировать вендору 
заказы, поскольку «ЮэСэМ Холдингу» под-
контролен «МегаФон». В «ИКС Холдинге» от-
казались от комментариев, в Nokia не отве-
тили на запрос.

Партнерство Huawei и АФК «Система» так-
же логично: помимо оператора связи МТС 
в холдинг входит производитель оборудова-
ния «Ситроникс». Весной китайский вендор 
и «Ситроникс» уже договорились о локали-

зации в РФ производства серверов (см. „Ъ“ от 
23 апреля). О том, что в рамках локализации 
«Ситроникс» получил права на разработки 
Huawei, „Ъ“ рассказывал президент компа-
нии Николай Пожидаев (см. „Ъ“ от 10 июня). 
В Huawei и АФК «Система» отказались от ком-
ментариев.

По данным NeoAnalytics, в 2020 году рос-
сийский рынок телекоммуникационного 
оборудования вырос на 21,1%, до 1,15 трлн 
руб., на отечественные устройства при-
шлось только 7%. Согласно исследованию 
Центра современной электроники, они 
представлены только в таких узких сегмен-
тах, как коммутаторы, маршрутизаторы, на-
вигационное оборудование, а, например, 
в базовых станциях российские разработки 
отсутствуют. Но в NeoAnalytics прогнозиру-
ют, что к 2025 году российские производите-
ли увеличат долю до 30% за счет господдер-
жки и импортозамещения. Заметное место 
на рынке хочет занять «Ростех»: в августе го-
скорпорация учредила компанию «Спектр», 
которую рассчитывает сделать «националь-
ным вендором» оборудования для сетей свя-
зи 4G, 5G и 6G.

В аппарате профильного вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко отметили, что по 
итогам последнего заседания комиссии по 
радиочастотам решено продлить операто-
рам связи лицензии на использование ча-
стот для LTE при условии, что с 2023 года 
они будут использовать в строительстве се-
тей отечественное оборудование. В Мин-
промторге поддерживают «иностранных 
производителей, которые нацелены на 
трансфер технологий в РФ». В Минцифры 
не ответили на запрос.

Китайcкая ZTE также рассматривает ло-
кализацию производства в России, расска-
зал „Ъ“ старший вице-президент компании 
в стране Тигран Погосян: «Если операторы 
готовы подтвердить готовность закупить, на-
пример, не менее 20 тыс. локализованных 
станций у каждого вендора — это будет хоро-
шей мотивацией ускорить процесс». Однако, 
подчеркнул он, предварительно компаниям 
нужны детальные разъяснения Минпром-
торга о том, что вообще можно считать рос-
сийской базовой станцией.

Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В августе впервые половина за-
явок на автокредиты в России 
пришлась на покупку подер-
жанных автомобилей. Доля сег-
мента уверенно растет с начала 
года на фоне увеличения цен на 
новые машины и сохраняюще-
гося дефицита. Клиенты пока 
готовы переплачивать за об-
служивание кредита на подер-
жанные автомобили. Но в кон-
це года участники рынка уже 
не ожидают традиционно высо-
ких объемов ни в сегменте но-
вых, ни в сегменте подержан-
ных машин.

В августе 2021 года было подано 
399,5 тыс. кредитных заявок на по-
купку подержанных (б/у) автомоби-
лей. Это 49,8% от общего числа зая-
вок на автокредиты, следует из дан-
ных Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ). Такого высо-
кого показателя сегмент кредитова-
ния подержанных автомобилей до-
стиг впервые. Для сравнения, в ав-
густе прошлого года доля кредит-
ных заявок на б/у автомобили со-
ставляла 27,8%, в январе текуще-
го года — 33,8%, приводят данные 
в НБКИ. Уверенный рост доли это-
го сегмента наблюдается с начала 
2021 года.

Тенденция объясняется ростом 
цен на новые автомобили и их де-
фицитом на рынке, поясняет ди-
ректор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков. И она сохранится до тех 
пор, пока не будет покрыт дефицит 
чипов в автопроме, подчеркивает 
начальник управления организа-
ции продаж автокредитов ВТБ Вла-
димир Высоцкий (см. „Ъ“ от 6 мая). 
«Многое будет зависеть и от ситу-
ации с реальными доходами гра-
ждан и перспективами возобнов-
ления госпрограмм льготного ав-
токредитования»,— добавляет го-
сподин Волков. Пока темпы роста 
цен на рынке (как новых, так и по-

держанных авто) значительно пре-
восходят динамику реальных дохо-
дов населения, указывает замести-
тель директора группы рейтингов 
финансовых институтов агентства 
НКР Егор Лопатин.

По данным «Infoline-Аналитики», 
за первое полугодие 2021 года объ-
ем рынка подержанных автомоби-
лей в России составил 2,8 млн штук, 
что в 3,35 раза больше, чем рынок но-
вых автомобилей. В денежном вы-
ражении сегмент б/у достиг 2 трлн 
руб., превысив рынок новых авто-
мобилей примерно на 20%. «В авгу-
сте 2021 года на рынке новых легко-
вых и легких коммерческих автомо-
билей было реализовано 119,2 тыс. 
шт., что на 18% ниже аналогичного 
периода 2020 года. И автопроизво-
дители открыто заявляют о нехватке 
комплектующих для сборки»,— от-
мечает начальник управления про-
дуктовой политики департамента 
розничного автокредитования «Рос-
банк Авто» Алексей Бессонов.

Банки подтверждают рост числа 
заявок на подержанные автомоби-
ли, даже несмотря на то что цены 
на них также растут, а полная сто-
имость кредита (процентная став-
ка с учетом комиссионных сборов) 
на автомобиль с пробегом даже 
выше, чем на новый. К примеру, 
в Экспобанке доля автокредитова-
ния машин с пробегом выросла на 
9 п. п., до 65%.

Пока средняя сумма кредита на 
автомобиль с пробегом ниже при-
мерно на 25–30%, чем на новый ав-
томобиль, приводят данные в Рос-
банке. Однако из-за дефицита цена 
на б/у автомобили уверенно рас-
тет. Например, в сентябре 2020 года 
средний размер кредита на них со-
ставлял 560 тыс. руб., в сентябре это-
го года — 670 тыс. руб., сообщают 
в «Тинькофф». При этом полная стои-
мость кредита на автомобиль с про-
бегом примерно на 4 п. п. выше, чем 
на новый, указывает Алексей Бессо-
нов. Впрочем, ставки по кредитам 
в сегменте автомобилей с пробегом 
в последние годы значительно скор-
ректированы. Как отмечает предсе-
датель правления РГС-банка Алексей 
Токарев, «еще пару лет назад ставки 
в этом сегменте превышали ставки 
в сегменте новых авто в 1,5 раза».

Сейчас автокредитование нахо-
дится на пике, однако конец года мо-
жет быть трудным для сегмента, пре-
достерегают его участники. «Пока 
о выпадающих объемах речь не идет. 
Но традиционно высоких результа-
тов в конце года вряд ли можно ожи-
дать»,— поясняет господин Тока-
рев. На рынок, по его мнению, про-
должит оказывать давление сохра-
няющийся дефицит новых автомо-
билей, а востребованные предложе-
ния среди автомобилей с пробегом 
продолжают сокращаться.

Полина Трифонова

Автокредиты выезжают на вторичке
Половина заявок приходится  
на покупку подержанных автомобилей

Индивидуальный инвестици-
онный счет (ИИС) первого типа, 
предполагающий налоговый 
вычет с взносов, может быть от-
менен при появлении ИИС тре-
тьего типа, в котором сочета-
ются льготы на взнос и на полу-
ченный доход. Как ожидает ре-
гулятор, новый инструмент за-
интересует профессиональных 
инвесторов. Однако участники 
рынка считают, что необходи-
мо сохранить более понятный 
частным инвесторам ИИС-1.

Налоговая льгота с взносов на ин-
дивидуальные инвестиционные сче-
та первого типа может быть отмене-
на только при введении нового типа 
счетов — долгосрочных ИИС, кон-
цепцию которых в прошлом году 
представил ЦБ (ИИС-3). Об этом рас-
сказали „Ъ“ два человека, участвую-
щих в межведомственном обсужде-
нии этой темы.

Прошлой осенью первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов говорил, что ИИС-
1 не будет отменен, «пока не будут от-
крыты 6 млн счетов» (см. „Ъ“ от 29 ок-
тября 2020 года). «Здравый смысл го-
ворит, что речь идет об активных (сче-
тах.— „Ъ“)»,— уточнил он 15 сентя-
бря на Международном банковском 
форуме. По словам топ-менеджера, 
у ЦБ и Минфина нет разногласий по 
необходимости введения ИИС-3. «Ре-
шение по введению счетов этого типа 
требует согласования на уровне пра-
вительства, но его пока нет»,— уточ-
няет один из собеседников „Ъ“. В на-
чале сентября замминистра финан-
сов Алексей Моисеев был оптимисти-
чен, ожидая введения долгосрочного 
ИИС уже в 2022 году. В ЦБ и Минфине 
не ответили на запросы „Ъ“.

• Сейчас в России существуют ИИС 
двух типов. По счетам первого типа 
инвесторы имеют право на налого-
вый вычет с взносов не более чем 
400 тыс. руб. в год. По счетам второ-
го типа налоговый вычет относится 
на инвестиционный доход. Мини-

мальный срок инвестирования для 
использования льгот по обоим сче-
там ограничен тремя годами. Еже-
годно на таких счетах можно разме-
щать до 1 млн руб., но планируется 
увеличить сумму (см. „Ъ“ от 11 сен-
тября). Разрабатываемый ИИС-3 

предполагает комбинацию налого-
вых льгот с взносов (6% от доходов 
гражданина и дополнительно 
120 тыс. руб. в год) и на доход (только 
при определенном использовании 
средств; см. „Ъ“ от 29 октября). Ми-
нимальный срок по ИИС-3 — десять 
лет, но нет лимита по внесению 
средств. Этот счет можно будет от-
крывать вместе с уже имеющимся 
либо ИИС-1, либо ИИС-2. На 1 сентя-
бря 2021 года, по данным Московской 
биржи, количество открытых ИИС 
двух типов превысило 4,3 млн шт.
В случае отмены ИИС-1 предпо-

лагается переходный период, с тем 
чтобы граждане, которые начали 
получать льготу менее трех лет на-

зад, смогли вписаться в этот пери-
од, говорит один из собеседников 
„Ъ“. «С точки зрения развития рын-
ка ИИС-1 хочется оставить, но госу-
дарство обладает ограниченными 
ресурсами»,— отмечает он.

«Я думаю, если мы договоримся об 
ИИС-3, ИИС-2 будет не нужен»,— за-
являл на форуме господин Швецов, 
отмечая, что «иметь две похожие кон-
струкции… для бюджета не очень эф-
фективно». Но об отмене ИИС второ-
го типа речи все-таки не идет, утвер-
ждает один из источников „Ъ“, знако-
мый с обсуждением вопроса. «Просто 
регулятор убежден, что при сосущест-
вовании этих двух типов произойдет 
переток средств в ИИС-3, поскольку 
там больше льгот и нет лимитов»,— 
поясняет он. По его словам, ИИС-2 ис-
пользуют профессиональные инвес-
торы, для которых срок инвестиро-
вания не столь принципиален, а зна-
чит, удлинение периода не будет для 
них важно.

«ИИС-3 задумывался как допол-
нительный к счетам первого и вто-
рого типов, более того, предполага-
лось, что его можно будет открывать 
одновременно с одним из этих сче-
тов»,— говорит президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев. По его словам, 
заменять трехлетний ИИС-1, «дока-
завший свою эффективность, на де-
сятилетний ИИС-3, отношение к ко-
торому со стороны инвесторов толь-
ко предстоит выяснить,— ошибка». 
«Массовый инвестор вряд ли готов 
сразу начать рассуждать в горизон-
те 10 или 20 лет. Для большинства 
граждан, привыкших рассуждать го-
ризонтом не более одного года, три 
года по ИИС-1 — уже длительный 
срок инвестиции»,— соглашает-
ся гендиректор «Открытие Брокер» 
Юрий Маслов. При этом он указыва-
ет, что «в подавляющем большинст-
ве по истечении трех лет граждане 
не забирают средства, а сохраняют 
их на рынке».

Илья Усов

Третьего счета не будет
ИИС-1 исчезнет с появлением ИИС-3

«Газпром нефть» окончательно 
договорилась о вхождении ЛУ-
КОЙЛа в свой проект по разра-
ботке нескольких сложных ме-
сторождений в ЯНАО. ЛУКОЙЛ 
призван заменить Shell в этом 
СП, обеспечив финансирова-
ние и предоставив опыт разра-
ботки трудноизвлекаемых запа-
сов. Но, отмечают аналитики, 
эффективность проекта будет 
во многом зависеть от налого-
вого режима.

ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть» сдела-
ли следующий шаг к паритетному 
освоению активов «Меретояханефте-
газа» (владеет лицензиями на Тазов-
ское, Северо-Самбургское и Мерето-
яхинское месторождения и два За-
падно-Юбилейных участка в ЯНАО). 
Соглашение о создании совместно-
го предприятия компании подписа-
ли 16 сентября. Обязывающие доку-
менты стороны планируют подгото-

вить в течение нескольких месяцев, 
а также получить необходимые кор-
поративные и регуляторные одобре-
ния. СП станет крупнейшим общим 
проектом для ЛУКОЙЛа и «Газпром 
нефти». По словам главы ЛУКОЙЛа 
Вагита Алекперова, в среднесроч-
ной перспективе общие инвести-
ции компаний в «Меретояханефте-
газ» превысят 200 млрд руб. Он от-
метил, что инфраструктура ЛУКОЙ-
Ла и «Газпром нефти» уже позволя-
ет вывозить нефть и газ «Меретояха-
нефтегаза».

В условиях санкций и снижения 
интересов иностранных мейджо-
ров от участия в добычных проектах 
в РФ российские нефтекомпании все 
чаще стали кооперироваться между 
собой. Изначально планировалось, 
что партнером «Газпром нефти» по 
разработке «Меретояханефтегаза» 
станет англо-голландская Shell, но 
в 2020 году компания, опасаясь санк-

ций, отказалась от участия в СП. При 
этом для ЛУКОЙЛа, ограниченного 
в получении новых месторождений 
в России, но имеющего большие воз-
можности для вложений, такое парт-
нерство выглядит выгодным.

Что ЛУКОЙЛ внесет в проект со 
своей стороны, официально не раз-
глашается. Но, как отмечают источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией, это бу-
дут денежные средства и технологии 
с учетом богатого опыта компании 
в этой сфере. При этом платеж ЛУ-
КОЙЛа за вход в проект может быть 
не очень высоким, поскольку пока 
речь идет только о геологических за-
пасах: в целом по добычным активам 
«Меретояханефтегаза» они оценива-
ются в более 1 млрд тонн нефти и око-
ло 500 млрд кубометров газа. Но из-
влекаемые запасы пока существенно 
меньше: по данным „Ъ“, у «Меретоя-
ханефтегаза» по российской класси-
фикации на 2020 год они составляют 

239 млн тонн и 245 млрд кубометров 
нефти и газа, что формально дела-
ет этот актив одним из крупнейших 
новых российских проектов. Пока 
в рамках «Меретояханефтегаза» запу-
щено только Тазовское месторожде-
ние, которое на пике сможет давать 
1,7 млн тонн нефти и 8 кубометров 
газа в год. По данным „Ъ“, его запасы 
составляют 73 млн тонн нефти и кон-
денсата и 190 млрд кубометров газа. 
При этом Тазовское имеет оценку до-
казанных запасов по PRMS — лишь 
6 млн тонн и 62,2 млрд кубометров 
нефти и газа.

Но существенная часть запасов СП 
относится к ачимовским залежам, ко-
торые являются трудноизвлекаемы-
ми, а значит, их будет сложно разра-
батывать без налоговых льгот. Сей-
час для ачима действует льготная 
ставка НДПИ на газ и газовый кон-
денсат (50% от стандартной в случае, 
если глубина залегания превышает 
3 тыс. м). Однако аналогичных льгот 
для нефти нет — «Газпром нефть» про-
сила о них в конце 2020 года, но реше-
ние пока не принято.

По всей видимости, «Меретояха-
нефтегаз» станет крупным проектом, 
который потребует сотни миллиар-
дов инвестиций в освоение, замеча-
ет Карен Дашьян из Advance Capital. 
В этой связи речь скорее идет о при-
влечении финансирования со сторо-
ны ЛУКОЙЛа в развитие актива, чем 
о продаже доли, то есть нефтекомпа-
ния может взять на себя непропор-
ционально большую часть финан-
совой нагрузки в будущем, разделив 
в том числе геологические риски.

Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка считает, что ЛУКОЙЛ мо-
жет позволить себе как вложить су-
щественные инвестиции в проект 
с учетом значительного свободного 
денежного потока, который в пер-
вом полугодии вырос в 3,4 раза, до 
275,8 млрд руб., так и поделиться 
опытом разработки трудноизвле-
каемых запасов. При этом компа-
ния разделит операционные и про-
чие риски проекта. Но, отмечает он, 
успех и оценка ресурсов «Меретояха-
нефтегаза» во многом зависят от на-
логовой составляющей, которая пе-
риодически меняется.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Заполярный союз
«Газпром нефть» и ЛУКОЙЛ хотят вместе добыть ямальскую нефть

Курс европейской валюты вер-
нулся на российском рынке 
к минимуму с июля 2020 года. 
В ходе торгов четверга он при-
ближался к уровню 85 руб./€. 
Сильнее евро потерял позиции 
по отношению к американско-
му доллару на фоне сильной эко-
номической статистики в США. 
При этом российская валюта 
выглядит уверенно и по отно-
шению к доллару, чему способ-
ствуют высокие цены на нефть 
и уровень рублевых ставок.

Курс европейской валюты на Мо-
сковской бирже 16 сентября впер-
вые с июля 2020 года приблизился 
к 85 руб./€. В ходе основной торго-
вой сессии он достигал 85,085 руб./€, 
что почти на 29 коп ниже значений 
закрытия. По итогам основной сес-
сии курс остановился возле отмет-
ки 85,3 руб./€. С начала недели евро-
пейская валюта потеряла в цене бо-
лее 1,1 руб.

Обновление многомесячного ми-
нимума происходило на фоне силь-
ных макроэкономических данных 
в США, которые привели к росту 
курса доллара по отношению к евро. 
В четверг Министерство торговли 
сообщило, что розничные продажи 
в стране в августе выросли на 0,7% по 
сравнению с предыдущим месяцем. 
Аналитики в среднем ожидали сни-
жения показателя на 0,8%. Рознич-
ные продажи без учета автомобилей 
в США в августе увеличились на 1,8% 
после повышения на 1% в июле. Экс-
перты прогнозировали снижение на 
0,1%. В итоге индекс DXY (курс долла-
ра относительно шести ведущих ва-
лют) вырос в четверг на 0,4%, до от-
метки 92,9 пункта. Курс евро снизил-
ся по отношению к американской 
валюте на 0,5%, до отметки $1,175.

«Последние данные по экономи-
ке США подтверждают, что глава ФРС 
может сохранить нейтральные фор-
мулировки, высказанные на симпо-
зиуме в Джексон-Хоуле в августе. То 
есть четко не обозначать сроки нача-
ла сокращения объема покупки ак-
тивов»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Укрепление доллара сказалось 
и на рынке драгоценных металлов. 
По данным Reuters, в четверг коти-
ровки золота на мировом рынке об-
валились на 2,7%, до отметки $1744 
за тройскую унцию, вернувшись 
к значениям начала августа. Цены 
на серебро упали более чем на 5%, до 
$22,6 за тройскую унцию.

Впрочем, российская валюта со-
храняет устойчивые позиции от-
носительно доллара. В ходе тор-
гов на Московской бирже курс 
доллара поднимался только до от-
метки 72,63 руб./$, а по итогам ос-
новной сессии остановился вбли-
зи 72,55 руб./$, всего на 27 коп. 
выше закрытия среды. Другие ва-
люты развивающихся стран, по 
данным Bloomberg, снизились по 
отношению к доллару на 0,5–1,2%. 
По мнению главного аналитика 
ПСБ Егора Жильникова, поддержку 
позициям рубля оказывали высо-
кие котировки нефти, а также рост 
аппетита инвесторов к рисковым 
активам.

В пользу российской валюты иг-
рают высокие рублевые процент-
ные ставки по операциям carry 
trade. «Повышение Банком России 
ключевой ставки до 6,75% и ожи-
дания близости завершения цикла 
ужесточения денежно-кредитной 
политики поддерживают спрос на 
российские облигации»,— отмеча-
ет главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.

В ближайшие дни поддержку ру-
блю окажет стартующий в России на-
логовый период. По оценке господи-
на Васильева, дальнейший рост цен 
на нефть, газ и другое сырье, спокой-
ный геополитический фон, пик на-
логовых выплат и высокие процент-
ные ставки могут увести курс евро 
к 84 руб./€. «При укреплении долла-
ра до $1,17 к евро и курсе доллара 
к рублю на уровне 72 руб. курс евро 
составит менее 85 руб./€»,— счита-
ет Владимир Евстифеев. Насколько 
длительным станет укрепление ру-
бля, во многом зависит от риторики 
ФРС на сентябрьском заседании, от-
мечает Егор Жильников.

Виталий Гайдаев

Евро ослабился 
по всем фронтам
Рубль выигрывает по ставкам

ИИС-1 — это сознательная 
рекламная кампания  

рынка капитала,  
в то время как другие ИИС 

стимулируют надолго 
задерживаться, работая  

на рынке капитала, 
накапливая большие суммы 

и финансируя экономику
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

в кулуарах Международного банковского 
форума 16 сентября

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛОСЬ КОЛИЧЕСТВО ЗАЯВОК НА АВТОКРЕДИТЫ (ТЫС. ШТ.)    ИСТОЧНИК: НБКИ.
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Петербургский застройщик Seven Suns 
Development, не успев завершить кон-
фликты по другим своим стройкам 
в Москве, продолжает предпринимать 
попытки закрепиться на рынке. Деве- 
лопер выкупает более 3 га на Рублево- 
Успенском шоссе за 4 млрд руб. у инвест-
фонда VIYM Андрея Якунина для стро-
ительства апартаментов и офисной не-
движимости. В компании могут отка-
заться от офисной части в пользу апар-
таментов. Но сейчас, предупреждают 
эксперты, спрос на такую недвижи-
мость в Подмосковье сокращается.

Seven Suns Development выкупает 3,2 га 
на Рублево-Успенском шоссе Подмоско-
вья рядом с МКАД, рассказал источник „Ъ“ 
на рынке. Он уточнил, что продавцом ООО 
«Штандарт», на балансе которого находится 
участок, выступает инвестфонд VIYM Андрея 
Якунина. Факт сделки „Ъ“ подтвердили ком-
мерческий директор Seven Suns Алексей Бу-
шуев и гендиректор Ales Capital, (управляет 
активами VIYM) Андрей Дегтярев. В ФАС со-
общили „Ъ“, что рассматривают ходатайство 
Seven Suns на заключение сделки.

• В портфеле созданного в Петербурге Seven 
Suns Development десять жилых проектов, 
в том числе в Москве и Подмосковье. По дан-
ным «Наш.Дом.РФ», сейчас девелопер строит 
352 тыс. кв. м. Основным бенефициаром ком-
пании в «СПАРК-Интерфакс» назван Алексей 

Рыжков. Выручка застройщика в первом по-
лугодии 2021 года составила 13 млрд руб.
VIYM, инвестирующий в гостиничные 

проекты и реальный сектор экономики (зо-
лотодобыча, агробизнес, производство быто-
вой химии и др.), собирался строить на Рубле-
во-Успенском шоссе многофункциональный 
комплекс с офисами и апартаментами на 
140 тыс. кв. м (см. „Ъ“ от 30 марта 2016 года). Сей-
час стоимость этой площадки может достигать 
4 млрд руб., считает гендиректор ILM Иван Ив-
лиев. Партнер Colliers Владимир Сергунин оце-
нивает инвестиции в проект в 10–11 млрд руб.

Но сейчас спрос на жилье в Подмосковье 
после фактического завершения программы 
льготной ипотеки упал ниже уровня 2019–
2020 годов, говорит CEO Dataflat.ru Алек-
сандр Пыпин. По его словам, в августе 2021 
года застройщикам Московской области уда-
лось заключить 4,7 тыс. договоров долевого 
участия (ДДУ), в то время как за тот же пери-
од 2019 года — 5,5 тыс., в 2020 году — 6,9 тыс. 
В старых границах Москвы спрос пока выше 
уровня 2019 года и достигает 4,7 тыс. ДДУ, до-
бавляет эксперт.

Seven Suns никогда не работал в сегмен-
те офисной недвижимости. Партнер Cush-
man & Wakefield Алан Балоев подчеркивает, 
что для реализации бизнес-центра эта лока-
ция не самая однозначная. К тому же из-за рас-
положения будущего объекта рядом с прави-
тельственной трассой — Рублево-Успенским 

шоссе — его строительство придется согласо-
вывать с ФСО, добавляет партнер «Метриума» 
Мария Литинецкая. Впрочем, наличие апар-
таментов в проекте и согласованной докумен-
тации снижает девелоперские риски, считает 
директор группы по инвестициям JLL Нико-
лай Горюнов. Алексей Бушуев утверждает, что 
параметры строительства меняться не будут, 
но пока компания начнет строить апартамен-
ты. Он не исключает, что вместо бизнес-цент-
ра тоже будут построены апартаменты.

У Seven Suns, исходно строившей в Пе-
тербурге, с проектами в столичном регио-
не возникали проблемы. Строительство ЖК 
«Сказочный лес» рядом с Лосиным Остро-
вом пришлось останавливать на год из-за 
конфликта с лесопарком, который считал, 
что проект находится в буферной зоне нац-
парка. По этой же площадке мэрия Москвы 
в июне отсудила у девелопера 1,6 млрд руб. 
за неуплаченную документацию по смене 
вида разрешенного использования. По ЖК 
«В стремлении к свету» на северо-востоке Мо-
сквы Росреестр на месяц приостанавливал 
регистрацию ДДУ из-за спора с ОАО РЖД: пло-
щадка граничит с тупиковой веткой железно-
дорожных путей, и часть объектов госмоно-
полии находилась на территории застройки. 
При выходе на столичный рынок были про-
блемы по проектам, признает господин Бу-
шуев, но сейчас «все споры урегулированы».

Дарья Андрианова

Seven Suns заезжает на Рублевку
VIYM продает актив в Подмосковье

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров допускает, что создани-
ем собственных торговых марок займут-
ся все маркетплейсы. В июне продукцию 
СТМ уже представил Ozon, в ней уже более 
20 наименований. «Наличие собственной 
торговой марки помогает нам повысить ло-
яльность клиентов и увеличить частоту за-
казов»,— объясняет директор Ozon Express 
Елена Шульгина. Но другой крупный игрок 
сегмента — Wildberries двигаться в этом на-

правлении не планирует: «От СТМ мы отка-
зались еще несколько лет назад».

Маркетплейсам СТМ нужна как для улуч-
шения финансовых показателей, так и для за-
крытия еще не представленных категорий, 
отмечает гендиректор B2basket Павел Ива-
нов. «„Яндекс“ в СТМ, вероятно, сделает став-
ку не на премиальность, а на прагматичность 
и рациональность»,— считает управляющий 
партнер Depot Алексей Андреев. Господин 
Иванов полагает, что этот шаг может вызвать 
возмущение партнеров-конкурентов, по-
скольку «Яндекс» сможет бесплатно продви-

гать свою продукцию на площадке. На мар-
кетплейсах традиционно есть и продажи от 
самой площадки, так что продавцы, особенно 
крупные бренды, уже привыкли к подобной 
конкуренции, возражает Борис Овчинников.

Товары под брендом Ozon Express прода-
ются в условиях равной конкуренции с ана-
логами, уверяет Елена Шульгина: «По сути, по-
явление в ассортименте продуктов СТМ для 
поставщика или продавца на маркетплейсе 
ровноценно появлению любого аналогично-
го товара другого поставщика или бренда».

Дмитрий Шестоперов

Бренд насущный
с1

На российском телевидении прои-
зошел один из самых крупных сбоев 
за последние годы: 15 неэфирных  
телеканалов «Стрима» прекращали  
работу 15 сентября, некоторые из них, 
по словам операторов ТВ, были недо-
ступны и 16 сентября. В компании  
объяснили сбой тем, что расторгают 
договор с подрядчиком по доставке 
сигнала STV и переходят на собствен-
ное оборудование. Разлад с подрядчи-
ком мог возникнуть из-за смены ру-
ководства в STV или корпоративного 
конфликта в «Стриме». Инцидент гро-
зит компании репутационным ущер-
бом и потерей аудитории, предупре-
ждают участники рынка.

Источники „Ъ“ на рынке ТВ-вещания 
рассказали, что 15 сентября днем на протя-
жении нескольких часов не работали кана-
лы телекомпании «Стрим». Письма о техни-
ческом сбое в среду получили операторы 
платного ТВ.

«Стрим» занимается производством 
и дистрибуцией 15 неэфирных телеканалов: 
«Охота и рыбалка», «Русский Иллюзион», «Ил-
люзион+», «Еврокино», «Детский» (вещание 
под логотипом «Уникум»), «АВТО24», «Драйв», 
«Усадьба», «Здоровое ТВ», «Психология21», 
«Ретро», «Zooпарк», «Домашние животные» 
и другие. Совокупная аудитория каналов, по 
оценке компании, составляет более 90 млн 
с учетом РФ, стран СНГ и Балтии.

Каналы «Стрима» есть в пакетах веща-
ния «Ростелекома», «Триколора», МТС, «Вым-
пелкома», «Орион Экспресс», «ЭР-Телекома» 
и других операторов. В «Триколоре» сообщи-
ли „Ъ“, что по состоянию на 18:30 16 сентя-
бря два канала «Стрима» — «Уникум» и «Точ-
ка отрыва» до сих пор не работают. Сбой 
начался с 11 утра 15 сентября, уточнили 
в операторе.

В «Стриме» заявили „Ъ“, что «техническая 
задержка» в вещании была связана с пере-
ходом компании на собственный Playоut 
(систему выпуска телеканалов в эфир). «Все 
проблемы уже устранены. Мы закупили обо-
рудование и необходимые лицензии на но-

вое программное обеспечение для вещания 
телеканалов. Ранее услугу Playоut на протя-
жении трех лет оказывала STV (АО „Спутни-
ковое телевидение“), договор с которой на-
ходится в стадии расторжения»,— пояснил 
гендиректор «Стрима» Анатолий Зяблицкий.

STV осуществляет доставку ТВ-сигналов 
до операторов кабельного телевидения на 
территории РФ посредством спутников свя-
зи. Один из операторов уточнил, что получил 
письмо о сбое именно от STV. О сбоях у дру-
гих телекомпаний, работающих с ней, ниче-
го не известно. В STV не ответили на запрос.

Собеседник в одном из операторов пола-
гает, что расторжение контракта могло быть 
связано со сменой руководства в STV. По дан-
ным Kartoteka.ru, в апреле гендиректором 
компании стал Дмитрий Соколов, он сме-
нил руководившую STV с 2013 года Юлию 
Шахманову. Другой источник „Ъ“ утвержда-
ет, что сбой связан с долгом «Стрима» перед 
STV «из-за корпоративного конфликта». Он 
развернулся после объединения «Стрима» 
с «Контент Юнион», которая ранее управля-
ла «Охотой и рыбалкой» и другими каналами 
(см. „Ъ“ от 26 сентября 2020 года). Учредители 
«Контент Юнион» Николай Лукьянцев и Ана-
толий Сосновский пытались через суды вер-
нуть принадлежавшие им 47,7% компании 
в ходе ее банкротства.

Это один из крупнейших сбоев на россий-
ском телевидении за последние несколько 
лет, признают опрошенные „Ъ“ операторы. 
«Такие случаи крайне редки. И на стороне 
вещателей, и на стороне операторов обыч-
но есть дублирующая инфраструктура, ко-
торая позволяет переключать вещание не-
заметно для пользователей»,— рассказал 
один из участников рынка. Ситуация гро-
зит в первую очередь репутационным ущер-
бом, из-за таких сбоев телеканалы теряют ау-
диторию, отмечает он. В то же время каналы 
«Стрима» нишевые, отключение произошло 
не в прайм-тайм, и жалоб не было, уточняет 
один из операторов: «У клиента есть люби-
мые каналы, но в случае чего он может по-
смотреть что-то из сотен других».

Валерия Лебедева

«Стрим» потерял сигнал
В вещании тематических каналов  
произошел сбой
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тенденции / банки
Банк свободной планировки
Зачем кредитные организации убирают в отделениях стойки и кассы

Игорь Ясеновец,
старший партнер,  
руководитель экспертных групп 
McKinsey & Company  
в розничном банковском секторе  
в регионе EEMA

Еще лет десять назад эксперты были 
уверены, что банковские отделения 
обречены. Действительно, зачем ку-
да-то ходить, если все операции мож-
но провести дистанционно. Но сегод-
ня, когда даже у Amazon больше 500 
физических магазинов, полного ис-
чезновения таких точек обслужива-
ния уже никто не ждет. Да, их общее 
количество в банковской системе бу-
дет уменьшаться вслед за снижением 
потока клиентов. Но при этом мно-
гие банки будут вкладывать средства 
в то, чтобы переосмыслить роль сво-
их отделений, изменить их формат, 
переоснастить и даже (для отдель-
ных игроков) увеличить их число.

В новой парадигме отделения 
тесно интегрированы с прочими ка-
налами — технологически, процесс-
но и философски. И выполняют две 
основные миссии. Первая — это за-
воевание сердец тех 10–30% клиен-
тов, которые все еще посещают банк 
как минимум раз в месяц. Именно 
ставка на привязанность и доверие 
клиентов является ключевой страте-

гией защиты банков от атакующих 
их технологических игроков. В рам-
ках этой миссии в своих отделени-
ях банки обучают клиентов поль-
зоваться цифровыми каналами, 
объясняют нюансы использования 
сложных продуктов и знакомят с но-
выми сервисами (у некоторых — 
экосистемными).

Вторая миссия — это выполнение 
функции «канала последней над-
ежды», того места, в котором кли-
ент может рассчитывать на помощь, 
если его проблему не удалось решить 
при первом контакте (в мобильном 
приложении) или через другие авто-
матизированные процессы. Качест-
во работы с нестандартными запро-
сами становится в том числе важным 
фактором предотвращения оттока. 
Не стоит забывать и о том, что еще 
какое-то время в банковском секторе 
будет существовать «длинный хвост» 
важных нецифровизированных про-
цессов и операций с крупными сум-
мами наличных.

Миссии отделений определяют 
требования к людям. Банковских со-
трудников станет меньше, они будут 
специалистами широкого профи-
ля, обладающими хорошо развиты-
ми навыками общения и уделяющи-
ми больше внимания контактности, 
эмпатии и выражению эмоций. Но 
и уровень их вознаграждения будет 
выше. Банкам уже сейчас нужно раз-
рабатывать для сотрудников гибкие 
роли, сочетающие навыки работы 
как при непосредственном физиче-
ском контакте, так и в дистанцион-
ном режиме.

Миссии отделений определяют 
требования к технологиям. Совре-
менные технологии идентификации 
и аутентификации позволяют почти 
полностью избавиться от бумажной 
документации, сделать сотрудника 
свободным, «отвязать» его от рабоче-
го места. А система распознавания 
лиц дает возможность узнать клиен-
та уже в момент его входа в отделе-
ние, предоставляя специалисту пер-
вичную информацию для контакта. 
На помощь приходит и искусствен-
ный интеллект. Личный контакт ста-
новится еще более эффективным, 
если сотрудник знает историю обра-
щений клиента в банк, знает его пси-
хотип и чувствует его настроение.

Эти технологии позволяют сде-
лать управление отделениями мак-
симально динамичным: быстро 
открывать и закрывать их в зависи-
мости от меняющейся конъюнкту-
ры, совмещать их с кафе, магазина-
ми электроники, общественными 
пространствами и коворкингами. 
Есть эксперименты, в которых сети 
банковских отделений использу-
ются сразу несколькими банками. 
Здесь нужны динамический под-
ход и креативность — число клиен-
тов и операций в отделениях хоть 
и продолжит сокращаться, но нерав-
номерно. Поэтому для поддержания 
эффективной работы канала банкам 
необходимо быстро реагировать на 
изменения.

Многие банки  
будут вкладывать 
средства в то, чтобы 
переосмыслить  
роль своих отделений

На фоне общемирового трен-
да по сокращению числа роз-
ничных отделений банков 
начала развиваться новая 
тенденция — офисы ново-
го типа, без касс, со свобод-
ной планировкой и сотрудни-
ками с планшетами. В России 
количество таких отделений 
превысило сотню, это лишь 
0,5% от общего числа офи-
сов банков, но к концу года 
доля должна вырасти в не-
сколько раз. В то же время за-
траты на такие офисы высо-
ки и пока доступны в первую 
очередь крупным кредитным 
 организациям.

Смена дизайна
Год назад сразу три крупнейших 
российских банка — Альфа-банк, 
Сбербанк и ВТБ — открыли пер-
вые офисы нового формата. С тех 
пор больше всего офисов нового 
типа открыл Альфа-банк (60 шт.), 
за ним идут Росбанк (более 40 шт.), 
ВТБ (23 шт.), у Сбербанка их по-
чти два десятка. В отраслевой жар-
гон пришли новые слова: phygital 
(от сочетания английских physical 
и digital — физического и цифрово-
го), свободная планировка, зональ-
ность, бескассовое обслуживание.

В новых офисах банки пере-
смотрели подход к управлению 
пространством, в частности у их 
сотрудников часто нет фиксиро-
ванного рабочего места. Как расска-
зывают в ВТБ, в новых офисах спе-
циалист с ноутбуком приглашает 
клиента на удобное место в зоне об-
служивания или за столом рядом. 
«Не офис, а коворкинг, нет тради-
ционной стойки, зато есть уютные 
зоны для обслуживания. Возмож-
ность трансформации пространст-
ва позволяет проводить меропри-
ятия с клиентами»,— добавляют 
в Альфа-банке. В новых офисах нет 
и привычных касс за бронирован-
ным стеклом, их заменяют устрой-
ства самообслуживания. В зависи-
мости от нагрузки там стоит от трех 
до шести банкоматов. 

«Обычно это офисы средне-
го размера, в которых работают 
пять-семь сотрудников и которые 
предоставляют самые широкие 
возможности для получения уда-
ленных сервисов при помощи бан-
коматов и банковских термина-
лов»,— рассказывает заместитель 
директора по розничному бизне-
су Росбанка Максим Лукьянович. 
В ВТБ работают виртуальные асси-
стенты, есть услуга видеообслужи-
вания и другое.

В офисе «нового поколения» 
Сбербанка также есть постама-
ты. И получается, что это не толь-
ко банк, но и магазин, офисы ста-
новятся местом продаж продуктов 
его экосистемы. Первые итоги по-
казывают, что экосистемой заин-
тересовалось менее 8% клиентов 
от ежемесячного потока в офисах 
Сбербанка. В частности, в 2020 году 
в отделениях его нефинансовые 
сервисы купили 3,7 млн клиентов, 
говорилось в отчете банка. Данных 
за 2021 год пока нет.

ВТБ планирует до конца 2021 
года и вовсе открыть офисы без лю-
дей. Там будут и уже привычные 
картоматы, и видеобанкинг, с по-
мощью которого можно будет по-
лучить консультацию и оформить 
сложный продукт, а также другие 
сервисы.

Смена поколений
Еще три-четыре года назад почти 
любая банковская операция — 
оформление новой услуги или опе-

рации по текущему продукту — 
требовала личного присутствия 
клиента в банке, отмечает управ-
ляющий директор Совкомбанка 
Анна Камбулова. Сейчас же у кли-
ентов возникает все меньше пово-
дов посетить отделение, поскольку 
мобильное приложение и ин-
тернет-банк становятся все более 
функциональными и удобными, 
добавляют в «Уралсибе».

За последние три года структу-
ра операций, за которыми прихо-
дят клиенты в офис, изменилась, 
уточняют в ВТБ. «Доля сервисных 
операций в офисах банка снизи-
лась с 80% до 53%. Наиболее ча-
стыми операциями в сети стали 
консультации по оформлению бан-
ковских продуктов (депозиты, кре-
диты и кредитные карты), их доля 
сейчас составляет 40% от всех опе-
раций»,— поясняют в банке.

По оценке ПСБ, в ближайшем 
будущем в офисах еще сильнее со-
кратится количество сервисных 
операций, таких как переводы 
между счетами, оплата услуг ЖКХ 
и другое, подключение и отключе-
ние дополнительных услуг, получе-
ние выписок и справок по счетам. 
Все это и определяет новый фор-
мат и то, как будут выглядеть отде-
ления в будущем.

Новый стиль «особенно востре-
бован молодежью, которая и фор-
мирует новый трафик в сеть», по-
яснял в годовом отчете Сбербанк. 
«Новые отделения зачастую напо-
минают не офис банка, а кофейню. 
Это важный психологический ас-
пект нового формата офисов, при-
званный вызвать позитивные ас-
социации у клиентов и желание 
вернуться»,— указывает директор 
по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Людмила Кожекина. По 
мнению руководителя дирекции 
развития розничного и электрон-
ного бизнеса МКБ Алексея Охорзи-
на, «дальнейшая борьба на рынке 
будет идти за эмоции клиентов».

Смена функционала
«Новые форматы отделений бу-
дут выполнять скорее консульта-
тивную функцию, чем сервисную 
и создавать особенный клиент-
ский опыт»,— отмечает руково-
дитель группы по оказанию услуг 
компаниям финансового сектора 
Deloitte Максим Налютин.

В Альфа-банке отмечают, что 
сейчас чаще всего клиенты об-
ращаются в отделения по слож-
но структурированным сделкам, 
для проведения которых требует-
ся консультация сотрудника. Роз-
ничные клиенты приходят в офи-
сы, в основном чтобы оформлять 
ипотеку, инвестиционные и кар-
точные продукты, клиенты МСБ — 
за сложными кредитными и инве-
стиционными продуктами, «где 
важны определенная степень до-
верия и живое общение», отме-
чают в ПСБ.

Граждане «выбирают визит в от-
деление для тех моментов, когда 
дело касается вопросов особой зна-
чимости или если возникает необ-
ходимость в получении ценностей, 
документов или продуктов бан-
ка именно на территории банка», 
добавляет руководитель управле-
ния каналов продаж Райффайзен-
банка Мария Магдеева. Это может 
быть, например, использование 
сейфовых ячеек, снятие или взнос 
наличных, оформление продук-
тов, требующих особого внимания 
или индивидуального финансово-
го планирования.

На фоне смены функционала 
офисов повышаются и требова-
ния к квалификации сотрудников. 
Это уже не просто операционист, 
но в первую очередь консуль-
тант. В новых офисах функцио-
нал сотрудников становится бо-
лее универсальным, «что наряду 
с безбумажными технологиями 
и подписанием документов на 
смартфоне или планшете ускоря-
ет процесс обслуживания клиен-
та и делает взаимодействие менее 
формальным», объясняет госпо-
жа Кожекина. Как отмечают в ВТБ, 
банковский сотрудник «проводит 
меньше рутинных операций, вы-
ступает экспертом, помогает най-
ти лучшее решение для финансо-
вой задачи».

Смена оборудования
Пока даже на фоне значительно-
го сокращения банковских се-
тей — за три года закрылось почти 
3 тыс. отделений, а их общее ко-
личество снизилось до менее чем 
26 тыс. шт.— доля офисов нового 
типа пока составляет всего 0,5%. 
Но к концу года она может увели-
читься в несколько раз, а в буду-

щем занять более существенную 
долю (не менее 10%).

Так, в этом году Сбербанк пла-
нирует открыть в каждом регио-
не минимум по два-три подобных 
офиса, доведя их число до 200–
300 шт. По сотне офисов до конца 
года планирует эксплуатировать 
ВТБ и Альфа-банк. К концу 2025 
года ВТБ планируется привести 
к новому формату более 940 отде-
лений (70% сети). С 2022 года новые 
офисы Сбербанка будут появлять-
ся и в небольших городах. Ряд круп-
ных банков — Совкомбанк, МКБ, 
ПСБ, «Уралсиб», «Ак Барс» — также 
планируют трансформацию собст-
венных сетей.

Естественно, такая трансфор-
мация — недешевое удовольствие 
для банков. Поэтому массовый пе-
реход на новое обслуживание пока 
доступен в основном крупным ор-
ганизациям.

Стоимость открытия офиса 
в новом формате может достигать 
10 млн руб., уточняют в Альфа-бан-
ке. «Поскольку размер офисов раз-
личается от города к городу, стои-
мость их реализации варьируется 
от нескольких до десятков милли-
онов рублей»,— добавляют в ВТБ. 
С учетом планов по модернизации 
затраты крупнейших банков мож-
но оценить в миллиарды рублей 
в ближайшие годы.

В целом стоимость нового фор-
мата сопоставима с ценой старо-
го, в котором отделение могло 
обойтись в 3–10 млн руб., отмеча-
ет руководитель практики по ока-
занию консультационных услуг 
компаниям финансового секто-
ра КПМГ в России и СНГ Наталия 
Ракова. Однако их наполнение 
существенно отличается. В част-
ности, ценник на более совре-
менные банкоматы определенно 
выше старых. Традиционный бан-
комат с функцией выдачи налич-
ных средств при больших партиях 
может стоить от $7 тыс., обновлен-
ные банкоматы с функцией ресай-
клинга, которые позволяют эконо-
мить на инкассации, при оптовых 
закупках могут стоить от $10 тыс. 
Более современные банкоматы, 
например с функцией распозна-
вания и оказания услуг по биоме-
трическим данным, могут стоить 
от $30 тыс. Придется потратиться 
и на переобучение сотрудников, 

а также на повышение им зарпла-
ты в соответствии с возрастающим 
функционалом.

Но банкиры говорят и об эко-
номии. По оценке ВТБ, функцио-
нальное зонирование новых офи-
сов сокращает площадь точки на 
20–30% и до 20% уменьшает затра-
ты на инфраструктуру — «сокра-
щенная площадь отделения по-
зволяет сэкономить на арендных 
платежах, эффект измеряется мил-
лионами рублей в год». Кроме того, 
с помощью системы автоматиче-
ской оптимизации температуры, 
влажности, освещенности и кон-
центрации СО2 банк экономит до 
72 тыс. руб. в год на услугах ЖКХ 
в каждом отделении. Отсутствие 
касс позволяет экономить на ин-
кассации и сотрудниках.

Одновременно должна выра-
сти и производительность. Игорь 
Ясеновец из McKinsey & Company 
указывает, что экспертные знания 
в области работы со сложными 
продуктами, например ипоте-
кой, и высокодоходными сегмен-
тами будут постепенно централи-
зироваться по модели удаленного 
консультирования: с консультан-
том можно будет пообщаться по 
видеосвязи из отделения или лю-
бой другой точки мира. Такой под-
ход позволит на 30–50% повысить 
производительность, оценива-
ет эксперт. А переход к более ком-
пактной и плоской организацион-
ной структуре за счет внедрения 
agile-практик и консолидации 
групп отделений позволит уве-
личить производительность еще 
на 20–30%.

Смена приоритетов
Появившиеся первые отделения 
нового типа, которые стирают 
границу между цифровым и фи-
зическим опытом взаимодейст-
вия, «скорее являются пилотны-
ми проектами для тестирования 
новых концепций и форматов», 
уверен господин Налютин. Тем не 
менее «число офисов будет и да-
лее сокращаться в связи с возмож-
ностью проведения почти 100% 
услуг в удаленном формате», пола-
гает он. По сути, соглашаются экс-
перты и участники рынка, грядет 
трансформация финансовых услуг, 
и в привычном для начала XXI века 
виде банковских офисов со време-
нем не останется.

Конечно, к новым форматам со-
хранятся, а могут даже усилиться 
требования регулятора — по до-
ступности, безопасности, конфи-
денциальности и т. п., отмечает 
первый зампред правления МКБ 
Михаил Полунин. Но на фоне трен-
да на совмещение лицензий раз-
личных финансовых институтов, 
допуск к финансовым операци-
ям высокотехнологичных компа-
ний, расширение спектра приме-
нения биометрии и удаленной 
идентификации, которые в насто-
ящее время прорабатывает ЦБ вме-
сте с заинтересованными участни-
ками рынка и ведомствами, такая 
трансформация выглядит неиз-
бежной, полагает он.

Вполне возможно, что новые 
финансовые точки не всегда мож-
но будет отличить от торговых 
или пищевых заведений, хотя 
они останутся под вывеской соот-
ветствующего банка. Офисы фи-
нансовых организаций, считает 
эксперт, окажутся так же далеки 
от отделений начала века, как сов-
ременные смартфоны от кнопоч-
ных мобильников двадцатилет-
ней давности.

Ольга Шерункова

КАК МЕНЯЛОСЬ КОЛИЧЕСТВО ОФИСОВ 
В БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЕ (ТЫС. ШТ.)*
ИСТОЧНИК: ЦБ.
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КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ ПО ЧИСЛУ ОТДЕЛЕНИЙ (ШТ.)
ИСТОЧНИК: ЦБ.

СКОЛЬКО ОФИСОВ НОВОГО ТИПА ПЛАНИРУЕТСЯ 
ИМЕТЬ ДО КОНЦА ГОДА (ШТ.)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ БАНКОВ.
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МЕНЬШЕ, ЧЕМ 10 ЛЕТ НАЗАД

ДО

25,9 
ТЫС. ШТ.

СОСТАВЛЯЮТ ЗАТРАТЫ 
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Руководитель службы по защите прав 
потребителей Банка России Михаил 
Мамута о сокращении банковских  
подразделений и сохранении доступ-
ности банковских услуг.

— Переход в новый формат отделений, 
с которым экспериментируют многие 
банки, нередко сопровождается сокраще-
нием сети. Происходит ли при этом сни-
жение доступности услуг для населения?
— За последние три с половиной года число 
банковских офисов сократилось более чем 
на 6,6 тыс. В крупных городах сокращение 
банковских подразделений в значительной 
мере компенсируется ростом использова-
ния дистанционных каналов доступа к фи-
нансовым услугам. По данным опроса, ко-
торый Банк России провел в мае 2021 года, 
за последние 12 месяцев 75,4% взрослого на-

селения пользовались дистанционным до-
ступом к своим счетам для переводов денег. 
Это более чем на 20 процентных пунктов 
выше, чем двумя годами ранее. Но парал-
лельно с 2018 года мы вместе с крупными 
банками ведем работу по сохранению по-
дразделений на отдаленных и малонасе-
ленных территориях.

Кроме того, мы стимулируем развитие 
«облегченных» форматов предоставления 
финансовых услуг, вне сети банковских по-
дразделений и банкоматов. И с 2018 года ко-
личество точек таких услуг в «облегченных» 
форматах выросло более чем на 27 тыс. еди-
ниц. Сейчас мы вместе с банками продви-
гаем расширение номенклатуры финан-
совых услуг в этих точках. Так, в сельской 
местности на почте можно, например, 
снять наличные с карты или внести их на 
карту через POS-терминалы. А с 2019 года 

в России появилась возможность снять на-
личные с карты на кассе магазина одновре-
менно с покупкой.

Конечно, для всех подобных сервисов 
ключевое значение имеет связь, и мы счи-
таем особенно важным расширение про-
никновения интернета в сельской мест-
ности и на отдаленных и малонаселенных 
территориях. Для этого в 2018 году подпи-
сали соглашение о сотрудничестве с «Росте-
лекомом». Многие клиенты вполне готовы 
перейти на дистанционные каналы досту-
па к финансовым услугам, однако для этого 
надо устранить цифровое неравенство.
— Рассматривается ли вариант содержа-
ния единого офиса, в котором гражда-
не могут получить услуги разных банков 
и других финансовых организаций?
— Мы направили в Минсельхоз предложе-
ния по организации центров предоставле-
ния финансовых услуг в помещениях орга-
нов местного самоуправления на сельских 
территориях. Эти предложения были под-
держаны. Предполагается, что это будут сво-
его рода «Окна в мир финансов», где смогут 
разместить свои точки безналичного обслу-
живания разные финансовые организации.

Население и малый бизнес могли бы по-
лучать услуги либо комплексно и ежедневно 
в течение рабочей недели, либо по графику 
работы финансовых организаций, согласо-
ванному с местной администрацией.

— Как гражданин может узнать о нали-
чии «облегченных» точек доступа к фи-
нансовым услугам?
— Мы планируем выпустить рекоменда-
ции банкам, чтобы у них и на сайтах, и в мо-
бильных приложениях была информация 
о местоположении всех точек обслужива-
ния и перечне услуг в каждой них, в том чи-
сле в точках «облегченных» форматов. Также 
в самих точках мы рекомендуем разместить 
наглядную и заметную для потребителя па-
мятку с перечнем услуг.

Сейчас мы вместе с компанией «Яндекс» 
ведем работу по интеграции с ее картогра-
фическим сервисом официальных данных 
Банка России по финансовым организа-
циям. Они помогут человеку отличить ле-
гальную точку от нелегальной или нере-
гулируемой и снизить риски обращения, 
например, в нелегальный пункт обмена ва-
люты или офис «доверительного управляю-
щего» инвестициями.

Сервис также будет включать сведения 
и о некоторых «облегченных» форматах об-
служивания: например, почтовых отделени-
ях, где предоставляются банковские услуги, 
точках cash-out, а также точках банковских 
платежных агентов. Эта информация будет 
регулярно обновляться. Полный функционал 
сервиса планируется внедрить в 2022 году.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева

«Мы стимулируем развитие  
облегченных форматов»

Михаил Мамута, 
руководитель службы  
по защите прав потребителей Банка России 
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Отечественные шахматы доби-
лись очень заметного успеха. Сбор-
ная страны во второй раз подряд 
стала победительницей шахмат-
ной онлайн-олимпиады, заменив-
шей в связи с пандемией олимпи-
аду классическую, несмотря на то 
что в ее составе отсутствовал ряд 
сильнейших игроков. В финале рос-
сияне выиграли два подряд матча 
у американской команды.

еждународная федерация 
шахмат (FIDE) свое главное командное 
соревнование в онлайн-режиме впер-
вые провела в прошлом году, приду-
мав для него специфический формат. 
Он предполагает вместо стандартных 
мужского и женского турниров турнир 
как бы единый, идеально оцениваю-
щий силу шахматной школы. В каждом 
матче за страну бьются два шахмати-
ста, две шахматистки, а также юниор 
и юниорка. Год назад сборная России 
тоже стала победительницей турнира. 
Но нынешний успех, конечно, более 
ценен по ряду причин.

В 2020 году олимпиада закончилась 
конфузом. В финале россияне встре-
чались со сборной Индии, и по ходу 
противостояния сразу у двух индий-
ских гроссмейстеров, находивших-
ся в разных городах, случились непо-
ладки со связью, из-за которых они 
просрочили время. Российская сбор-
ная получила два очка. Они должны 
были обеспечить уверенную победу, 
однако соперники, сами оказавшие-
ся в полуфинале во многом из-за про-
блем с сетью у оппонентов, свой проиг-
рыш успешно опротестовали. Так что 
FIDE пришлось вручать сразу две золо-
тые медали. Теперь никаких ЧП тако-
го рода не произошло, и отечественное 
золото оказалось абсолютно чистым.

А чистоты, дороговизны ему доба-
вили два обстоятельства. Первое за-
ключается в том, что олимпиада со-
стоялась в не слишком удачный для 
сборной России момент. Дело в том, 
что параллельно с ее ключевой стади-
ей уже вовсю шли партии супертурни-

ра в норвежском Ставангере, а в число 
его участников попали два знамени-
тых российских гроссмейстера — Сер-
гей Карякин и Ян Непомнящий. Не-
помнящий, четвертый номер рейтинга 
FIDE, который в конце года сыграет 
в матче за титул чемпиона мира с его 
владельцем, норвежцем Магнусом Кар-
лсеном, в идеальной ситуации был бы 
безусловным лидером команды.

Впрочем, и без него российский 
состав получился мощным, неплохо 
рассказывающим как раз о глубине 
и мощи школы. Даниил Дубов, кото-
рый комфортно чувствует себя в быс-
трых шахматах (а именно в рапид иг-
рали на второй онлайн-олимпиаде), 
классно выступал в прошлом году. Вла-
дислав Артемьев на стыке лета и осени 
произвел фурор в престижной серии 
Champions Chess Tour, собравшей по-
чти всю элиту: он занял призовое место 
на трех подряд этапах, прорвавшись 
в финал. Александра Горячкина в 2020 
году билась в женском матче за звание 
чемпионки мира, а опытная Алексан-
дра Костенюк когда-то им владела и до 
сих пор находится в отличной форме. 
Полина Шувалова — одаренная юни-
орка, а Андрей Есипенко в свои девят-
надцать — уже не просто одаренный 
юниор, а шахматист, который зимой 
на статусном состязании в голланд-
ском Вейк-ан-Зе разгромил в «класси-
ке» самого Карлсена.

Второе обстоятельство — это рос-
сийские результаты на олимпиаде. Ка-

ким бы ровным ни был этот состав, 
они все равно смотрятся чрезвычай-
но впечатляющими. На групповом эта-
пе сборная России выиграла все мат-
чи с разгромным счетом, в нескольких 
разнесла соперников всухую, взяв 
все шесть партий. И на трех раундах 
play-off она не подарила тем, кто ей 
противостоял, особенных шансов за-
цепиться, так ни разу и не доведя дело 
до третьего, решающего матча.

При этом в полуфинале ей при-
шлось сражаться со сборной Китая, за-
явка которой представлялась не менее 
страшной, чем российская. В ней на-
шлось место и третьему номеру рей-
тинга FIDE Дин Лижэню, и чемпионке 
мира Цзюй Вэньцзюнь, и ее соотече-
ственнице Хоу Ифань, которая давно 
переключилась на мужские соревно-
вания, считая, что чисто женские пере-
росла. Но и такие противники ничего 
не смогли поделать с российской бри-
гадой. А Костенюк нанесла страшный 
удар по имиджу Цзюй Вэньцзюнь, два-
жды обыграв чемпионку мира.

В финале у сборной России со-
перник в действительности был по-
проще: американцы рубились на 
олимпиаде без своих звезд-мужчин — 
Фабиано Каруаны, Хикару Накамуры, 
Уэсли Со. И своим достижением они, 
кажется, считали уже тот факт, что не 
уступили фаворитам совсем без борь-
бы: в обоих матчах счет был 3,5:2,5 
в пользу россиян.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Сборная России  
повторила золотую удаленку
Она уверенно победила на второй онлайн-олимпиаде

Филармонический фести-
валь «Георг Фридрих Гендель. 
Мир горний и мир дольний» 
завершился концертным ис-
полнением оперы «Юлий Це-
зарь в Египте» под управле-
нием Кристофера Мулдса. 
Монументальный хит из хитов 
оперного барокко прозвучал 
на одном дыхании и, как убе-
дился Сергей Ходнев, оказал-
ся идеальным заключитель-
ным аккордом.

ринцы, мученики, кра-
савицы, кармелиты, тираны; хо-
дульные интриги, обезоружи-
вающее благородство, великая 
искренность; пленительные ко-
лоратуры на словах о бурном море 
и птичьем щебете, дуэты отчаян-
ные и дуэты радостные, арии ан-
гелические и арии дьявольские — 
чего только на фестивале не было. 
Но оказалось, что самое удачное 
и самое драгоценное приберегли 
напоследок. Во-первых, из трех 
оперных работ Кристофера Мул-
дса с Государственным камерным 
оркестром именно эта оказалась 
лучшей: по выделке, по стилю, по 
внятности, пластичности и свобо-
де дыхания. И пространная исто-
рия о передрягах с участием Кле-
опатры, ее гада-братца Птолемея, 
вдовы Помпея Великого Корне-
лии и его сына Секста, в которые 
попадает Юлий Цезарь, за четыре 
с лишним часа концертного хро-
нометража ни на минуту не по-
теряла ни живой авантюрности, 
ни объема.

Во-вторых, состав, где обнару-
жилось сразу несколько серьез-
ных открытий. Главное из них — 
певший главного героя молодой 
американский контратенор Арье 
Нуссбаум Коэн. Вот вроде и мно-

го фальцетистов один фактурнее 
другого доезжали до Москвы, но 
такого мы еще не слыхали: сво-
бодно льющееся лирическое мец-
цо красивейшей светлой окраски, 
небольшое по объему, но отмен-
ного диапазона, гибкое, точеное. 
Этому Цезарю, которого элегант-
ная манера певца сделала эдаким 
строгим юношей-полубогом, кон-
трастно противостоял Птолемей 
в исполнении канадца Кэмерона 
Шахбази. Тут уж контратеноровая 
партия была сделана совсем ина-
че: с гэгами, каркающими соско-
ками в баритон, хулиганскими 
восточными мелизмами и повад-
ками демонического фрика, нем-
ножко напоминавшими о том, 
как Птолемея пел Кристоф Дюмо 
в знаменитом глайндборнском 
спектакле Дэвида Маквикара. 
Тому же спектаклю, кажется, пере-
давала привет Клеопатра Аманды 
Форсайт — темпераментная, экс-
травертированная, богатая работа 
с упоительной примесью кокетст-
ва и плутовства.

Остальные не отставали: и цар-
ственная Корнелия (Катя Леду), 
и Секст, грациозно спетый Оли-
вией Фермойлен, и злодей Ахил-
ла, прислужник египетского 
царя, в страсти которого Морган 
Пирс вложил столько пыла. Жаль 
и его номеров, и других арий, ко-
торые все-таки пришлось купи-
ровать, но все самое важное и са-
мое наглядное осталось на своих 
местах и прозвучало с той тем-
пераментной непринужденно-
стью, которую, казалось бы, мало 
кто ждет от оперы-seria с ее ша-
блонами, книжностью и потеш-
ной экзотикой.

И ведь мы знаем, что это сказ-
ка, что на циничную авантюру 
взаправдашней Александрий-
ской войны все это похоже не 
больше чем та царь-девица, ко-

торую писал Тьеполо, похожа на 
историческую Клеопатру VII. Что 
ж, тем лучше: скажем, там, где 
в истории был гривуазный анек-
дот о том, что Клеопатру на пер-
вое свидание к Цезарю прине-
сли контрабандой, завернутую 
в ковер, в опере появляется целое 
шоу, которое царица ставит ради 
того, чтобы покорить сердце дик-
татора. В 1724-м на сцене Королев-
ского театра как по волшебству 
возникала в этой сцене гора Пар-
нас с троном Добродетели и ор-
кестром муз (в зале Чайковского 
«музы»-оркестранты играли этот 
номер с боковой галереи). Это вся-
ко заманчивее, чем ковер, но дело 
не в картонном Парнасе, потому 
что главное чудо тут музыка. Это 
как с тем же Тьеполо, например: 
ты знаешь, как все устроено, но 
видишь воочию очередной пла-
фон с распахнутыми небесами, 
а там счастливая бездонная синь 
и звонкий воздух, и кажется, что 
более живой и насущной радости 
на свете просто быть не может.

В общем, по ощущениям ны-
нешнего московского «Цезаря» 
не стыдно поставить в один ряд 
с досточтимыми записями 1990-х. 
Если б у такого состава дело дошло 
до студийной записи, он наверня-
ка выдал бы совсем уж идеальней-
ший идеал, но, увы, времена не 
те, индустрии такое менее инте-
ресно, и полноценных аудиовер-
сий опер того же Генделя выходит 
в последние годы несравнимо 
меньше, чем когда-то. Но зато ка-
чественные видеозаписи всех со-
бытий фестиваля теперь лежат 
в общем доступе на сайте филар-
монии. Так сподручнее и вспоми-
нать эти пять концертов, и меч-
тать о том, чтобы такое как-нибудь 
повторилось — в обоих мирах, 
горнем и дольнем, еще много чего 
припасено.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Свет египетский
«Юлий Цезарь» Генделя в Московской филармонии

М

В прокат вышла «Дюна» Дени 
Вильнёва — долгожданная 
экранизация культового фан-
тастического романа Фрэн-
ка Герберта, опубликованного 
в 1965 году. Юлия Шагельман 
считает, что режиссеру нако-
нец-то удалось преодолеть 
проклятие первоисточника, 
до того упорно сопротивляв-
шегося попыткам адаптации.

одобно пустынной и без-
водной планете Арракис, таящей 
в своих недрах драгоценное на-
ркотическое вещество (в русском 
дубляже его называют «специ-
ей»), но обставляющей его добы-
чу многочисленными опасностя-
ми — от невыносимой жары до 
гигантских смертоносных песча-
ных червей,— книга Герберта дол-
гие годы отторгала тех кинемато-
графистов, кто на нее замахивал-
ся. В 1970-х чилийский режис-
сер-сюрреалист Алехандро Ходо-
ровски носился с идеей 12-часо-
вой экранизации, в которой сыг-
рали бы Сальвадор Дали, Орсон 
Уэллс и Мик Джаггер, а на зрите-
лей это зрелище должно было 
действовать как прием ЛСД (или, 
если на то пошло, «специи»), но, 
разумеется, безумцев, готовых 
финансировать такой проект, 
в Голливуде не нашлось. В 1984 го-
ду «Дюну» поставил Дэвид Линч, 
в процессе разругавшийся с про-
дюсерами и невзлюбивший вы-
шедшую на экраны порезанную 
ими версию. Это чувство раздели-
ли зрители: фильм с треском про-
валился в прокате, а сегодня смо-
трится скорее как курьез с деко-
рациями, костюмами и спецэф-
фектами, навсегда оставшими-
ся в своем времени, несмотря на 
потраченные на них миллионы. 
О мини-сериале телережиссера 
Джона Харрисона, выходившем 
на канале Sci Fi Channel, и вовсе 
вспомнили только в связи с новой 
экранизацией.

За нее взялся канадец Дени 
Вильнёв, начавший свою карь-
еру с жестких социальных драм 
и криминальных триллеров, но 
как-то почти без перехода прев-
ратившийся в признанного спе-
циалиста по умной фантастике. 
Его «Прибытие» (2016) получи-
ло восемь номинаций на «Оскар» 
(и одну награду — за лучший мон-
таж звука), и еще до его выхода 
Вильнёву доверили сиквел «Бе-
гущего по лезвию», в 2017 году 
встреченный публикой и крити-

кой если не с восторгом, то с ува-
жением. В команде «Дюны» собра-
лись лучшие голливудские силы: 
соавторами сценария стали оска-
роносец Эрик Рот и Джон Спейтс, 
работавший и с «Марвелом», 
и с Ридли Скоттом; оператором 
предполагался великий Роджер 
Дикинс, но его заменил не столь 
титулованный, однако уже отме-
ченный оскаровской номинаци-
ей Грег Фрейзер. Музыку напи-
сал Ханс Циммер, которого зовут 
всегда, когда от саундтрека ожи-
дается величие и пафос, а монти-
ровал картину Джо Уокер — еще 
один номинант и лауреат всяче-
ских премий. И так далее: есть 
ведь еще и актерский состав из 
молодых и заслуженных, осле-
пляющий кумулятивным звезд-
ным сиянием.

С учетом всего вышесказанно-
го на режиссера легла колоссаль-
ная ответственность. К тому же 
эта «Дюна» — только первая часть 
задуманной дилогии, и от того, 
как ее примут, зависит дальней-
шая судьба франшизы. Тем бо-
лее удивительно, что при всем 
блокбастерном размахе (предста-
ющие на экране инопланетные 
миры поражают одновременно 
масштабом и проработкой дета-
лей, отчего в них безоговорочно 
веришь) фильм остается почти 
радикально авторским. С од-
ной стороны, Вильнёв не стес-
няется подробных объяснений, 
помогающих тем, кто не читал 
книгу, разобраться в устройст-
ве этой вселенной, причем «под-
порки» вроде закадрового голоса 

или образовательных видео, ко-
торые смотрит главный герой — 
юный Пол Атрейдес (Тимоти Ша-
ламе), не выглядят натужными 
и искусственными. С другой — 
безоглядно тратит драгоценные 
минуты, чтобы показать, как си-
яет песок под беспощадным сол-
нцем Арракиса, как переползают 
тени по полу заброшенной эко-
логической станции, как взле-
тают космические корабли, рас-
правив стрекозиные крылья, как 
ветер играет складками одежд 
всех оттенков охрового, терра-
котового, пыльно-коричневого, 
приглушенно белого, как осозна-
ние предназначенного ему буду-
щего подчиняет себе Пола, кото-
рый взрослеет на наших глазах, 
хотя на экране проходит от силы 
месяц, а для нас — два с полови-
ной часа.

Медитативный ритм филь-
ма подчиняет и увлекает, так 
что эти часы в кои-то веки не ка-
жутся избыточными. Напротив, 
их хочется продлить — не ради 
имперских политических ин-
триг или кровавой борьбы меж-
ду кланами Атрейдесов и Хар-
конненов и не ради того, чтобы 
посмотреть, как авторы будут вы-
кручиваться из сомнительных 
этических установок первоисточ-
ника. «Дюна» блестяще выполня-
ет одно из главных предназначе-
ний кино — позволить зрителям 
перенестись в иную реальность, 
одновременно фантастическую 
и осязаемую, отдаться, не сопро-
тивляясь, потоку чужой жизни, 
почувствовать, как вибрирует 
кресло в кинозале, когда песча-
ный червь вырывается на по-
верхность. В финале картины де-
вушка с пронзительно-синими 
глазами обещает, что это только 
начало, и на сей раз ей как никог-
да хочется верить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Дюна» в полный рост
Дени Вильнёв экранизировал Фрэнка Герберта

Первое очко России на группо-
вой стадии нынешнего еврокубко-
вого сезона принес выступающий 
в квартете E Лиги Европы «Локомо-
тив», который, пропустив во втором 
тайме домашнего матча с «Марсе-
лем» гол, оставшись в меньшинст-
ве из-за удаления Наира Тикнизяна, 
все-таки смог в концовке срав-
нять счет благодаря недавно прио-
бретенному выпускнику академии 
«Челси» Фаустино Анджорину.

торой матч российской коман-
ды в нынешнем розыгрыше Лиги Ев-
ропы был, конечно, повеселее, чем 
первый — тот, в котором накануне 
«Спартак» получил оплеуху от скучной 
«Легии». «Марсель», в отличие от нека-
зистого польского клуба, сразу захотел 
показать все свои достоинства, благо-
даря которым его включают в список 
открытий «большой европейской пя-
терки» на старте нынешнего сезона. 
Действительно интересная игра — 
масса перемещений, мягкие и быст-
рые передачи, круговерть в средней 
линии, выливающаяся в перевод мяча 
на оказывающегося абсолютно сво-
бодным флангового футболиста. Та-
кой управляемый хаос, приноровить-
ся к которому трудно.

Примерно четверть часа казалось, 
что матч может превратиться в доволь-
но жестокий урок для «Локомотива». 
Вроде бы он играет плотно и старатель-
но, вроде бы не дрожит, но мяч посто-
янно крутится возле его штрафной. 
А вот и три марсельских угловых под-
ряд, и хорошо, что стандарты, борьба 
в воздухе — не конек французского 
клуба, предпочитающего крепко сто-
ять на земле.

Но «Локомотив» справлялся, тер-
пел. А в середине первого тайма взгляд 
цеплялся уже за кое-что другое — за 
прессинг железнодорожников, кото-
рым они принялись иногда накрывать 
марсельцев, за их собственные рывки 
вперед. Не такие эффектные, как у со-
перников, но по крайней мере отодви-
гавшие игру подальше от ворот хозяев.

А вскоре у «Локомотива» созрел та-
кой шанс, о котором «Марсель» со своим 
серьезным превосходством по владе-
нию мячом и мечтать не мог. Все сделал 
персонально Федор Смолов, подтвер-
дивший этим своим нехитрым с виду, 

но чуть было не принесшим «Марсе-
лю» беду смещением от левой бровки 
в центр, что «горячее» него сегодня иг-
роков в России, может, и нет. Венчал 
этот короткий рейд мощный удар, кото-
рый превратился для голкипера Пау Ло-
песа в неразрешимую проблему. Лопесу 
повезло: мяч воткнулся в стойку.

Первый тайм украсила лихая кон-
цовка. У «Марселя» прошло несколь-
ко выпадов, которым не хватило лишь 
толкового последнего удара. Но и «Локо-
мотив» не задержался с ответом. Гости, 
видимо, испытали ужас, обнаружив, 
что выстроились в обороне так неудач-
но, что Смолов оказался ровнехонько 
на линии офсайда, да еще в свободной 
зоне. Тут требовалась хорошая обработ-
ка мяча, но с ней у форварда как раз не 
сложилось. Зато сложилось со скидкой 
на притаившегося поодаль, в засаде Ри-
фата Жемалетдинова. Тот пальнул ни-
зом, но теперь Лопес выручил.

«Локомотив» и после перерыва не-
которое время выглядел вполне при-
стойно — не лучше, конечно, «Марсе-
ля», но и не так, чтобы говорить о том, 
будто держится «на тоненького». Под-
вел его спринт в исполнении шустрого 
турка Дженгиза Ундера, который, стар-

товав на правом краю, влетел в штраф-
ную. Его преследовал Наир Тикнизян, 
зацепивший ногу Ундера. Нарушение 
превратилось в двойное наказание для 
«Локомотива» — в пенальти, который 
сам же Ундер без вопросов реализовал, 
влепив мяч по центру, а также удале-
ние Тикнизяна: желтая карточка была 
для него второй.

А дальше тем, кто пришел на ста-
дион железнодорожников в этот хо-
лодный вечер, пришлось наблюдать 
грустную картину. «Марсель» бережно 
хранил мяч, «подсушивая» игру наибо-
лее надежным из способов, то есть не 
позволяя ей проходить возле собствен-
ной штрафной. Вроде бы стилистика не 
сулила «Локомотиву» ничего хороше-
го. Но на поле у него появился Фаус-
тино Анджорин — тинейджер, перед 
закрытием трансферного окна арендо-
ванный у «Челси». О своем таланте он 
рассказал сам, рассказал достаточно 
убедительно, хоть и без слов — хитрым, 
из-под защитника, подкрученным 
и идеальным по точности ударом, ко-
торым после перехвата на излете мат-
ча счет сравнял. В отличие от «Зенита», 
уступившего в Лиге чемпионов «Чел-
си», и «Спартака», «Локомотив» первый 
матч группового этапа не проиграл.

В следующем туре железнодорож-
ников ждет гостевая встреча с ита-
льянским «Лацио», проигравшим вче-
ра — 0:1 — на выезде турецкому 
«Галатасараю».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» отдавил свое
В стартовом матче группового этапа  
он сыграл вничью с «Марселем»

Гол 19-летнего Фаустино  
Анджорина (№10),  
арендованного у «Челси»  
в начале сентября, спас  
«Локомотив» от поражения 
в матче с «Марселем»   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Пустыни «Дюны»  
оказались в творческом 
смысле неожиданно 
плодоносными  
для режиссера  
Дени Вильнёва  
ФОТО WARNER BROS.

Его поздравляет мастер спорта СССР, заслуженный тренер СССР Игорь Тузик:
— Дорогой Саша, с днем рождения! Вспоминаю известную песню: «Стою на по-
лустаночке в цветастом полушалочке, а мимо пролетают поезда...» Ты остано-
вился на этом полустаночке, но у тебя есть вершина, которую еще предстоит по-
корить. Вперед! Ведь ты тот человек, который не успокаивается на достигнутом. 
Именно тебе было суждено поднять планку для будущих поколений наших хок-
кеистов. Благодарю тебя!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 36 лет  
трех крат ному чемпиону мира  
по хоккею, обладателю Кубка Стэнли 
Александру Овечкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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